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ЗАКОН Россия переходит 
на однолетний бюджет

Год за три

Роман Маркелов

СЛЕДУЮЩИЙ российский бюджет будет верстаться 
только на 2016 год, а не на традиционную трехлетку. Та-
кое решение принято для снижения возможных ошибок 
при планировании главного финансового документа 
страны из-за колебаний цен на нефть и валютных курсов. 

Закон, который предусматривает разработку и при-
нятие однолетнего бюджета, подписан президентом Рос-
сии Владимиром Путиным и публикуется сегодня в «Рос-
сийской газете» на стр.10. 

Он подготавливает правовую почву для верстки бюд-
жета на год, приостанавливая целый ряд положений 
Бюджетного кодекса. Для более тщательной сверки всех 
цифр и сведения балансов в этом году сдвигаются сроки 
внесения правительством главного финансового доку-
мента на рассмотрение депутатов Госдумы. Если раньше 
это нужно было делать не позднее 1 октября, то теперь 
появляется новая точка отсечения — 25 октября. Не по-
зже этой даты депутаты должны получить от Центробан-
ка и проект основных направлений отечественной де-
нежно-кредитной политики на ближайшие три года.

Основной смысл перехода на однолетний 
бюджет в 2016 году — снизить риск ошибок при 
планировании.

ЖКХ Регионы испытывают 
трудноcти с программой 
капремонта жилья

Оставили 
с взносом 

Юлия Кривошапко

ПРОГРАММА капремонта в некоторых российских ре-
гионах оказалась под угрозой срыва. В одних — из-за того, 
что взносы не платят граждане. В других — из-за нехватки 
денег в региональных бюджетах. Не пора ли признать за-
тею неудачной и отказаться от нее? «Российская газета» 
поинтересовалась мнением экспертов. 

Опрос Национального института финансовых иссле-
дований (НАФИ) показал, что 7 процентов россиян со-
знательно не платят за капремонт. В реальности в неко-
торых регионах ситуация сложнее. 

Собираемость взносов, к примеру, в Кабардино-Бал-
карии не превышает 18 процентов, свидетельствуют дан-
ные НП «ЖКХ Контроль». В Дагестане показатель на 
уровне 12,85 процента, в Северной Осетии — 11,64 про-
цента. Самое интересное, что в бюджетах регионов день-
ги на софинансирование капремонтов есть, но из-за не-
платежей собственников тендеры на выполнение подря-
дов по целому ряду домов, где должен начаться 
капремонт, до сих пор не объявлены, констати-
руют специалисты.
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Сирия Возмездие головорезам ИГИЛ летит и на русских крыльях

Силы небесные

Иван Петров

Н
ациональный центр 
управления оборо-
ной, который в обыч-
ные дни является од-
ним из самых се-

кретных и недоступных объектов 
столицы, вчера распахнул двери 
для почти 70 журналистов. «Аку-
лы пера», телевизионщики и ра-
дийщики были приглашены в 
святая святых российского мин-
обороны для того, чтобы узнать 
все подробности о проводимой в 
Сирии воздушной антитеррори-
стической спецоперации. При 
этом военные, хотя им это, каза-
лось бы, несвойственно, ни-
сколько не стали утаивать детали 
прошедших авиабомбардировок. 
В мельчайших подробностях о 
«буднях» российских военных 
летчиков в Сирии журналистам 
рассказал официальный предста-
витель военного ведомства гене-
рал-майор Игорь Конашенков. 

Место для его выступления 
было подобрано как нельзя луч-
ше — центр боевого управления, 
откуда прямо в присутствии жур-
налистов дежурные руководили 
действиями российской группи-
ровки в Сирии. 

Самое первое, что хотелось 
узнать журналистам, и их «аппе-
тит» был утолен, — это на каких 
именно самолетах летают в Си-
рии российские воздушные асы. 
Оказалось, что все самолето-вы-
леты, а их за неполные двое суток 
было более 20, прошли на фрон-
товых бомбардировщиках Су-24 
«М» и дозвуковых штурмовиках 
Су-25. 

Су-24 «М» может нести широ-
кий спектр управляемых ракет 
класса «воздух-поверхность» с 
неядерной боевой частью, вклю-
чая ракеты с активным и пассив-
ным радиокомандным, 
лазерным и телевизион-
ным наведением.
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От 5 до 8 мил-
лиардов рублей 
составляет 
рынок контра-
фактных авто-
запчастей
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Запасы золота 
на Земле иссяк-
нут через 25 лет
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Киргизия гото-
вится избрать 
новый состав 
парламента

7
Российские 
университеты 
заняли 
13 строчек 
во всемирном 
рейтинге

11
Студентов 
накормят стан-
дартными обе-
дами за разум-
ные деньги
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Какой сериал 
смотреть 
с понедельника

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНОНС

Старым машинам 
вместо запрета 
в столице прописали 
дотошный техосмотр
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Австралийский доллар  45,9202
Азербайджанский манат  62,0254
Армянский драм**  13,7637
Белорусский рубль****  36,8045
Болгарский лев  37,1027
Бразильский реал  16,4763

Венгерский форинт**  23,1841
Вон Республики Корея***  55,3204
Датская крона*  97,2785
Доллар США  65,0336
Евро  72,4865
Индийская рупия**  99,1895

Казахстанский тенге**  23,9799
Канадский доллар  48,9195
Киргизский сом**  94,4915
Китайский юань  10,2317
Молдавский лей*  32,3792
Новый туркменский манат  18,5837

Норвежская крона*  76,8038
Польский злотый  17,1087
Румынский лей  16,4276
СДР  91,2903
Сингапурский доллар  45,5705
Таджикский сомони  10,1417

Турецкая лира  21,5307
Узбекский сум***  24,8504
Украинская гривна*  30,7487
Фунт стерлингов  98,4544
Чешская крона*  26,7089
Шведская крона*  77,5789

Швейцарский франк  66,5918
Южноафриканский рэнд*  47,2240
Японская иена**  54,1653

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.10.15 
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Российским летчикам удалось уничтожить завод по изготовлению взрывчатых веществ. Именно там автомобили начинялись взрывчаткой и направлялись смертниками на мирные объекты.

Всего в спецоперации задействовано свыше 50 самолетов и вертолетов. Основа авиапарка — Су-24 «М» и Су-25.
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Нужен обмен 
информацией 
по Сирии

ОТБИТЬ АТАКУ
Екатерина Григорьева

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
назвал информационной ата-
кой на Россию появившиеся со-
общения о том, что в результате 
действий Военно-воздушных 
сил РФ в Сирии есть жертвы 
среди мирного населения.

«Что касается всяких инфор-
маций в СМИ по поводу того, 
что страдает гражданское насе-
ление, мы к этим информаци-
онным атакам готовы», — ска-
зал Владимир Путин вчера на 
заседании Совета по правам че-
ловека. 

Глава российского государ-
ства обратил внимание на то, 
что «первая информация о том, 
что есть жертвы среди граждан-
ского населения, появилась до 
того,  как в небо поднялись 
наши самолеты».

«Тем не менее это не значит, 
что мы не должны прислуши-
ваться к информациям подоб-
ного рода», — считает прези-
дент. 

«Именно для этого мы нала-
живаем сейчас контакты между 
нашими специальными служ-
бами, между нашими и спец-
службами США, между военны-
ми министерствами — между 
минобороны и Пентагоном. Эта 
работа сейчас идет. Надеюсь, 
что она завершится созданием 
какого-то постоянно 
действующего меха-
низма», — отметил он.
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Авиатопливо, военную форму, обмундирование и другое имущество российские летчики получают из России. 
Сирийцы обеспечивают наших военных фруктами и овощами.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев ждет от аграриев отдачи, 
как от нефти и газа

Зерновая скважина 
Год за три

Владимир Кузьмин

П
о объему экспортной вы-
ручки сельхозпродукция 
уже опережает поставки 

Россией вооружений, а в пер-
спективе, считает премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев, по сво-
ей значимости может встать в 
один ряд с газом и нефтью.

Вчера кабинет министров 
подвел предварительные итоги 
осенних полевых работ и остался 
доволен темпами уборочной 
кампании. В правительстве по-
прежнему ожидают от аграриев 
около 100 миллионов тонн зерна.

— В целом мы выходим на про-
гноз по урожаю зерновых где-то 
на уровне 100 миллионов тонн, 
что, в общем, для нашей страны 
хороший урожай, — заявил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев на заседании кабмина.

Уборка зерновых и зернобо-
бовых культур в этом году идет 
быстрее, чем в прошлом, — уже 
обмолочено 83 процента посе-
вов, то есть более 94 миллионов 
тонн зерна. Хорошими темпами 
идет и заготовка кормов на зиму. 
С уровнем прошлого года ны-
нешний урожай, конечно, не 
сравнится. «Понятно почему: в 
11 регионах были проблемы с за-

сухой», — напомнил глава прави-
тельства. 

В минсельхозе насчитали бо-
лее 3 тысяч пострадавших фер-
мерских хозяйств и 2 миллиона 
гектаров погибших посевов. 
Ущерб агропромкомплекса, ска-
зал министр Александр Ткачев, 
составил около 6,5 миллиарда 
рублей. Минсельхоз направил в 
минфин предложение по ком-
пенсации пострадавшим регио-
нам 3 миллиардов, взяв 2 милли-
арда из средств антикризисного 
плана правительства и еще мил-
лиард за счет перераспределе-
ния средств внутри госпрограм-
мы по развитию сельского хо-
зяйства. Также помочь всем про-
изводителям зерновых государ-
ство может через интервенции. 
Сегодня в интервенционном 
фонде находится на хранении по-
чти 2 миллиона тонн при необхо-

димом минимальном уровне не 
менее 3,5 миллионов. «Минсель-
хоз подготовил предложение о 
повышении предельных уровней 
минимальных цен на зерно при 
проведении интервенций в сред-
нем на 1 тысячу рублей за тонну, 
- сообщил Ткачев. - Это позволит 
компенсировать выросшие из-
держки сельхозтоваропроизво-
дителей Урала и Сибири, кото-
рые из-за высоких логистиче-
ских расходов отделены от эк-
спортных поставок».

В целом же, считает Дмитрий 
Медведев, отрасль развивается 
неплохо, есть хорошие перспек-
тивы и на ближайший период. 

А в более отдаленной перспек-
тиве сельхозпродукция по объе-
му валютной выручки может 
встать в России в один ряд с угле-
водородами. «Объем валютной 
выручки, получаемой от экспор-

та сельскохозяйственной про-
дукции, уже выше того, что мы 
зарабатываем от торговли ору-
жием и потенциально стремимся 
к тому, чтобы занять положение 
углеводородов. Во всяком случае, 
если не сейчас, то через некото-
рое время», — считает глава каб-
мина. От оружия наша страна 
ежегодно получает 15 миллиар-
дов долларов, а экспорт сельхоз-
продукции уже дает 20 миллиар-
дов. 

«Мы уже являемся в большей 
степени сельскохозяйственной 
страной, к чему стремились до-
статочно долго», — уверен Медве-
дев. Это важно, добавил он, пото-
му что независимо от всяких 
кризисов, потребление на плане-
те все-таки растет, эта тенденция 
объективная, так и дальше будет 
продолжаться. Экспортный зер-
новой потенциал России, ожида-
ют в минсельхозе, к 2025 году вы-
растет до 40 миллионов тонн. Это 
станет возможным благодаря по-
степенному повышению урожая. 
«Мы ставим амбициозную зада-
чу — к 2025 году собрать порядка 
130 миллионов тонн зерна», — за-
явил Ткачев. 

В последнее время на 
в н е ш н е э к о н о м и ч е -
ском поле заложено 

достаточно мин, которые необ-
ходимо будет обойти — это и бес-
покойные цены на нефть, и скач-
ки курса рубля, и антироссий-
ские санкции. 

Первым номером в этом спи-
ске стоят цены на сырье, доходы 
от продажи которого в том или 
ином виде наполняют бюджет 
примерно наполовину. В этом 
году поведение нефти напомина-
ет американские горки — колеба-
ния стоимости сырья на мировом 
рынке в пределах одного дня на 
несколько процентов давно уже 
перестали удивлять. Да и сама 
цена «черного золота» пока 
оставляет желать лучшего, нахо-
дясь возле отметки 50 долларов 
за баррель, хотя всего около года 
назад она стремилась к показате-
лю в 100 долларов.

«Она и сейчас сильно повы-
шаться не спешит, того же, ско-
рее всего, следует ожидать и в 
2016 году. Прогнозы все более 
сдержанны — это 45—55 долларов 
за баррель», — отмечает руково-
дитель направления «Финансы и 
экономика» Института совре-
менного развития Никита Мас-
ленников. Не исключено, что та-
кой средний прогнозный показа-
тель и будет учтен в бюджете на 
2016 год — в начале сентября по-
мощник президента РФ Андрей 
Белоусов заявил, что в главный 
финансовый документ страны 

заложат цифру в 50 долларов за 
баррель.

В целом ситуация на сырье-
вом рынке и негативно реагиру-
ющий на нее курс рубля затруд-
няют долгосрочное прогнозиро-
вание доходов казны. И другого 
выбора, кроме как адаптировать-
ся под такое положение дел, су-
зив горизонты планирования, 
похоже, не остается. В итоге пере-
ход к однолетнему бюджету по-
зволит более продуманно подхо-
дить к принятию всех финансо-
вых обязательств государства, в 
том числе социального характе-
ра, подчеркивал ранее министр 
финансов России Антон Силуа-
нов.

В РФ уже прибегали к верстке 
однолетнего бюджета — это слу-
чилось во время экономических 
трудностей в 2008 году, при этом 
переход на трехлетнее планиро-
вание произошел в 2007 году. Тот 
однолетний бюджет стал разо-
вым, после него государство сно-
ва вернулось к трехлеткам. Будет 
ли то же и сейчас, пока не ясно, 
полагает Никита Масленников. 
«Все будет зависеть от того, как 
поведет себя экономика в 2016 
году. Шансы на ухудшение и 
улучшение внешних условий 
равны. Но в целом бюджет-2016 
обещает быть достаточно жест-
ким, даже несмотря на потенци-
альный выход российской эконо-
мики из рецессии в середине сле-
дующего года», — подчеркнул эк-
сперт.

Президент Владимир Путин провел заседание Совета по правам человека

Политика в лицах
Екатерина Григорьева

Г
осударственные премии 
за выдающиеся достиже-
ния в благотворительной 
деятельности и в области 
правозащитной деятель-

ности учреждены в России, зая-
вил президент Владимир Путин 
на прошедшем вчера в Кремле за-
седании президентского Совета 
по развитию гражданского обще-
ства и правам человека (СПЧ).

Государство будет и дальше 
уделять особое внимание разви-
тию правозащитных институтов 
и институтов гражданского об-
щества, заверил глава государст-
ва. «Известно, что проблем у нас 
много, в экономике в целом, с 
бюджетом, но мы все-таки поста-
раемся сохранить ряд программ, 
которые были начаты и эффек-
тивно работают. Сохраним, ко-
нечно, выдачу грантов прежде 
всего, — подчеркнул президент. В 
этом году, напомнил он, объем 
грантовой поддержки НКО со 
стороны государства составил 
4,2 млрд, сейчас с минфином про-
рабатывается вопрос по следую-
щему году.

С каждым годом все больше 
граждан становятся участниками 
благотворительных, социально 
значимых проектов, подчеркнул 
президент, все больше людей 
стремятся быть сопричастными 
общественным инициативам. 
Именно в этой связи принято ре-
шение об учреждении двух новых 
ежегодных премий — за выдающи-
еся достижения в благотвори-
тельной деятельности и в право-
защитной сфере. Размер каждой 
из премий составит 2,5 млн ру-
блей.

Напомнил президент и о том, 
что в соответствии с подписан-
ным им указом в Москве появит-
ся мемориал жертвам политиче-
ских репрессий.

— Это одна из самых горьких, 
тяжелых страниц отечественной 
истории, но она не менее поучи-
тельна для нас, чем страницы по-
бед и триумфов, требует объек-
тивности и ответственности, по-
тому как несет важнейший урок 
нынешним и всем будущим поко-
лениям, — сказал Владимир Пу-
тин.

Выслушав мнение правоза-
щитников, Владимир Путин изло-
жил свою позицию по многим 
беспокоившим их вопросам. В 
частности, он согласен с тем, что 
понятие «политической деятель-
ности» в законе об НКО должно 
быть конкретизировано. Сейчас, 
напоминали правозащитники, 
НКО признается иностранным 
агентом по совокупности двух 
критериев — наличие иностранно-
го финансирования и осуществле-
ние политической деятельности. 
Но последний критерий, говори-
ли президенту участники заседа-
ния, трактуют чересчур широко. 
Сейчас в реестре иноагентов 94 
НКО, и большинство из них, по 
словам главы СПЧ Михаила Федо-
това, это правозащитные, жен-
ские и экологические организа-
ции. Глава СПЧ привел в пример 
сахалинскую экологическую 
НКО, ставшую иноагентом после 
получения денег из Центра дико-
го лосося и фонда Леонардо ДиКа-
прио.

«Понятие политической дея-
тельности не должно быть размы-
тым, не должно быть резиновым, 
оно должно быть единообразно 
понимаемым, и под эту сурдинку, 
что называется, под это понятие, 
нечетко сформулированное, 
нельзя ни в коем случае подго-
нять все, что нравится представи-
телям власти или минюсту или 
кому угодно», — согласился пре-
зидент. Он предложил подумать 
над предложениями в закон об 
НКО и сформулировать их в тече-
ние трех месяцев. При этом пре-
зидент напомнил, что в подавля-
ющем большинстве стран запре-
щено финансирование внутрипо-
литической деятельности из ино-
странных источников.

Что же касается финансирова-
ния НКО, то здесь президент, еще 
раз напомнив о существовании 
государственных грантов, согла-
сился с председателем Москов-
ской Хельсинкской группы Люд-
милой Алексеевой и призвал биз-
несменов и предпринимателей 
активнее оказывать поддержку 
российским некоммерческим ор-
ганизациям. «Я полностью и це-
ликом присоединяюсь к призыву 
и считаю, что мы все вместе и я 
лично должны обратиться, вот 
прямо сейчас обращаюсь к на-
шим гражданам, ко всем пред-
принимательским структурам 
оказывать содействие некоммер-
ческим организациям, в том чи-
сле и правозащитным», — сказал 
президент. Если социально ори-
ентированные НКО смогут полу-
чить достаточный уровень фи-
нансирования внутри страны — за 
счет и государственной, и обще-
ственной поддержки, — то и зару-
бежные деньги им не понадобят-
ся.

Речь зашла и о  выборах. 
Власть, сказал президент, неко-
торое преимущество на выборах 
имеет во многих странах, и даже 
в самых демократических из них. 
Социологические службы, про-
гнозируя результаты, «всегда 
ставят власти несколько процен-
тов вперед». «Потому что всегда 
и везде власть не может изба-
виться от соблазна использовать 
свои возможности», — пояснил 
президент. «Мы все-таки в своей 
стране должны стремиться к 
тому, чтобы эти административ-
ные преимущества были мини-
мизированы или, по возможно-
сти, сведены к нулю», — сказал 
глава государства. При этом за-
конодательство на выборах 
должно неукоснительно соблю-
даться, в том числе и в отноше-
нии прав наблюдателей, иначе 
это подрывает доверие к самой 
избирательной процедуре, счи-
тает президент.

Президент сделал и предупре-
ждение губернаторам — приме-
нительно к выборам, и не только. 
«Органы власти любого уровня 
обязаны информировать населе-
ние о том, что делается, но это 
должно быть действительно ин-
формирование, а не тот самый 
пиар, накачка собственного 

электорального ресурса за счет 
регионального бюджета, это не-
допустимо», — заявил глава госу-
дарства. 

Член СПЧ Елизавета Глинка 
обратилась к президенту с прось-
бой продлить действие постанов-
ления, по которому раненым де-
тям из Донбасса оказывается 
бесплатная помощь. По ее сло-
вам, за последнее время в Россию 
из Донбасса на лечение было вы-
везено больше 200 детей. Многие 
из них получают травмы, подо-
рвавшись на минах, поэтому 
Глинка предложила президенту 
создать программу по размини-
рованию этой территории. Дей-
ствие постановления президент 
пообещал продлить, а вот разми-
нирование можно будет начать 
только после прекращения об-
стрелов. «Нельзя разминировать 
в условиях, когда снаряды пада-
ют», — сказал он. По большому же 
счету корень проблемы — в том, 
что Минские договоренности не 
выполняются, считает прези-
дент. До разрешения кризиса на 
Украине пока далеко, но есть 
вещи, которые вселяют уверен-
ность, что он может быть преодо-
лен, полагает глава государства. 
«Будем рассчитывать на то, что 
диалог между непризнанными 

республиками и киевскими вла-
стями все-таки будет позитив-
ным, и будут исполняться глав-
ные условия для достижения 
компромисса, — сказал Владимир 
Путин. — А главное условие — это 
прямой диалог». Россия же «рас-
считывает на добрую волю с обе-
их сторон».

Большой блок разговора был 
посвящен правозащитной тема-
тике. Члены СПЧ указывали на 
избирательность правосудия: за 
одинаковые правонарушения 
суды назначают очень разные на-
казания. Президент считает та-
кую ситуацию вполне объясни-
мой: «Если разные судьи по-раз-
ному оценивают даже одинако-
вые деяния, здесь ничего особен-
ного нет», — сказал глава государ-
ства. Президент призвал членов 
СПЧ «постоянно думать и прини-
мать решения, связанные и на-
правленные на совершенствова-
ние нашей судебной системы».

По некоторым отдельным де-
лам, о которых говорили право-
защитники, президент пообещал 
дать Генпрокуратуре поручение 
провести проверки. А вот в исто-
рии с экономистом Сергеем Гу-
риевым, считает президент, пра-
возащитной тематики нет — его 
отъезд за границу не связан с по-
литикой. «Что касается господи-
на Гуриева — не знаю, чего он убе-
жал, никто к нему претензий не 
предъявлял, — сказал президент. 
— Мне кажется, что он никуда и не 
бежал, просто у него жена рабо-
тает за границей, он нашел рабо-
ту за границей, поехал, там боль-
ше платят — вот и все. Ну а если 
сопровождается еще и какой-то 
политической позицией, это 
всегда более выигрышно, с этим 
все и связано». Если Сергей Гури-

ев решит вернуться и работать в 
России — «ради бога, будем толь-
ко рады, человек он умный и спе-
циалист очень хороший, это 
правда, поэтому и работу нашел, 
видимо, хорошую», сказал пре-
зидент.

Владимир Путин поддержал 
идею восстановления в России 
института общественного за-
щитника, которого с согласия об-
виняемого выдвигала бы общест-
венная организация. Готов глава 
государства помочь и в решении 
проблем адвокатов, о которых го-
ворилось на заседании — сложно-
сти в доступе к обвиняемым, 
трудности, связанные с протоко-
лами заседаний. «Если нужны ка-
кие-то дополнительные решения, 
на уровне Верховного суда, дру-
гих инстанций, нужны какие-то 
дополнения в закон — давайте мы 
это сделаем, — сказал президент. 
— И тогда, наверное, будет мень-
ше судебных ошибок, связанных 
с тем, что люди присуждаются к 
лишению свободы невиновные, 
либо санкции слишком большие 
и неоправданные».

Также глава государства вы-
ступил за дополнительную про-
работку законодательства в сфе-
ре обеспечения безбарьерной 
среды при жилищном строитель-
стве и заверил, что Россия, не-
смотря на экономические слож-
ности, продолжит выплачивать 
пенсии соотечественникам, про-
живающим за рубежом, причем 
особенно это касается ветеранов 
Великой Отечественной войны.

Президент предложил подумать и 
сформулировать поправки в закон 
об НКО в течение трех месяцев.
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ПРОФИЛАКТИКА 
ВОЗГОРАНИЯ
В ПЕРМИ завершился первый Всероссийский форум на-
ционального единства, подготовленный Федеральным 
агентством по делам национальностей (ФАДН). Целью 
форума было обсудить основные направления деятель-
ности региональных органов власти, курирующих наци-
ональные вопросы, проверить эффективность монито-
ринга межнациональной и межконфессиональной ситу-
ации, который проводится субъектами РФ.

Почему площадкой для проведения такого форума стал 
именно Пермский край, объясняется несколькими причи-
нами. Во-первых, это многонациональный регион. Во-вто-
рых, здесь самый низкий в Приволжском федеральном 
округе уровень межнациональной напряженности (в этом 
году не было зарегистрировано ни одного конфликта или 
преступления на национальной почве). И в-третьих, Перм-
ский край — один из восьми пилотных регионов, где прохо-
дит апробацию разработанная специалистами ФАДН си-

стема мониторинга 
межнациональных 
отношений. Она 
включает в себя 28 
индикаторов кон-
фликтности, которые 
подразделяются на 
восемь категорий: 
среда и ресурсы; де-
мография и мигра-
ция; власть и полити-
ка; экономика и со-
циальная сфера; 

культура, образование и информация; контакты; стерео-
типы; внешние условия. Эти критерии, считает руководи-
тель агентства Игорь Баринов, позволяют «оценивать со-
стояние экономических, социальных, демографических, 
культурно-языковых и других факторов, влияющих на 
возможное появление очагов напряжения». «Если появят-
ся проблемные ситуации и первоначальная реакция ис-
полнительной власти окажется неадекватной, могут на-
чаться серьезные проблемы, — говорит глава ФАДН. — Важ-
но создать систему, которая будет реагировать не постфак-
тум, а локализовывать и прекращать подводные течения».

Основными источниками информации для мониторин-
га служат данные федеральных органов власти, сводки и 
аналитические материалы регионов и муниципалитетов, 
результаты мониторинга СМИ, интернет-пространства и 
обращений граждан, социологические исследования, ра-
бота с экспертным сообществом и национально-культур-
ными автономиями. По итогам исследований составляет-
ся этносоциальный паспорт территории, содержащий ин-
формацию о состоянии межнациональных отношений и 
потенциальных угрозах. «Всего предусмотрено три уровня 
угрозы, — говорит начальник управления мониторинга 
ФАДН Дмитрий Савельев. — Региональные и муниципаль-
ные власти будут оперативно оповещаться об опасности; 
для каждого уровня угрозы будут разработаны соответст-
вующие схемы реагирования на местах». 

Первым регионом, где введена система мониторинга, 
стала Свердловская область. На очереди Крым и ХМАО.

Профилактикой межнациональных конфликтов заня-
лось и министерство труда и социальной защиты. Оно при-
няло профессиональный стандарт для местных чиновни-
ков, отвечающих за межнациональное и межконфессио-
нальное согласие. Эти чиновники будут обязаны изучить 
этнопсихологию, этнополитику, регионо- и религиоведе-
ние. Им также надлежит проводить мониторинг конфлик-
тных ситуаций и предотвращать столкновения на нацио-
нальной почве. Кроме того, госслужащие обязаны будут 
способствовать культурной адаптации и интеграции миг-
рантов. «Теоретически это правильно, — считает первый 
зампред Комитета Госдумы по делам национальностей 
Михаил Старшинов. — Но есть огромное количество сопут-
ствующих моментов: степень влиятельности чиновника, 
общая ситуация в субъекте, отношения с силовым блоком, 
отношения с диаспорами и конфессиями. Если это все не 
учитывать, то никакие знания не помогут».

По мнению Москвы, руководители регионов сами 
должны отвечать за межнациональный мир на вверенной 
им территории. С недавних пор эта ответственность закре-
плена законом. Главам городов, районов и поселений вме-
нено в обязанность защищать равенство прав и свобод гра-
ждан разных национальностей во взаимодействии с госу-
дарственными органами, общественными объединениями 
и другими организациями. Региональным парламентам 
надлежит принимать 
законодательные 
акты, «направленные 
на соблюдение, реа-
лизацию и защиту 
равенства прав и сво-
бод граждан незави-
симо от расы, нацио-
нальности, языка и 
вероисповедания». 
Кроме того, местные 
власти должны помо-
гать «социальной и 
культурной адапта-
ции и интеграции 
мигрантов». Мэры городов, на территории которых прои-
зошли межнациональные конфликты, могут быть отправ-
лены в отставку.

Есть, правда, опасение, что под страхом увольнения 
мэры будут заниматься не профилактикой межнациональ-
ных конфликтов, а сокрытием их. Глава ФАДН Игорь Бари-
нов говорит, что руководители регионов в своих отчетах 
федеральному центру нередко приукрашивают положе-
ние дел в этой сфере. С одной стороны, это плохо. Инфор-
мационная недостаточность, отсутствие внятной и недвус-
мысленной реакции властей на каждый случай такого рода 
и привели к тому, что более 60 процентов населения под-
держивают лозунг «Россия — для русских!» Но и широкая 
дискуссия по национальному вопросу сегодня небезопа-
сна. Вот почему большинство происшествий с участием 
нацменьшинств официально трактуются как бытовые. Ве-
рить такой трактовке значительная часть общества не рас-
положена. Чем усерднее внушается отсутствие в каком-ли-
бо конфликте национальной подоплеки, тем крепче массо-
вая уверенность в обратном. Но мгновенная готовность 
исследовать национальный состав участников случайной 
уличной потасовки тоже ни к чему хорошему не приводит. 
Это знают на собственном опыте приезжие с Кавказа и из 
Центральной Азии. Поэтому и местные власти, и потенци-
альные жертвы погромов одинаково склонны замалчивать 
национальный подтекст конфликта, говоря в один голос: 
«Не надо разжигать». И в таких случаях им не откажешь в 
благоразумии.

По мнению Москвы, 
главы регионов 
в ответе за межна-
циональный мир на 
своих территориях

Тем, кто замалчива-
ет национальный 
подтекст 
конфликта, порой 
не откажешь 
в благоразумии

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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Силы небесные
Было отмечено, что все 
самолеты, участвую-
щие в спецоперации, 

недавно прошли модернизацию, 
в частности получили самые сов-
ременные системы навигации и 
прицеливания. Кстати, на этом 
военные сделали особый акцент. 
Дело в том, что качественные 
прицелы позволяют попадать 
точно в цель, и в минобороны уже 
не раз подчеркивали, что удары 
российских сил — точечные. 
«Хочу подчеркнуть, что ударов 
по объектам гражданской инфра-
структуры не наносилось, тем 
более по зданиям, где могли или 
находились мирные жители», — 
заявил генерал Конашенков.

Более того, для получения до-
стоверной информации о распо-
ложении террористов военные 
используют данные, получен-
ные средствами космической 
разведки.

Всего в Сирии в настоящий мо-
мент находятся более 50 самоле-
тов и вертолетов. Из них сформи-
рована авиационная группа, ме-
стом дислокации которой выбра-
на авиабаза «Хмеймим» в сирий-
ском районе Латакия. Авиацион-
ная группа была развернута в 
кратчайшие сроки. «Мы смогли 
это сделать, поскольку основные 
запасы материальных средств и 
боеприпасов имелись в пункте ма-
териально-технического обеспе-
чения в Тартусе. Оставалось толь-
ко перебазировать авиацию и под-
везти некоторое оборудование», 
— разъяснил генерал Конашенков.

При этом топливом, военной 
формой, обмундированием и дру-
гим имуществом наша группиров-
ка полностью обеспечивается из 
России. А вот фруктами и овоща-
ми наших военных угощают по по-
ручению местных властей.

Как вчера выяснилось, кроме 
летчиков в Сирию переброшены и 
морпехи. В минобороны поясни-
ли, что батальонная тактическая 
группа морской пехоты со средст-
вами усиления привлечена для ох-
раны и обороны российской авиа-
базы. Морпехи Черноморского 
флота прибыли в Сирию накануне 
на больших десантных кораблях. 
Кроме временной авиабазы в 
Латакии они охраняют и пункт ма-
териально-технического обеспе-
чения ВМФ в Тартусе.

Рассказав об организацион-
ных моментах, военные перешли 
непосредственно к подведению 
итогов первых авиавылетов. Ока-
залось, что самолеты вылетали 
на боевое задание не только 
днем, но и ночью.

Прессе вчера продемонстри-
ровали кадры с беспилотников, с 
помощью которых ведут развед-
ку, и подробно разъяснили, что 
именно было уничтожено. Дан-
ными объективного видеокон-
троля подтверждается полное 
уничтожение самолетами Су-

24М командного пункта боеви-
ков террористической группи-
ровки ИГИЛ в районе Эль-Латам-
на. По словам генерала Конашен-
кова, хорошо укрепленное бе-
тонное здание трехуровневого 
типа уничтожено прямым попа-
данием фугасных авиабомб ФАБ-
500. При этом на кадрах видно, 
что близлежащие постройки не 
пострадали.

Также ударами Су-24М унич-
тожены штаб управления терро-
ристическими формированиями 
этой же группировки и склад бое-
припасов.

По словам представителя мин-
обороны, в результате прямого по-
падания авиабомбы на складе сде-
тонировали боеприпасы, что при-
вело к его полному уничтожению. 
И это только дневные результаты 
— свыше 20 самолето-вылетов, по 
итогам которых были уничтоже-
ны 8 объектов террористов.

Ночью были нанесены удары 
еще по четырем объектам «Ис-
ламского государства». Совер-
шено 8 самолето-вылетов Су-
24М и Су-25 — уничтожены штаб 
террористических формирова-
ний и склад боеприпасов, а также 
трехуровневый укрепленный ко-
мандный пункт боевиков в райо-
не Хамы. Прямым попаданием 
авиабомбы полностью уничто-
жен завод по изготовлению 
взрывчатых веществ и боеприпа-
сов севернее Хомса. «Именно на 
этом предприятии автомобили 
начинялись взрывными устрой-
ствами и потом использовались 
для проведения терактов, в том 
числе смертниками», — отметили 
в военном ведомстве. По другим 
координатам, куда наносились 
удары, располагались склады 
оружия боевиков, заводы по из-
готовлению боеприпасов и ко-
мандные пункты. Вчера вечером 

генерал Конашенков сообщил, 
что в течение дня ударные само-
леты продолжали наносить то-
чечные удары по инфраструкту-
ре террористической группиров-
ки ИГИЛ в Сирии с авиабазы 
«Хмеймим». Они совершили еще 
8 вылетов по 5 целям.

Д а н н ы м и  о б ъ е к т и в н о г о 
контроля, полученными из раз-
личных источников, в том числе 
космической разведки и беспи-
лотных летательных аппаратов, 
подтверждается полное уничто-
жение самолетами Су-24М ко-
мандного пункта боевиков на се-
верной окраине Джиср-Эш-Шу-
гур в провинции Идлиб.

Ударами авиации в районе 
Маарет-Эн-Нууман, провинция 
Идлиб, уничтожена инфраструк-
тура лагеря подготовки боевиков 
«Исламского государства». 

После прямого попадания 
авиабомбы в склад боеприпасов, 
находящийся на данном объекте, 
произошла их детонация. Это 
привело к разрушению построек 
боевиков и автомобильной тех-
ники.

Пресечена попытка восста-
новления боевиками ИГИЛ за-
глубленного командного пункта 
в провинции Хама, разрушенно-
го в ходе авиаударов наших само-
летов 30 сентября. 

Средствами воздушной раз-
ведки и штабом сирийских воо-

руженных сил были своевремен-
но вскрыты начавшиеся там вос-
становительные работы. 

В целях воспрещения этих ра-
бот по командному пункту в рай-
оне Эль-Латамна был нанесен до-
полнительный авиационный 
удар, по результатам которого в 
сооружениях пункта управления 
зафиксированы два крупных оча-
га пожара, фактически уничто-
живших данный объект.

Коношенков сообщил, что 
вернулись после выполнения бо-
евой задачи на авиабазу «Хмей-
мим» российские многофункци-
ональные бомбардировщики 
Су-34.

Самолеты этого типа имеют 
значительно больший радиус 
действия и оснащены самым сов-
ременным вооружением.

После обработки данных объ-
ективного контроля миноборо-
ны обещает предоставить инфор-
мацию о результатах примене-
ния Су-34 по террористической 
инфраструктуре ИГИЛ на терри-
тории Сирии.

ОТБИТЬ АТАКУ
По его словам, в этом 
обмене информацией 
участвует несколько 

стран Ближневосточного регио-
на. Что касается самой воздуш-
ной операции, то другие страны, 
напомнил глава государства, уже 
больше года наносят удары по си-
рийской территории без резолю-
ции СБ ООН и без соответствую-
щего запроса сирийских офици-
альных властей. «У нас такой за-
прос есть, и мы намерены бо-
роться именно с террористиче-
скими организациями», — под-
черкнул президент.

На эту же тему ранее выска-
зался и пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. «Сейчас 
надо очень и очень внимательно 
относиться ко всем сообщени-
ям: очень много передернутой 
информации, очень много иска-
женной информации, очень мно-
го ложной информации», -- ци-
тирует ТАСС слова  Пескова.

Также президент на заседа-
нии Совета по правам человека 
заявил, что готов рассмотреть 
возможность предоставления 
статуса участника боевых дейст-
вий российским военнослужа-
щим, задействованным в опера-
ции в Сирии.

«Я посмотрю, там действи-
тельно мы приняли ряд серьез-
ных решений, я обязательно по-
смотрю, решен ли там вопрос о 
социальном статусе», — заявил 
глава государства. С просьбой 
проверить эти вопросы к прези-
денту обратилась Уполномочен-
ный по правам человека Элла 
Памфилова, предложив сразу 
подготовить базу для предостав-
ления военнослужащим, участ-
вующим в операции в Сирии, ста-
туса участника боевых действий.

АВТОРИТЕТНО

Правительство Сирии с самого нача-

ла выступало за политическое реше-

ние конфликта в стране, которое отве-

чало бы интересам страны и не было 

навязано извне, — об этом заявил по-

сол САР в РФ Риад Хаддад. Он под-

твердил: операция ВКС России в Си-

рии осуществляется по просьбе офи-

циального Дамаска в соответствии с 

Уставом ООН. Как подчеркнул Хад-

дад, политическое решение сирий-

ского кризиса должно осуществлять-

ся на основе принципов международ-

ного права и гарантировать невмеша-

тельство во внутренние дела Сирии. 

«Мы выступаем против политическо-

го решения, которое нам пытаются на-

вязать те, кто финансировал терро-

ризм», — особо отметил сирийский по-

сол, поблагодарив Россию за ее пози-

цию. По словам дипломата, прави-

тельственные войска САР располага-

ют точными координатами местона-

хождения террористических группи-

ровок на территории страны. И удары 

наносятся вдалеке от жилых кварта-

лов — исключительно по позициям бо-

евиков, поддерживающих «Ислам-

ское государство» (запрещенную в 

РФ террористическую группировку).

Подготовил Александр Саможнев

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Российская операция в Сирии скоординирована с арабскими партнерами

Русским не надо мешать
Максим Макарычев

С
ирийская армия провела 
успешную наземную опе-
рацию в трех поселениях на 

северо-западе города Хомс, ликви-
дировав трех полевых команди-
ров и 107 боевиков группировки 
«Джебхат ан-Нусра».  

Больше года силы коалиции во 
главе с США безуспешно пыта-
лись выкурить террористов из 
этого логова. Но это  так и не уда-
лось в отличие от сирийских пра-
вительственных войск, получив-
ших законную, с точки зрения 
международного права, воздуш-
ную поддержку российской ави-
ации. Точечные удары России, 

чье реноме остается традицион-
но высоким на Ближнем Востоке, 
стали возможными благодаря 
взаимодействию Москвы не 
только с Дамаском, но и с други-
ми арабскими партнерами. По-
нятно, что это еще будет мозо-
лить глаза Западу во главе с США, 
который за год с лишним, всяче-
ски «пиарив» свои акции, не су-
мел побороть «ИГ». Более того, 
многочисленные нестыковки, 
как в рядах союзников, так и сре-
ди наземных и воздушных подра-
зделений Пентагона, скорее усу-
губили проблему. Можно вспом-
нить о толпах беженцев, заполо-
нивших Старый свет или о тыся-
чах езидок, начиная с девятилет-

них девочек, которые стали секс-
рабынями боевиков.

Сейчас страны Запада стара-
ются сместить акценты в сторону 
информационного противоборст-
ва политике России на ближнево-
сточном направлении. Так, вчера 
со ссылкой на американские 

спецслужбы и чиновников, поя-
вились сообщения о «гибели мир-
ных жителей Сирии» в результате 
«российской бомбардировки». 
Откуда «дует ветер» стало понят-
но после того, как масс-медиа рас-
крыли первоисточник. Им оказал-
ся так называемый «Сирийский 
Национальный совет», группа ра-
дикальных противников прези-
дента Сирии Башара Асада, кото-
рая, стремясь взять власть в Да-
маске, готова представить его 
кем-угодно, даже «детоубийцей».  

Между тем глава МИД РФ Сер-
гей Лавров заявил, что россияне 
работают в Сирии в контакте с си-
рийской армией исключительно 
по целям, которые связаны с 
ИГИЛ. «Мы очень тщательно сле-
дим за тем, чтобы эти точечные 
удары были точечными, чтобы це-
лью были исключительно пози-
ции, объекты, вооружение терро-
ристических отрядов», - подчер-
кнул Лавров.

Действительно, не успели рос-
сийские ВВС получить указание 
президента страны вступить в 
борьбу с террористами в Сирии и 
поднять в воздух самолеты для 
уничтожения баз экстремистов, 
как будто по команде со ссылкой 
на «очевидцев и компетентные 
источники», в западных СМИ по-
явились сообщения о «жертвах 
авиаударов российской авиа-
ции». Даже пресс-служба ООН 
распространила заявление офи-
циального представителя генсека 
организации Стефана Дюжарри-

ка о том, что, дескать, в Хомсе по-
гибли десятки мирных граждан. 
Правда, после того, как в сети поя-
вилось видео уничтожения рос-
сийскими воздушными средства-
ми лагерей боевиков в пустынной 
местности, пресс-служба ООН 
пошла на попятную, заявив, что  
это сообщение «основывалось 
лишь на данных СМИ и неправи-
тельственных организаций». Хотя 
первоисточником такой «сенса-
ционной информации» послужи-
ли «утки и фейки», которые были 
распространены в соцсетях. 

Теперь уже нет никаких сомне-
ний, что подобные информацион-
ные вбросы, основанные на слу-
хах, направляются из единого цен-
тра. Того самого, что неустанно 
продолжает трубить о причастно-
сти к организации взрыва в небе 
над Донецкой областью в июле 
2014 года ополченцев и России, 
уводя следствие и общественное 
мнение от истинных вдохновите-
лей и исполнителей этой чудо-
вищной атаки. Цель в том, чтобы 
посредством «правильной теле-
картинки» и «свидетельств оче-
видцев»», убедить мир в том, что 
Россия пришла в Сирию, чтобы 
«поддержать кровавого Асада». 

Запад явно опасается действий 
России. Но он не может игнориро-
вать их. В четверг глава «Нацио-
нального фронта» Франции Ма-
рин Ле Пен прямо заявила о том, 
что единственный способ для За-
пада победить «ИГ» - это объеди-
ниться с Западом. Есть надежда на 
то, что Париж, а с ним и другие 
столицы увидят конкретные ре-
зультаты борьбы с террором и 
поймут, что Россия в Сирии не ре-
шает какие-то «узконаправлен-
ные» собственные проблемы. 
Именно она спасает от террора  
общеевропейский дом. 

Вчера вечером стало известно, 
что представители министерства 
обороны РФ и Пентагона провели 
переговоры в режиме телеконфе-
ренции о путях предотвращении 
конфликта интересов в воздуш-
ном пространстве Сирии при про-
ведении операции против ИГИЛ. 
Инициатором выступила амери-
канская сторона. По словам за-
мглавы минобороны РФ Анатолия 
Антонова, разговор продолжался 
около часа и «носил конструктив-
ный характер». 

Акцент

 Запад явно опасается 
действий России. Но он 
не может игнорировать их
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МНЕНИЯ Борьба с ИГИЛ 
должна объединить 
усилия всех стран

Реальный шаг

Светлана Брайловская, Алена Ларина

ВОЗДУШНО-КОСМИЧЕСКИЕ силы РФ продолжают 
наносить точечные удары по инфраструктуре террори-
стической группировки ИГ на территории Сирии. Эти 
действия находят поддержку у глав российских регионов. 

— Мы полностью поддерживаем решение, принятое 
руководством страны, — сказал глава Татарстана Рустам 
Минниханов. — Если не будут приняты жесткие меры, 
террористическая организация «Исламское государство 
Ирака и Леванта» продолжит расширяться. Противосто-
ять террористам нужно не только оружием, но и просве-
щением.

Глава республики напомнил, что президент Владимир 
Путин принял решение о создании исламского центра в 
городе Болгаре — колыбели ислама народов Поволжья. 

— Мы будем здесь готовить своих священнослужите-
лей, которые смогли бы объяснить, что такое традицион-
ный ислам, — отметил Рустам Минниханов. — К сожале-
нию, появляется группа людей, которая под псевдоисла-
мом пытается совершать недостойные дела. Поэтому 
нам очень важно воспитывать молодежь на идеях тради-

ционного ислама, 
который учит  жить 
в мире и согласии.

Первый прези-
дент Татарстана 
Минтимер Шаймиев 
придерживается та-
кого же мнения:

Что мы наблюда-
ем в Сирии? Погиба-
ют мирные жители, 

разрушаются бесценные памятники Всемирного насле-
дия, сотни тысяч беженцев... И  конца этому не видно. Бо-
евики становятся все сильнее, чувствуя свою безнака-
занность. Решение России — это первый шаг к реальным 
действиям. Нужны решительные совместные действия 
для того, чтобы обуздать распространение террора по 
миру. Если мы не сумеем объединить усилия, то весь мир 
ждут далеко идущие негативные последствия. Нужны 
совместные усилия и политическая воля. Такое решение 
легко не дается. Но оно принято, и его надо поддержать. 
И хорошо, что в этом вопросе есть понимание со стороны 
руководителей ведущих стран мира.  Пусть в какой-то 
степени и запоздалое...

— Выбор России своевременный, правильный и закон-
ный,— говорит глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров. — Во-
первых, мы просто обязаны поддержать своего союзника 
Сирию в борьбе с террористическими организациями, 
действующими на ее территории. Во-вторых, в борьбе с 
таким растущим злом, как ИГ, — с государством безбож-
ников — не только России, но и мировому сообществу не-
обходимо использовать все имеющиеся ресурсы. 

Понятно, что те, кто стоит за «проектом ИГ», отметил 
глава республики, хотят максимально очернить дейст-
вия России в Сирии. Им желательно сохранить радикаль-
ный ислам «живым и здоровым» и с его помощью дер-
жать в страхе ведущие государства мира, влияя на миро-
вую экономику и политику. 

— Россия на правильном пути, — отметил Юнус-Бек Ев-
куров. — Мы уже видели, на что способен радикальный 
ислам. В Сирии мы отстаиваем не только справедли-
вость, но и свою безопасность. Как, собственно, и без-
опасность всего мира. И прежде всего Европы. 

КОМПЕТЕНТНО 
Эксперты прогнозируют 
успешный ход воздушной 
спецоперации в Сирии

Удар по базам

Иван Петров

ВОЕННЫЕ отчитались о первых успехах «сирийской» 
операции — в ходе авиаударов было уничтожено несколь-
ко значимых объектов так называемого Исламского госу-
дарства. Бомбардировки с воздуха продолжатся и даль-
ше, а вот в наземной операции, как заверил на специаль-
но созванном брифинге журналистов официальный пред-
ставитель Минобороны РФ Игорь Конашенков, россий-
ские военнослужащие участия принимать не будут.

Тем не менее и одной воздушной компоненты, если 
подходить к спецоперации с умом, может хватить для до-
стижения весомых результатов, уверены эксперты. Пре-
зидент Института Ближнего Востока Евгений Сатанов-
ский считает, что у России стопроцентные шансы на успех 
в борьбе с этой террористической группировкой. Свой 
оптимизм он связы-
вает с тем, что Мо-
сква ставит и выпол-
няет конкретные за-
дачи, а не занимается 
пиаром и рекламой.

«Ставить надо 
разумные и дости-
жимые задачи, тогда 
они выполняются. 
Поэтому, я уверен, в 
Сирии российские 
войска выполнят все 
поставленные зада-
чи, после чего опера-
ция будет свернута или переведена в другой формат», — 
отметил эксперт. Евгений Сатановский отмечает, что в 
коалиции, возглавляемой США, в реальности никто не 
ставил задачи по борьбе с исламистами. «Катар просто 
поддерживал Исламское государство, Саудовская Ара-
вия сотрудничала с «Аль-Каидой», — пояснил эксперт.

Что же касается возможных сроков «сирийской» опе-
рации, то военные о них естественно не распространяют-
ся. Член общественного совета при Минобороны России 
Игорь Коротченко в свою очередь считает, что полностью 
уничтожить военную инфраструктуру ИГ и помочь си-
рийским войскам восстановить контроль над территори-
ями возможно за 3—6 месяцев. По словам военного эк-
сперта, существующая российская авиагруппировка, ди-
слоцированная в Сирии, вполне самодостаточна: резерв 
бомб, управляемых ракет и горючего, расположенный в 
пунктах материально-технического обеспечения в Тарту-
се и Латакии, гарантирует ее успешную работу. Коротчен-
ко подчеркнул, что командный центр в Багдаде, на базе ко-
торого идет обмен информацией между силовыми ведом-
ствами России, Сирии, Ирака и Ирана, является эффек-
тивным штабом «ядра» коалиции. «При этом наша пехота 
там не требуется, поскольку сирийцы абсолютно боеспо-
собны — они воюют с ИГ уже 4 года и сохраняют под контр-
олем треть территории, где и находится сейчас почти все 
мирное население. Дамаску не хватало нашей авиации и 
разведывательной информации», — отметил эксперт. 

Эксперт считает, 
что у России все 
шансы на успех 
в борьбе с этой 
террористической 
группировкой

Мы отстаиваем 
не только справед-
ливость, но и свою 
безопасность
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Вашингтону следовало бы искать пути для сотрудничества с президентом РФ 

Владимиром Путиным в борьбе против радикальных исламистов в Сирии. Такое 

мнение в интервью «РГ» высказал председатель подкомитета палаты представи-

телей США по Европе, Евразии и новым вызовам Дана Роэрбакер.  «Если военные 

действия России предотвратят распространение радикального исламского экс-

тремизма, то это правильный шаг, — считает конгрессмен. — В этом случае у США 

нет никаких причин отказываться от сотрудничества с президентом Владимиром 

Путиным».  Собеседник «РГ» отметил:  «Если немедленное устранение Асада 

приведет к полному вакууму во власти, к хаосу, то это лишь сделает Запад более 

уязвимым перед угрозой со стороны сторонников радикального ислама», — пре-

достерег Роэрбакер.  Конгрессмен также напомнил о негативном опыте в Ливии, 

где после свержения Каддафи «все закончилось катастрофой». «Борьба с угро-

зой от радикальных исламистов является одним из основных вызовов нашего 

времени. », — убежден Роэрбакер.

Игорь Дунаевкий, «Российская газета», Вашингтон
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Координация действий ВКС ведет-
ся в национальном центре управ-
ления обороной, одном из самых 
секретных и недоступных объектов 
России. 

Опубликовано видео 
авиаударов по ИГ 
www.rg.ru/art/1171046

Акцент

 Российские летчики за непол-
ные двое суток выполнили 
28 самолето-вылетов, нанеся 
удары по 12 объектам «ИГ»
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ВЫСШАЯ ШКОЛА При создании 
опорных университетов 
важно сохранить 
ведущие отраслевые
вузы в качестве
научно-образовательных
центров

Оптимизиро вать 
без крайностей

Александр Суходолов, ректор Байкальского 
государственного университета, Иркутск

В ПОСЛЕДНЕЕ время активно обсуждается тема созда-
ния опорных университетов в регионах. В Минобрнауки 
России готовится пакет документов по организации та-
ких университетов на основе добровольного объедине-
ния нескольких региональных вузов в один крупный 
университет, который и станет опорным для региона. 

Минобрнауки решает задачи сокращения количества 
высших учебных заведений и их оптимизации. Главы ре-
гионов удовлетворяют свои амбиции, получая на вве-
ренных им территориях университеты не федеральные, 
конечно, но тем не менее опорные. Замысел минобрнау-
ки блестящий. Однако по мере его реализации возникает 
вопрос о судьбе отраслевых вузов, находящихся в двой-
ном подчинении: у 
своих ведомств по 
принадлежности и у 
минобрнауки, про-
водящем монито-
ринг и аккредита-
цию этих вузов.

За счет вхожде-
ния отраслевых ву-
зов (сельскохозяйст-
венных, транспор-
тных, медицинских 
и др.) в объединен-
ные университет-
ские комплексы ре-
гионов и образуются 
опорные универси-
теты, работающие 
на удовлетворение 
потребностей кон-
кретных террито-
рий. Но в рамках региональных опорных университетов 
теряется привычная отраслевая принадлежность входя-
щих в них вузов, что болезненно воспринимается руко-
водителями соответствующих ведомств, тем более когда 
раздаются голоса о передаче всех отраслевых вузов в 
полное подчинение Минобрнауки России. 

Этой крайности можно и нужно избежать. Отрасле-
вые вузы необходимо сохранить. Но не в том количестве, 
как сейчас, а выделить небольшое число университетов в 
качестве образцовых центров научной и учебно-методи-
ческой работы, обеспечивающей высокий уровень раз-
вития той или иной отрасли в целом. Это могут быть, ска-
жем, ТОП-15 университетов Минсельхоза, Минздрава, 
Минтранса России и т.д. Небольшие же отраслевые вузы, 
разбросанные по субъектам Федерации, могут войти в 
состав опорных региональных университетов. 

При этом высвобождаемые на их содержание финан-
совые ресурсы минсельхоза, минздрава, минтранса 
можно сконцентрировать в опорных отраслевых универ-
ситетах на проведение фундаментальных и прикладных 
исследований, ведущихся в этих отраслях, а также на 
подготовку для них кадров мирового уровня. В этом слу-
чае опорные отраслевые университеты возьмут на себя 
функции, ранее выполняемые ВАСХНИЛ, РАМН и други-
ми отраслевыми академиями. И будут выполнять эту ра-
боту более эффективно, ибо объединят науку с практи-
ческим внедрением ее результатов и опережающей под-
готовкой кадров нового поколения. В этом качестве 
опорные отраслевые университеты станут своеобразны-
ми флагманами, которые окажут научную и учебно-ме-
тодическую поддержку региональным опорным универ-
ситетам, вобравшим в себя отраслевые составляющие. 

ТРАНСПОРТ  Продажи билетов
на рейсы «Трансаэро»
прекращены

Полет пока 
нормальный

Татьяна Шадрина

С 1 ОКТЯБРЯ продажи билетов на регулярные рейсы 
авиакомпании «Трансаэро» прекращены. Однако пока 
лицензия у нее не отозвана, то есть сохранено право пе-
ревозить пассажиров по купленным ранее билетам. К пе-
ревозке подключатся и другие авиакомпании.

Об этом вчера рассказал журналистам министр 
транспорта России Максим Соколов.

«На сегодняшний день нет также решения о возмож-
ном выделении дополнительной финансовой поддержки 
со стороны государства, и таким образом мы столкну-
лись с ситуацией, когда компания фактически не может 
дальше выполнять в полном объеме свои финансовые 
обязательства», — подчеркнул Максим Соколов.

«Аэрофлот» пока не отказывается от перевозки пасса-
жиров «Трансаэро». Совет директоров компании пору-
чил разработать комплекс мероприятий для ее проведе-
ния. Кроме «Аэрофлота» к перевозке подключатся также 
авиакомпании «ЮТэйр» и S7 («Сибирь»), которые уже 
подтвердили свою готовность. «Свободные места есть, 
средний коэффициент загрузки даже у «Аэрофлота» — 80 
процентов», — отметил Максим Соколов. Речь идет о пе-
ревозке на безвозмездной основе.

«Конечно, мы не допустим, чтобы пассажиры, купив-
шие билеты на регулярные рейсы, не были обеспечены 
перевозкой, так же как и те туристы, что должны лететь 
по чартерным программам «Трансаэро». Речь идет и о 
тех, кто отдыхает за рубежом и в России», — отметил Мак-
сим Соколов, отвечая на вопрос «Российской газеты». За 
границей сейчас находятся более 110 тысяч россиян. С 
«Трансаэро» сотрудничали крупные туристические 
фирмы. Также накануне рейсы «Трансаэро» из турецко-
го курорта Анталия в Москву, Омск и Екатеринбург вы-
полнялись с задержкой, вызванной урегулированием 
взаимоотношений перевозчика и аэропортов.

При этом к окончательному решению о реструктури-
зации долга авиакомпании «Трансаэро» крупные креди-
торы пока не пришли, уточнил Максим Соколов. По его 
словам, банкротство перевозчика — только один из воз-
можных вариантов развития событий. Исков по проведе-
нию этой процедуры также пока нет.

Александр Суходолов: Необходимо 
найти оптимальное сочетание опор-
ных вузов отраслей и регионов.

Ирина Мансурова

О
дну из самых засе-
креченных военных 
машин — танк Т-14 
«Армата» готовят к 
государственным ис-

пытаниям, которые пройдут в 
2016 году. 

Впервые он был представлен 
миру во время военного парада на 
Красной площади в честь Дня По-
беды. До этого момента вся ин-
формация об «Армате» тщатель-
но скрывалась, даже во время ре-
петиций с танка не снимали бре-
зент. До сих пор о его технических 
характеристиках известно не все. 
Но многие военные эксперты схо-
дятся во мнении, что это новое 
слово в мире бронетехники. А 
французская газета Le Matin при-
знала его одним из мощнейших 
танков в мире. 

«Жемчужина» сухопутных 
войск сейчас штурмует военные 
полигоны России, чтобы кон-
структоры АО «НПК «Уралва-
гонзавод» могли к испытаниям 
довести ее технологические и бое-
вые возможности до совершенст-
ва. Многие убеждены, что у Т-14 
есть все шансы технически прев-
зойти последние модели амери-
канского танка М1 Abrams. На-

пример, наша машина развивает 
скорость на шоссе до 80—90 кило-
метров в час, предшественники 
могли разогнаться лишь до 50, а 
современный американский 
Abrams максимум до 70. 

«В машине применены беспре-
цедентные конструкторские ре-
шения», — уверяют в пресс-служ-
бе АО «Научно-производствен-
ной корпорации «Уралвагонза-
вод». Оригинальный силуэт в со-
четании с использованием специ-
ального покрытия значительно 
снижает заметность машины в те-
пловом и радиолокационном 
спектрах наблюдения. Броня тан-
ка способна выдержать попада-
ние любого существующего про-
тивотанкового средства. 

Уникальность танка еще и в 
том, что у него необитаемая баш-
ня, а весь экипаж располагается в 
изолированной бронекапсуле в 
нижнем отсеке, здесь же размеще-
ны и управляющие компьютеры. 
Такая автоматизация башни по-
зволит в обозримом будущем 
превратить танк в машину ди-
станционного управления, а на 
освободившемся от экипажа ме-
сте можно будет разместить до-
полнительный боекомплект и то-
пливо, что приведет к улучшению 
и так прекрасных характеристик 
танка еще на 50%. 

Еще одно новшество танка Т-14 
— гусеничная платформа «Арма-
та». Это своего рода универсаль-
ный боевой трансформер. На ее 

основе можно создать несколько 
видов военных и специализиро-
ванных инженерных машин. Дру-
гими словами, на этой платформе 
можно сделать новый танк, бое-
вую машину пехоты или самоход-
ную гаубицу. Возможности без-
граничны. Но, чтобы добиться та-
кого результата, нужны были если 
не безграничные, то хотя бы впол-
не существенные финансовые по-
токи. Бюджетного финансирова-
ния было явно недостаточно. 

Два года назад в 2013 году к 
производству танка подключился 
ВТБ. Банк открыл АО «НПК 
«Уралвагонзавод» кредитную ли-
нию на сумму 5,6 млрд рублей. 
«Предприятия двойного назначе-
ния предъявляют особые требо-
вания банкам. И ВТБ полностью 
отвечает им, — объясняет член 
правления ВТБ Валерий Лукья-
ненко. — У нас самая полная ли-
нейка продуктов мирового уров-
ня — от простых расчетов до слож-
ных производных инструментов. 
Группа ВТБ занимает лидирую-
щие позиции в своих областях». 

В результате взаимодействия 
банка и предприятий ОПК выиг-
рывают все: и банк, и заводы, а 
страна получает новые уникаль-
ные технологии и повышает свою 
обороноспособность.

Акцент

 На базе универсальной
платформы «Арматы»
можно сделать новый танк,
боевую машину пехоты
или самоходную гаубицу

АВТО Рынок контрафактных
запчастей оценивается
в миллиарды рублей

С миру по гайке 

Тарас Фомченков 

ТОРГОВЛЯ контрафактными 
автодеталями приносит еже-
годную прибыль от 5 до 8 мил-
лиардов рублей. И это только в 
той части, которая касается 
легковых автомобилей, рынок 
контрафакта грузовых запча-
стей практически невозможно 
оценить. С проблемой надо бо-
роться, уверены эксперты 
«РГ», однако в том, что касает-
ся качества и опасности таких 
деталей — все далеко не так од-
нозначно. 

— Какая вероятность того, 
что я куплю в магазине контра-
факт? — спрашиваю у исполни-
тельного директора агентства 
«Автостат» Сергея Удалова. 

— Как минимум 1 автозап-
часть из 100 — контрафактного 
производства, — отвечает он.   

С одной стороны, это не так 
уж и много. Действительно, 
продолжает эксперт, емкость 
рынка автозапчастей оценива-
ется примерно в 930 миллиар-
дов рублей, соответственно, 
только 1 деталь из 100 — неле-
гального производства. Однако 
несколько лет назад была дру-
гая оценка, напоминает Сергей 
Удалов. И тогда называлась 
цифра в 20 процентов. 

Из этого можно сделать 
один вывод — максимально точ-
но определить объем контра-
факта при такой «вилке» зна-
чений не представляется воз-
можным. 

Однако есть и другой нюанс. 
Далеко не во всех случаях уста-
новка нелегальной детали на ав-
томобиль приведет к выходу его 
из строя. Более того, иногда та-
кие детали ничем не отличают-
ся от нормальных. Причина в 
том, что контрафакт далеко не 
всегда произведен в самом 
дальнем гараже ГСК на окраине 
города на древнем токарном 
станке. Очень часто это детали, 
которые на самом обыкновен-
ном заводе делаются, что назы-
вается «сверх плана в конце 
квартала». 

— И можно покупать любые 
запчасти, не сильно обращая 
внимания на производителя? — 
продолжаю допытываться я. — 
Как все-таки отличить контра-
фактную запчасть от легаль-
ной? 

— Покупать автозапчасти 
надо, обращая внимание, во-
первых, на цену, а во-вторых, на 
то место, где вы эту запчасть 
покупаете, — перечисляет Сер-
гей Удалов.

В идеале это должен быть се-
рьезный магазин, который вы-
дает чек, гарантию на деталь. 
Нужно смотреть на марку за-
пчасти — если это известный 
бренд и по адекватной цене, то 
можно быть уверенным, что вы 
покупаете легально произве-
денную деталь. 

Конечно, тот факт, что кон-
трафактные запчасти часто де-
лаются после смены на профес-
сиональном оборудовании и по-
том, неучтенные, попадают в 
продажу, ни в коем случае не от-
меняет их незаконности. И те 
самые 5—8 миллиардов рублей в 
год, цифра, которую озвучил 
вице-президент по безопасно-
сти и режиму АвтоВАЗа Павел 
Жукалин, это деньги, налоги от 
которых не поступят в бюджет.

— Из каких деталей делают 
контрафактные запчасти? Ведь, 
по идее, на предприятиях дол-
жен быть строгий учет? 

— В свое время производство 
контрафактных запчастей было 
за счет воровства, — напомина-
ет эксперт. — Думаю, что сейчас 
ситуация несильно изменилась 
в лучшую сторону. По крайней 
мере это точно касается не всех 
заводов. Однако то, что произ-
водство нелегальных деталей не 
приняло промышленных мас-
штабов, видно и из того самого 
одного процента. 

— И, наконец, как бороться с 
контрафактом? 

Есть три основных момента, 
перечисляет Сергей Удалов. «По-
купатель должен обращать вни-
мание на все те признаки легаль-
ных запчастей, которые указаны 
выше. Второй момент связан с 
упреждающей деятельностью 
правоохранительных органов. И, 
наконец, должен быть постоян-
ный контроль за производством 
на самих заводах, которые эти 
запчасти производят», — резю-
мирует эксперт.

Как выглядит самый 
быстрый автомобиль 
в мире: фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1168639

Прорыв  Самый современный  российский танк 
«Армата» готовится к государственным  испытаниям 

Трансформер 
для взрослых игр

Как минимум одна автозапчасть из 100 на российском рынке — контра-
фактного производства.

СТРАХОВАНИЕ Теперь ОСАГО
можно купить в электронном
виде

Гражданка 
по интернет-вызову

Владимир Баршев

ВЧЕРА вступили в силу поправ-
ки в закон об ОСАГО, согласно 
которым автовладельцы могут 
приобретать полис автогра-
жданки в электронном виде. 

Напомним, что до сих пор та-
кая возможность была только у 
тех автовладельцев, которые 
продлевают свои полисы. 

Сразу обозначим, что речь об 
автовладельцах — физических 
лицах. У юридических лиц поя-
вится такая возможность только 
с 1 июля 2016 года.

К тому же воспользоваться 
услугой электронного приобре-
тения полиса смогут только те, 
кто ранее страховался по автог-
ражданке. Необходимый атри-
бут заключения электронного 
договора — наличие в базе авто-
матизированной информацион-
ной системы Российского союза 
автостраховщиков истории ав-
товладельца. 

Как сообщил президент Все-
российского союза страховщи-
ков и Российского союза авто-
страховщиков Игорь Юргенс, 

страховая инфраструктура пол-
ностью готова к продажам поли-
сов ОСАГО в новом формате: все 
системы протестированы, сбоев 
не ожидается. 

— В настоящий момент к си-
стеме продажи электронных по-
лисов подключено 27 компаний, 
уже имеют проданные полисы 
12 компаний, на текущий день 
обладателями таких полисов 
стали около 8 тысяч автовла-
дельцев, — отметил Юргенс.

Эти компании покрывают бо-
лее 80 процентов рынка продаж 
полисов автогражданки. По его 
словам, больше всего электрон-
ный полис востребован в регио-
нах, поскольку решает проблему 
доступности ОСАГО. РСА про-
гнозирует рост популярности 
таких полисов после 1 октября, 
но признает, что пока доля элек-
тронных полисов в общем объе-
ме продаж ОСАГО не превышает 
одного процента.

По правилам водители долж-
ны иметь при себе распечатку 
электронного полиса. Именно 
так инспекторы ГИБДД убедятся 
в том, что вы застрахованы.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Почти 80 процентов сыра в России 
признано фальсификатом

Позавтракать 
уж было собрались
Алена Узбекова

П
очти 80 процентов сыра на 
прилавках российских ма-
газинов — фальсификат. К 

таким выводам пришли в Россель-
хознадзоре после анализа сырья, 
используемого для производства 
продукции.

«В основном, продукт фальси-
фицируется пальмовым маслом. То 
есть вместо животного жира в него 
добавляется растительный. И мно-
гие производители используют 
пробелы в законодательстве для 
того, чтобы выдать покупателям на 
самом деле сырный продукт за чи-
стый сыр, — рассказал «РГ» офици-
альный представитель надзорного 
ведомства Алексей Алексеенко. — 
Мы провели проверки в ряде регио-
нов. Фальсификат по разным субъ-
ектам занимает от 50 до 80 процен-
тов». В частности, в Москве и Мо-
сковской области доля фальсифи-
цированных сыров достигает 45 
процентов. Причем речь идет не 
только о сыре, отметили в надзор-
ном ведомстве. Мониторинг, прове-
денный службой с января по сен-
тябрь, показал, что общий уровень 
фальсификации на молочном рын-
ке превышает 25 процентов. Так, в 
одном из последних исследований 
из 45 проб молочной продукции 
отечественного производства 11 
были фальсифицированы расти-
тельными жирами. 

Такие заменители производите-
ли любят, во-первых, из-за возмож-
ности снижения себестоимости 
продукта. Условно, из литра цель-
ного молока можно отделить нату-
ральный жир и пустить его на про-
изводство другого товара. А в 
«обезжиренное» молоко уже доба-

вить растительный жир — пальмо-
вый. Таким образом, из одного ли-
тра молока  получается два продук-
та. Во-вторых, растительные жиры 
хороши своими высокими техноло-
гическими свойствами. «Напри-
мер, печенье с пальмовым маслом 
долго не черствеет, мороженое не 
тает, шоколад — не плавится. Увели-
чивается срок годности продукта», 
— пояснил Алексей Алексеенко. 

Мерой, которая может ограни-
чить недобросовестную конкурен-
цию в молочной отрасли, является 
маркировка продукции, полагают 
в Минсельхозе России. В недавнем 
интервью «РГ» глава аграрного ве-
домства Александр Ткачев расска-

зал, что разработаны поправки в 
техрегламент Таможенного союза о 
безопасности молока и молочной 
продукции. Предлагается ввести 
обязательную маркировку това-
ров, содержащих пальмовое масло 
либо заменитель молочного жира. 
Причем сведения об этом должны 
занимать не меньше трети площа-
ди упаковки. Сейчас так маркиру-
ются сигареты. «Пока однознач-
ный вред этого продукта не дока-
зан, будем придерживаться эконо-
мической позиции. А именно — ин-
формировать потребителей о том, 

что в составе тех или иных продук-
тов присутствует данный вид ра-
стительного жира. Пусть покупате-
ли делают выбор», — отметил ми-
нистр, добавив при этом, что мо-
лочные продукты, целиком сделан-
ные из натуральных ингредиентов, 
будут стоить дороже. 

Кроме того сейчас обсуждает-
ся и возможность кратного повы-
шения штрафов  за производство 
фальсификата, вплоть до уголов-
ной ответственности. Пока реаль-
ные штрафы по судам составляют 
от 10 до 50 тысяч рублей. Но сум-
ма должна быть чувствительной 
для тех, кто нарушает требования 
маркировки, отмечают в минсель-
хозе. Этой же позиции придержи-
ваются в Национальном союзе 
производителей молока. Кстати, 
там долю фальсификата на рынке 
оценивают скромнее: по молоч-
ной продукции — 10 процентов, по 
сырам — 25 процентов. 

Еще одна мера — приостановле-
ние работы недобросовестных 
предприятий до 90 дней или унич-
тожение фальсификата. В Россель-
хознадзоре при этом отмечают, что 
проблема вышла за пределы молоч-
ной отрасли. «Есть вопросы и к 
рыбе, и к меду, и к другим продук-
там. Некоторые производители не 
гнушаются и заменой животного 
белка на растительный. То есть ис-
пользуют сою», — отметил Алексей 
Алексеенко. По его мнению, к изме-
нению техрегламента надо добав-
лять и другие меры. Например, на-
делить территориальные органы 
Россельхознадзора правом прове-
рок продукции и решения вопро-
сов по ее дальнейшему использова-
нию. Сейчас у надзорных служб в 
регионах таких функций нет.

Почти половина сыров в столице — 
фальсифицированные, говорят 
в Россельхознадзоре.
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ПРОГНОЗ

Мировые
запасы золота
иссякнут
через 25 лет

ЗОЛОТЫЕ 
ЧЕРНЫЕ ДЫРЫ

Александра Воздвиженская

ДОБЫЧА золота в мире за по-
следний год составила около 2,8 
тысячи тонн. Россия занимает 
почетное второе место (288 
тонн), уступая лишь Китаю. Од-
нако есть проблема: если пред-
приятия продолжат работать в 
том же темпе, то недра Земли ис-
сякнут уже через 20—25 лет.

Такую оценку жизни драго-
ценного металла эксперты дали 
в ходе «круглого стола» в Торго-
во-промышленной палате (ТПП 
РФ). Отраслевой комитет диску-
тировал на тему новых видов пе-
реработки первичного золотосо-
держащего сырья и пришел к вы-
воду, что изменить положение 
вещей в силах либо рынок, кото-
рый сам устанавливает цену на 
золото, либо новые технологии.

Но в каждом из этих пунктов 
есть свои особенности. Первое и 
самое главное — это стоимость 
тройской унции золота (31,1 
грамма), которое уже прошло 
переработку и продается в чи-
стом виде. На бирже за нее вчера 
давали 1113 долларов. Возле это-
го значения цена топчется уже 
месяц. Последний раз желтый 
металл торговался так дешево во 
втором квартале 2010 года.

Повышение спроса на золото 
могло бы подстегнуть добычу и 
цену на него, однако в последнее 
десятилетие стало ясно, что пер-
вое, от чего зависит стоимость 
драгметалла, — это доллар. Чем 
сильнее он крепчает, тем слабее 
становится золото, и, наоборот, 
поэтому здесь золотопромыш-
ленники не в состоянии что-либо 
изменить.

Однако если подойти к добы-
че желтого металла более осно-
вательно, то можно значительно 
продлить ему жизнь. Сейчас 
компании компенсируют недо-
статок производства тем, что от-
крывают новые месторождения, 
но их не так много. В России уже 
открыто 5935 недр, богатых ме-
таллом, причем большая часть 
из них — 5420 месторождений — 
приходится на россыпи, подчер-
кнул начальник управления пер-
спективного планирования Рос-
геологии Александр Карпузов. 
Резерв, который можно добыть, 
составляет почти 13 тысяч тонн.

Далеко идущие планы можно 
было бы строить на полиметал-
лических месторождениях — это 
те, где золото, серебро и медь 
вкраплены в другие минераль-
ные породы. Чтобы очистить до-
бытый металл, приходится ис-
пользовать технологии, в том чи-
сле и иностранные, но в недрах 
России породы бывают куда бо-
лее сложными, чем за рубежом. 
От некоторых примесей очи-
стить золото вообще невозмож-
но, говорит Галина Сидельнико-
ва, заместитель по научной ра-
боте Центрального научно-ис-
следовательского геолого-разве-
дочного института цветных и 
благородных металлов. Десятую 
часть добытого металла при 
очистке можно и потерять.

Некоторые российские ком-
пании, чтобы свести этот пока-
затель к минимуму, вывозят зо-
лото для переработки в Китай, 
где могут более удачно раско-
лоть этот «крепкий орешек». 
Практика эта не новая, однако 
российские предприятия не бро-
сают собственные технологии, а 
совершенствуют их. Как расска-
зал один из участников рынка, за 
последние несколько лет зависи-
мость от иностранных методов 
переработки снизилась на 20 
процентов.

Вчера ученые, производители 
технического оборудования и 
главы золотодобывающих пред-
приятий начали формировать 
рабочую группу в ТПП, которая 
бы представила свои предложе-
ния, как улучшить ситуацию в 
отрасли. Как только эксперты 
придут к единому мнению, они 
представят свои предложения в 
правительство, как можно было 
бы усовершенствовать перера-
ботку золота общими силами.

От некоторых
примесей очистить 
золото невозможно, 
и часто 10 процентов 
добытого металла 
пропадает

Золото станет самым 
дорогим металлом 
на земле — 
подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1102903

Оставили с взносом

У территорий, которые 
установили невысокий 
размер взносов для на-

селения, понадеявшись, что 
деньги найдутся в казне, тоже 
возникли трудности. Собствен-
ники свою лепту вносят, а регио-
нальные бюджеты из-за серьез-
ного дефицита помочь жильцам с 
капремонтами не в состоянии. 

Исследование Института про-
блем ценообразования и регули-
рования естественных монопо-
лий показало, что только семь ре-
гионов России: Москва, Красно-
ярский и Камчатский края, Яро-
славская, Магаданская, Тюмен-
ская области и Ямало-Ненецкий 
АО — не испытывают нехватку 
средств на реализацию программ 
капремонта. По остальным субъ-
ектам годовой дефицит, даже с 
учетом господдержки, составля-
ет от 12 до 92 процентов. 

«Есть серьезные опасения, что 
без дополнительной поддержки 
наименее обеспеченные регионы 
не смогут выполнить взятые на 
себя обязательства», — говорит 
Светлана Разворотнева, исполни-
тельный директор НП «ЖКХ 
Контроль». По ее мнению, нужно 
хотя бы в течение первых двух-
трех лет увеличить поддержку ре-
гиональных программ со сторо-
ны федерального бюджета.

 «В 2015 году на это должны 
были выделить 4 миллиарда ру-
блей, но сегодня объем финанси-
рования сокращен до миллиар-
да», — напоминает Разворотнева. 
По ее мнению, поддержка должна 
быть увеличена в несколько де-
сятков раз. «Нужно также разви-
вать институт кредитования как 
региональных операторов, так и 
собственников, выбравших спо-
соб накопления на спецсчете», — 
полагает эксперт. Сегодня пер-

вый опыт получения кредитов на 
капремонт уже есть — в Ростов-
ской области. Однако это скорее 
исключение, чем правило. «Суб-
сидирование государством про-
центных ставок могло бы активи-
зировать этот процесс», — увере-
на Разворотнева.

Кому-то может показаться, 
что со всеми этими проблемами 
проще разобраться, отказавшись 
от новой схемы проведения ка-
премонтов. Но эксперты торо-
питься не советуют. 

«Жилищный фонд нужно при-
водить в порядок и для этого требу-
ется система, — констатирует Ири-
на Генцлер, директор направления 
«Городское хозяйство» Института 
экономики города. А то, что сейчас 
происходит в регионах, это «болез-
ни роста». Они помогут сделать си-
стему реально работающей, пола-
гает эксперт. И добавляет: на это 
может потребоваться 3—5 лет.

«Сейчас собственники боль-
ше всего недовольны размерами 
взносов и графиками проведения 
капремонтов. Обе проблемы ис-
чезнут, если у каждого дома поя-
вится отдельный счет, на котором 
будут собираться деньги, — увере-
на Генцлер. — В этом случае лю-
дям не придется ждать, когда их 

жилье отремонтируют. Они смо-
гут сами устанавливать сроки и 
рассчитывать размеры взносов», 
— говорит собеседница «РГ». По 
ее мнению, помогать собственни-
кам во всех вопросах должны 

профессиональные организации 
— управляющие компании, ТСЖ 
или региональные операторы 
программ капремонта. 

Пока же по стране в среднем 
лишь 10 процентов домов имеют 
собственные счета. В некоторых 
регионах этот показатель выше: в 
Костромской области и Удмуртии 
— больше 50 процентов. «Нужно 
распространить этот опыт на 
другие регионы, а чтобы процесс 
шел активнее, стимулировать 
собственников первоочередной 
выдачей субсидий на ремонт из 
региональных бюджетов», — 
предлагает Ирина Генцлер.

Светлана Разворотнева согла-
сна: региональные системы ка-
премонта находятся в стадии ста-
новления. «В целом по России со-

бираемость взносов на капре-
монт приближается к 70 процен-
там, а в девяти регионах превыси-
ла 85 процентов», — приводит 
цифры эксперт.  В первом полуго-
дии в 11 регионах уже отремонти-
ровали больше половины домов 
из запланированных. Так что ди-
намика положительная, резюми-
рует Разворотнева.

Опрос «РГ»: Сколько 
вы готовы ежемесячно 
платить за капремонт
www.rg.ru/art/1017751

Акцент

 Только семь регионов 
не испытывают нехватку 
средств на капремонт. 
По остальным — дефицит
от 12 до 92 процентов
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ФОРУМ Парламентарии из 42 стран искали ответ на международные вызовы 

Выдвинулись на позиции
Татьяна Замахина

Б
орьба с терроризмом, ситу-
ация на Украине, улучше-
ние отношений России с За-

падом — эти и другие темы волно-
вали участников четвертого 
Международного парламентско-
го форума в Москве. Многие де-
легаты выступили в поддержку 
позиции России по международ-
ной повестке. Глава ПА ОБСЕ Ил-
кка Канерва обещал скорую от-
мену санкций против депутатов 
и был приглашен спикером Гос-
думы Сергеем Нарышкиным по-
сетить Крым.

На форум прибыли более двух-
сот участников — представители 
42 стран, девяти международных 
организаций. Число делегатов 
растет из года в год: в первом фо-
руме участвовали 87 представи-
телей из 24 стран.

В кулуарах делегаты обсужда-
ли главные международные ново-
сти. Илкка Канерва высказывал-
ся в поддержку международной 
коалиции по борьбе с террориз-
мом в Сирии. «Я надеюсь, что это 
(авиаудары по террористам. — 
«РГ») не противоречит междуна-
родному праву», — неопределен-
но заметил он.

Спикер Госдумы четко отве-
тил в своей речи на форуме: Рос-
сия начала операцию против тер-
рористических групп «Ислам-
ского государства» в соответст-
вии с нормами международного 
права.

О поддержке позиции по си-
рийскому вопросу и действиям 
властей РФ говорили многие деле-
гаты. Долго аплодировали бывше-
му испанскому премьер-мини-
стру, члену Государственного со-
вета Испании Хосе Луис Родригес 
Сапатеро. Терроризм набирает 
обороты, говорил он, каждый год 
200 тыс. человек погибают в ре-
зультате вооруженных конфлик-
тов. Проблемы коллективной без-
опасности должны объединить 
мир, призвал он: «Мы не можем 
сидеть сложа руки и смотреть, что 
происходит на Ближнем Восто-
ке». По словам бывшего испан-
ского премьера, подавляющее 
большинство европейцев за нала-
живание отношений с Россией. 
«Это великая держава, была и 
остается. Без России нет Европы, 
— заявил он. — Вы можете гордить-
ся своей страной и ее вкладом в 
поддержку мира на планете». 

Депутат Национального со-
брания Франции Тьерри Мариа-
ни тоже был среди тех, кто под-

держал позицию России. Он рас-
сказал о катастрофичной ситуа-
ции в Европе, которую захлест-
нули беженцы. Следует поучить-
ся, как принимать такие потоки у 
нашей страны, предложил еще 
один участник, глава Федераль-
ной миграционной службы  Кон-
стантин Ромодановский. «Рос-
сийский опыт массового приема 
беженцев может быть изучен и 
востребован международным со-
обществом», — заметил он и рас-
сказал о том, как РФ принимала 
беженцев из Украины. 

Ромодановский напомнил, что 
с апреля 2014 года в Россию при-
было более 1 млн жителей юго-
востока страны. Было развернуто 
более тысячи пунктов временно-
го размещения. В итоге более 600 
тыс. граждан Украины решили 
остаться в России.

Сергей Нарышкин на это заме-
тил, что наша страна успешно и 
«без политических криков» спра-
вилась с еще большим потоком 
беженцев, чем тот, что хлынул в 

Европу. Так что российский опыт 
действительно пригодится.

Представители разных стран и 
континентов говорили на фору-
ме, что без активного диалога в 
такой международной обстанов-
ке не обойтись. В том числе и без 
парламентского диалога. Но на 
этом пути много помех. История 
знала множество периодов на-
пряженности, но так бессовестно 
перекрывается путь к диалогу 
лишь сегодня, заявил спикер Гос-
думы. «В ход идут и экономиче-
ское, и персональное давление, и 
шантаж, и манипулирование ме-
ждународной бюрократией», — 
подчеркнул Нарышкин, напом-
нив, мягко говоря, не очень те-
плый прием, устроенный России 
в ПАСЕ.

Иллка Канерва согласился, 
что санкции против депутатов не-
обходимо отменить. Поиск реше-
ния идет, и в ближайшем будущем 
санкции будут сняты, уверен он.

Впрочем, крымский вопрос 
опять разделил участников. Го-
сподин Канерва в своей речи 
упрекнул Россию в аннексии 
Крыма и в ответ получил отповедь 
от Сергея Нарышкина. «Крым 
был аннексирован в 1991 году. Но 
в марте 2014 года Крым стал сво-
бодным благодаря свободному 
выбору 2 миллионов жителей, — 
напомнил он. — Я еще и еще раз 
приглашаю, давайте вместе посе-
тим Крым. У вас будет возмож-
ность на улицах, на площадях по-
беседовать с людьми».

 «Как и Косово, Крым сделал 
мирный выбор, — рассказал Тьер-
ри Мариани, который вместе с 
другими парламентариями из 
Франции посетил полуостров. - И 
нам нельзя дать построить разде-
лительные стены в Европе, диалог 
должен продолжаться».

Глава ПА ОБСЕ не стал настаи-
вать на своем и предложение не 
отверг. Позже он сказал журнали-
стам, что «посмотрит на свое рас-
писание».

Представители ЕС, занимаю-
щие пророссийскую позицию, 
немало говорили о вреде санкций 
для экономики Европы. Так, тур-
поток в Париж упал на 50 про-
центов, рассказала глава группы 
Европарламента «За новый диа-
лог с Россией» Надин Морано. 
Хорошо бы президент РФ Влади-
мир Путин выступил перед Евро-
парламентом, ведь диалог так ва-
жен, рассуждала политик. 

«Я не знаю, сможет ли высту-
пить президент РФ Владимир Пу-
тин. Но что касается меня, пере-
дайте своим коллегам, я готов 
приехать, выступить и ответить 
на вопросы», — ответил Сергей 
Нарышкин.

Чтобы идти по этому пути и 
дальше, спикер ГД предложил 
преобразовать Международный 
парламентский форум в новую 
организацию. Ведь, несмотря на 
ряд разногласий, главная цель у 
всех общая — это «диалог за укре-
пление международного права и 
доверия».

Акцент

 О поддержке позиции 
по сирийскому вопросу
и действиям властей РФ
говорили многие делегаты

Капремонт завис между нежелани-
ем жильцов платить взносы и про-
блемами местных бюджетов.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК 

Что еще мешает регионам включиться в программу капре-

монта, выясняли наши собкоры.

На Чукотке из запланированных 105,8 миллиона рублей 

взносов не собрали ничего.  Собственники до сих пор не 

получили квитанций. Первый замначальника департамен-

та промышленной политики, транспорта и ЖКХ региона 

Сергей Широков подтвердил «РГ», что деньги не идут.  Для 

выставления счетов нет программного продукта.

В Омской области программа капремонта выполнена все-

го на 10 процентов. Взносы здесь начисляют, но треть жите-

лей региона их не платят. Долги омичей перед региональ-

ным оператором уже превышают полмиллиарда рублей и 

продолжают расти. 

В следующем году размер обязательного взноса для оми-

чей региональные власти решили оставить прежним: 6,7 ру-

бля за квадратный метр. Отказ от повышения тарифов уже 

вызвал бурю негодования среди подрядчиков. Ведь цены на 

строительные материалы продолжают расти. В результате 

крупные строительные компании даже не рассматривают 

возможность участия в проектах, где прибыль ограничива-

ется 10—15 процентами. А мелким не хватает оборотов.

В Алтайском крае неплатежи населения ставят под угрозу 

проведение капремонта не только на отдельных домах, но и 

в целых муниципалитетах. На спецсчетах ТСЖ и ЖСК не 

хватает около 40 процентов средств. Региональный опера-

тор в крае не досчитался почти 23 процента взносов, а это 

около 135 миллионов рублей. ТСЖ и ЖСК уже изучают воз-

можность привлечения заемных средств на проведение ре-

монтов. Но эксперты опасаются, что неплатежи, дефицит 

ресурсов и возможная кредитная кабала может привести к 

банкротству в первую очередь мелких операторов рынка. 

В Дагестане взносы на капремонт и пеню за неуплату с гра-

ждан уже начали взыскивать через суд. В ответ на это жите-

ли продолжают массово подавать в адрес регионального 

оператора заявления об отказе оплачивать взносы. Одни 

недовольны размером платежа в пять рублей 20 копеек за 

один квадратный метр, другие — самой схемой, по которой 

платить нужно сейчас, а ремонта ждать долгие годы. 

В Новосибирской области собираемость платежей превы-

шает 70 процентов. В прошлом и этом году для жителей ре-

гиона размер взноса на капремонт установили в размере 

6,1 рубля за один квадратный метр. Но денег не хватает. 

Власти говорят, что если взять весь объем работ, который 

предстоит выполнить за время действия программы, а это 

25 лет, то на ремонт одного квадратного метра нужно сем-

надцать рублей, а вовсе не шесть рублей.

Подготовили: Наталья Граф, Татьяна Дмитракова, 
Наталья Решетникова, Тимур Алиев, Татьяна 
Кузнецова.

Публикацию комментирует 
Юлия Басова
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ПРЕМИЯ Некоммерческие
организации смогут
получить из бюджета 
до 5 миллионов рублей

На добрые дела

Ольга Игнатова

СТОЛИЧНЫЕ власти объявили о начале конкурса на 
получение субсидий для социально ориентированных 
организаций. Об этом вчера на пресс-конференции рас-
сказала глава комитета общественных связей Александ-
ра Александрова.

Минимальный размер субсидии, на которую могут 
претендовать НКО, — 700 тысяч рублей, максимальный — 
5 миллионов. Всего в Москве, по данным минюста, на-
считывается 34 тысячи некоммерческих общественных 
организаций. А 4100 из них имеют социальную направ-
ленность. Это и различные благотворительные фонды, и 
образовательные, и просветительские организации. 
«Сама форма НКО не подразумевает извлечения ком-
мерческой прибыли, — рассказала «РГ» замдиректора 
ГБУ «Московский дом общественных организаций» 
Анна Рыбакова. — Поэтому в основном подобные органи-
зации существуют за счет частных пожертвований». Мо-

сква же ежегодно 
финансово поддер-
живает свои соци-
альные НКО. Так, по 
словам Александро-
вой, за три послед-
них года комитет об-
щественных связей 
поддержал через 
конкурс проекты со-
циально ориентиро-

ванных НКО почти на 500 миллионов рублей. «В Москве 
самое высокое финансирование НКО в стране, — отмети-
ла Александрова. — В этом году бюджет конкурса на полу-
чение субсидий увеличен на 23 млн рублей». Всего, по ее 
словам, на субсидирование проектов в этом году будет 
потрачено из столичного бюджета 273 млн рублей.

«Мы хотели бы поддержать проекты, у которых есть 
успешные социальные технологии, — отметила Александ-
рова. — Социальные некоммерческие организации рабо-
тают прежде всего с социально незащищенными группа-
ми людей — пенсионерами, малоимущими, инвалидами. 
И если уже создана хорошая методика работы с той или 
иной социальной группой, важно об этом рассказать и 
показать. Иногда очень правильно не изобретать велоси-
пед с нуля, а брать тот хороший опыт, который уже реа-
лизован, применять его и делать следующий шаг». Кста-
ти, в прошлом году, как пояснила Анна Рыбакова, субси-
дии от правительства Москвы получили, например, та-
кие НКО, как международная академия Ирины Винер, 
спортивный клуб танцев на инвалидных колясках, орга-
низация «Даун сайд ап».

Подать заявку на участие в конкурсе может любая со-
циально ориентированная некоммерческая  организа-
ция с 8 по 26 октября. В этом году конкурс расширен до 
10 номинаций. Оценивать претендентов будет независи-
мое жюри. 

ПРАВО КС РФ не разрешил
супругам распоряжаться
совместным имуществом
единолично

Решайте сообща

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд отказался оценивать поло-
жения Семейного кодекса, касающиеся совместного 
имущества супругов. Жалобы жительницы Петербурга 
Надежды Воробьевой оставлена без рассмотрения, сооб-
щили в КС РФ.

Поводом к обращению в высшую юридическую ин-
станцию страны послужила сделка с недвижимостью. В 
материалах дела указано, что вместе с законным мужем 
Воробьева приобре-
ла в собственность 
квартиру, а позднее 
подарила треть этой 
квартиры их общему 
сыну. Нотариальное 
согласие супруга на 
совершение сделки 
получено не было, и 
когда супруги Воро-
бьевы решили разво-
диться, муж оспорил 
решение жены в су-
дебном порядке. Ре-
зультат предсказуе-
мо оказался в его пользу — денежная компенсация сораз-
мерно доле в общем имуществе супругов, но бывшая жена 
не смирилась.

По мнению заявительницы, в данном случае статья 35 
Семейного кодекса РФ, которая обязывает ее получить 
согласие супруга на распоряжение общим имуществом, 
нарушает сразу несколько статей Конституции РФ, в том 
числе закрепленное в ней право частной собственности, 
охраняемое законом. Однако судьи, рассмотрев все обсто-
ятельства дела, пришли к иному выводу.

В определении КС РФ, в частности, сказано, что оспо-
ренная статья Семейного кодекса как раз и конкретизиру-
ет положения статьи 35 Конституции РФ о праве частной 
собственности, поскольку направлена в том числе на 
«обеспечение баланса имущественных интересов как чле-
нов семьи, так и иных участников гражданского оборота и 
не может расцениваться как нарушающая конституцион-
ные права граждан». Семейный кодекс также предусма-
тривает, что имущественные права членов семьи регули-
руются гражданским законодательством, а статья 253 ГК 
РФ гласит, что «распоряжение имуществом, находящимся 
в совместной собственности, осуществляется по согла-
сию всех участников, которое предполагается независи-
мо от того, кем из участников совершается сделка». Соот-
ветственно, если согласие не было получено, сделка мо-
жет быть признана недействительной.

— Таким образом, оспариваемый пункт 3 статьи 35 Се-
мейного кодекса РФ сам по себе не препятствует распоря-
жению в установленном законом порядке общим имуще-
ством, приобретенным супругами в период брака, после 
его расторжения и до раздела данного имущества, а пото-
му не может расцениваться как нарушающий конститу-
ционные права заявительницы, — посчитали судьи КС РФ.

Надежда Воробьева, оспаривая статью Семейного ко-
декса, на самом деле пыталась изменить решение суда об-
щей юрисдикции в свою пользу и доказать, что она пода-
рила сыну долю в квартире законно. Однако рассмотре-
ние конкретных ситуаций не входит в компетенцию КС 
РФ. В рассмотрении жалобы на бывшего мужа Воробьевой 
отказано.

Минимальный 
размер субсидии 
для НКО — 700 тысяч 
рублей

Оспаривая статью 
Семейного кодекса, 
заявительница 
пыталась изменить 
решение суда 
в свою пользу
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АРМИЯ Российскую пехоту 
экипировали 
для защиты Арктики

Ратник 
на Армате

Михаил Фалалеев

К КОНЦУ года 80 тысяч российских военнослужащих 
переоденут в боевую экипировку второго поколения 
«Ратник» (кстати, по численности — это почти половина 
бундесвера). Более того, главнокомандующий Сухопут-
ными войсками России генерал-полковник Олег Салю-
ков сообщил, что уже разрабатывается экипировка тре-
тьего поколения — с увеличением площади бронезащи-
ты, использованием экзоскелетов и системы медицин-
ского мониторинга и, что особенно приятно для бойца — 
снижением массы у всего снаряжения до 20 килограм-
мов. Напомним, что до сих пор вес боевой выкладки 
солдата не меняется — колеблется в пределах 40 килог-
раммов.

Что важно, весь 
этот солдатский 
«гардероб» готовит-
ся с учетом приме-
нения в экстремаль-
ных климатических 
условиях, в том чи-
сле — в Арктике.

В следующем 
году полностью об-
катают на армей-
ских полигонах и 
«сенсацию Парада 
Победы» — танк «Ар-
мату». По словам главкома Сухопутных войск, помимо 
этого супертанка российские оружейники разработали 
еще БМП «Курганец-25» и БТР «Бумеранг». К 2020 году в 
войска поступят свыше 5 тысяч новых и около 6 тысяч 
модернизированных единиц бронетанкового вооруже-
ния и военной техники и около 14 тысяч современных 
автомобилей. На танках установлены новые системы 
управления огнем, цифровые баллистические вычисли-
тели, позволяющие в несколько раз сократить время 
производимых расчетов перед стрельбой, многоканаль-
ные прицелы наводчика с тепловизионным каналом, 
введены боеприпасы повышенной мощности. 

Для ракетных соединений продолжаются поставки 
оперативно-тактических ракетных комплексов «Искан-
дер-М», для артиллерии общевойсковых соединений — 
реактивных систем залпового огня «Торнадо-Г» (правну-
ки легендарных «Катюш»), самоходных гаубиц «Мста-
СМ» (способны стрелять ядерными боеприпасами), са-
моходных противотанковых ракетных комплексов «Хри-
зантема-С». Генерал подчеркнул, что уже в нынешнем 
году в Сухопутные войска поступят более 2,5 тысячи ос-
новных образцов вооружения и военной техники. 

Выборы «Парламентская гонка» в Киргизии вышла на финишную прямую

Люди устали от революций

Владислав Воробьев, 
Константин Волков

4 
октября 2015 года в 
Киргизской Республике 
состоятся очередные 
парламентские выбо-
ры. Какова обществен-

но-политическая ситуация в ре-
спублике накануне выборов? На-
сколько сильно влияние электо-
ральной кампании на российско-
киргизские отношения? Эти и 
другие актуальные вопросы в 
четверг в редакции «Российской 
газеты» обсудили участники 
«круглого стола» «Российско-
киргизские отношения в контек-
сте предстоящих парламентских 
выборов».

Юлия Якушева, исполнительный 
директор Политологического цен-
тра «Север-Юг»:

— Для Российской Федерации 
Киргизская Республика является 
одним из ключевых партнеров в 
Центральной Азии и в целом на 
постсоветском пространстве. У 
нас общие интересы в плане 
обеспечения региональной без-
опасности. Киргизия является 
членом основных интеграцион-
ных объединений на постсовет-
ском пространстве. Совсем не-
давно, в августе, завершилась 
процедура вступления Киргизии 
в Евразийский экономический 
союз. Кстати, открытие границ 
между Киргизией и Казахстаном 
фактически совпало с началом 
избирательной кампании в ре-
спублике.

Фактор евразийской интегра-
ции очень серьезно влияет и на 
ход предвыборной кампании в 
Киргизской Республике. На днях 
в Бишкеке мы презентовали сов-
местный российско-киргизский 
экспертный доклад по теме пред-
стоящих выборов.

Киргизия у нас многие годы 
считалась неким очагом напря-
женности, нестабильности, пер-
манентной угрозы революцион-
ных событий. Сейчас, на взгляд 
российских экспертов, ситуация 
выправляется.

Эксперты отмечают, что се-
годня в Киргизии на политиче-
ском поле нет официальных сил, 
которые призывали бы свер-
гнуть действующую власть де-
структивными методами. Таких 
революционных настроений нет. 
Это достаточно новое веяние для 
Кыргызстана.

Внутриэлитная борьба, ко-
нечно, сохраняется. Но она по-
степенно трансформируется в 
достаточно цивилизованную, 
конкурентную, более демокра-
тичную по сравнению с преды-
дущими электоральными цикла-
ми форму. Это существенное до-
стижение.

Какие факторы влияют на 
ход предвыборной кампании в 
Киргизии? Прежде всего это 
фактор вступления Киргизии в 
Евразийский экономический 
союз. Второй фактор — личност-
ный.

В целом все постсоветское 
пространство характеризуется 
значительной персонификацией 
политических процессов. Кирги-
зия — парламентская республика, 
но фактор президента там играет 
большую роль и в общественно-
политической, и в экономиче-
ской жизни страны. Главе респу-
блики Алмазбеку Атамбаеву уда-
лось за годы своего президентст-
ва отладить достаточно прочный 
баланс сил внутри политической 
системы. Все политические силы 
приняли действующие правила 
игры.

Население же в своем боль-
шинстве поддерживает те меры и 
те реформы, которые предприни-
мает Алмазбек Атамбаев. В эко-
номическом плане я прежде все-
го имею в виду вступление Кир-
гизии в Евразийский союз.

Согласно последнему социо-
логическому опросу, около 80 
процентов населения Кыргыз-
стана поддерживает курс дейст-
вующей власти. Соответственно, 
исследователи ожидают, что вы-
сокий уровень поддержки прези-
дента автоматически конверти-
руется в поддержку пропрези-
дентской партии, Социально-де-
мократической партии Кыргыз-
стана. Таким образом, СДПК сей-
час признается лидером парла-
ментской гонки.

Аза Мигранян, ведущий научный 
сотрудник Института экономи-
ки Российской академии наук:

— Проводимые киргизскими 
властями реформы имеют раз-
ную оценку в Киргизии. Особен-
но с экономической точки зре-
ния. И это, несмотря на то, что и 
население, и предприниматели, и 
правительство республики все-
цело связывают экономическое 
будущее именно с Россией, с 
членством в ЕАЭС, с российским 
участием в интеграционных 
образованиях.

В Киргизии наблюдается эко-
номический рост, что обуслов-
лено высокими темпами роста 
ВВП. В прошлом году — 6,5 про-
цента. В этом году — чуть мень-
ше. Ситуация явно стабилизиру-
ется. Что, бесспорно, является 
достижением ныне действую-
щих властей.

Экспертами отмечается и 
старт реального структурного 
переформатирования экономи-
ки республики. Начался выну-
жденный переход от рентоориен-
тированной торгово-посредни-
ческой деятельности к формиро-
ванию производственной дея-
тельности, реальной базы, реаль-
ного сектора производства.

В этом плане у Киргизии есть 
достаточно серьезные конкурен-
тные преимущества: очень ак-
тивная предпринимательская 
среда и развитое бизнес-сообще-
ство в малом секторе экономики. 
Соответственно, это может спо-
собствовать выведению страны 
из стагнационного поля, в кото-
ром она достаточно долго нахо-
дилась.

Наиболее перспективными 
отраслями для республики с точ-
ки зрения вхождения в общий 
единый рынок Евразийского 
пространства является прежде 
всего электроэнергетика, сель-
ское хозяйство, переработка, 
легкая промышленность, кото-
рая достаточно развита с точки 
зрения оснащения основными 
ресурсами и, конечно же, трудо-
вым потенциалом.

Что касается населения, то 
сегодня наблюдаются тренды 
некоторого спада доходов. В пер-
вую очередь это связано со спа-
дом в российской экономике, 
так как доходы, перечисляемые 
трудовыми мигрантами, доста-
точно серьезно просели. Так же 
мы имеем некоторый тренд не-
большого возврата мигрантов. И 
этот тренд необходимо поддер-
жать, особенно развивая пред-
принимательство, с тем, чтобы 
на местах создавать собствен-
ные рабочие места.

Последнее, на что бы я хотела 
обратить внимание, это разви-
тие экономической активности 
среди молодежи. На самом деле у 
киргизской молодежи очень 
большой потенциал, который не-
обходимо направить в мирное 
экономическое русло.

И еще хотелось бы подчер-
кнуть, что членство Киргизии в 
Евразийском союзе — это боль-
шое испытание для нынешнего 
киргизского правительства на 
предмет того, насколько оно смо-
жет воспользоваться возможно-
стями, предоставленными Евра-
зийским союзом.

Владимир Лепехин, директор Ин-
ститута ЕврАзЭС:

— 80 процентов населения 
Кыргызстана поддерживает пре-
зидента, и 84 процента — евра-
зийский выбор страны. Без-
условно, в этих цифрах есть как 
долгосрочный тренд, так и ситу-
ативная часть. Ситуативная 
часть связана с тем, что населе-
ние устало от неразберихи и ре-
волюции. Также оно питает опре-
деленные надежды, связанные и 
с нынешним лидером страны, и с 
евразийским трендом. Суть этих 
надежд в том, что не только поли-
тическая ситуация стабилизиру-
ется, но и экономика будет раз-
виваться.

Значение выборов состоит не 
только в том, что на данном этапе 
происходит политическая стаби-

лизации ситуации в республике. 
Выборы эти имеют серьезное ге-
ополитическое значение.

Очень важный фактор, в пер-
вую очередь касающийся Кирги-
зии и Евразийского союза, — это 
то, что Россия продемонстриро-
вала готовность защищать своих 
союзников. В первую очередь это 
касается стран ОДКБ. Закончил-
ся тот период, когда Россия не 
вмешивалась в военном плане, а 
лишь дипломатически поддер-
живала государства. И, кстати, 
это касается не только членов 
ОДКБ, но и многих других стран, 
которые, с точки зрения России, 
представляют интерес для нашей 
страны, являются стратегиче-
скими союзниками.

Последний саммит ОДКБ стал 
новым этапом в развитии интег-
рационных процессов на постсо-
ветском пространстве. Если до 
него все наблюдали за внешней 
политикой России, проявляя ло-
яльность, не выказывали особых 

инициатив, то саммит в Душанбе 
показал, что все страны — члены 
ОДКБ стали предлагать свои ини-
циативы. Президент Казахстана, 
заявляя, что необходимо качест-
венно и количественно улучшить 
состав коалиции сил оператив-
ного реагирования, имел в виду 
как раз новую обстановку и Кыр-
гызстан в том числе.

У выборов в Кыргызстане две 
глобальные задачи. Сверхзадача 
— стабилизация ситуации. Но 
если говорить конкретно о пар-
ламентских выборах, которые 
пройдут 4 октября, то их первая 
задача — доказать, что у так назы-
ваемых революций, провоцируе-
мых народных выступлений есть 
вполне нормальная альтернати-
ва — это демократические выбо-
ры.

И населению понятно, что 
есть альтернатива — либо хаос, 
как это было уже в недавней 
истории Киргизии, либо нор-
мальные демократические выбо-
ры.

Вторая задача — закрепление 
некой политической конфигура-
ции под нынешнего лидера. У 
меня нет сомнений, что Социал-
демократическая партия в дан-
ном случае будет первой, с боль-
шим отрывом от всех остальных. 
Речь идет о реальной политиче-
ской стабилизации под лидера, 
который доказал, что он мыслит 
ясно, четко, опираясь на понят-
ную стратегию. Причем эта стра-

тегия абсолютно суверенна. Она 
не связана с тем, что Кыргызстан 
«ложится» под Евразийский эко-
номический союз или тем более 
под Россию. Он равноправный 
участник.

Три дня назад, когда россий-
ский президент выступал на Ге-
неральной Ассамблее ООН, осно-
вой его выступления был посыл: 
мы разные, и это нужно уважать. 
То есть тренд — многополярный 
мир. В этом смысле Кыргызстан 
тоже ведет дифференцирован-
ную политику, как Россия, Китай, 
Турция.

У нас, в отличие от Запада, где 
политика следует за экономи-
кой, происходит наоборот. Внеш-
няя политика достаточно актив-
на, хотя мы являемся обороняю-
щейся страной в целом, но масса 
разумных шагов, геополитиче-
ская правда на стороне Россий-
ской Федерации. В Кыргызстане 
такая же ситуация: экономика 
будет отставать еще какое-то 
время. Но в сфере политики бу-
дут весьма позитивные процессы 
для страны, которая еще совсем 
недавно была нестабильной, вы-
зывала массу вопросов, в том чи-
сле у стран членов Евразийского 
экономического союза.

Дмитрий Журавлев, директор Ин-
ститута региональных проблем:

— Исламистский фактор также 
влияет на общественно-полити-
ческую ситуацию в республике. 
Массовое исламистское движе-
ние в Киргизии мне трудно пред-
ставить. Были массовые движе-
ния, борьба политических групп, 
мы все видели эти так называе-
мые революции, но они не были 
религиозно окрашены. Это, кста-
ти, культурологический аспект 
проблемы, потому что Киргизия 
— самая русифицированная ре-
спублика в Центральной Азии, 
где никогда не прекращалось 
преподавание русского языка, он 
всегда был обязательным и всег-
да массовым. Кстати, поэтому во-
прос с киргизскими мигрантами 
в России не так однозначен. По-
тому что замена киргизского 
мигранта на таджикского, боюсь, 
наших предпринимателей не 
очень обрадует. Поскольку чело-
век, который знает язык, и чело-
век, который не знает языка, — 
это две большие разницы.

Союз с Россией для Киргизии 
не только политический и эконо-
мический. Поэтому, скорее всего, 
победят силы, выступающие за 
союз с Россией. И еще один ас-
пект: наличие нескольких геопо-
литических центров усиливает 
роль России в Киргизии. Потому 
что быть разорванной Киргизия 
не хочет. Значит, ей нужно так 
встать между этими центрами, 
чтобы ее магнитом не разнесло 
на части. И в этом смысле вектор 
в сторону России наиболее без-
опасен.

Что касается выборов, то, по-
лагаю, победит пропрезидент-
ская партия. Люди устали от ре-
волюций. Причем устала не толь-

ко политически активная часть 
населения, но и граждане в це-
лом. Да, есть огромное различие 
между Югом и Севером Кирги-
зии. Да, всегда будет опасение, 
чтобы одни не ущемили права 
других. Но сейчас ценность ста-
бильности очень велика для каж-
дого после ряда революций. По-
тому что бедные устали от бедно-
сти, а богатые от опасений, что у 
них могут отобрать богатство. И 
тут низы и верхи едины, несмо-
тря на все социальные противо-
речия. А действующая власть — 
самый лучший гарант стабильно-
сти. Ее дела видны здесь и сейчас. 
И поэтому победит правящая 
партия. Я согласен, что сейчас не-
сколько понижается уровень 
жизни в Киргизии, но по сравне-
нию с революционными годами 
это мягкое снижение.

Что будет дальше — вопрос 
сложный. Абсолютно согласен, 
что если возможности, которые 
предоставляются для власти она 
не реализует, то кредит доверия у 
населения будет исчерпан значи-
тельно быстрее, чем он бы закон-
чился в России или в Белоруссии. 
Сейчас будет победа. Но если 
этой победой не воспользовать-
ся, Киргизия может получить су-
щественные проблемы, основа-
ния для них внутри республики 
существуют.

Павел Негоица, генеральный дирек-
тор ФГБУ «Редакция «Российской 
газеты»:

— В Киргизии существует 
слишком много внешних обстоя-
тельств, которые, на мой взгляд, 
гипертрофируются. Они очень 
важны. В каком-то смысле опа-
сны. Может быть, кто-то ими вос-
пользуется в своих корыстных 
политических целях.

Но мне кажется, мы упускаем 
одну очень важную историю.

Революции все-таки научили 
избирателей в Киргизии, киргиз-
ский народ разбираться, кто чего 
стоит. Кому можно доверять, а 
кто уже прожжен предыдущим 
политическим опытом настоль-
ко, что от него нужно держаться 
подальше.

Глобальные внешнеполитиче-
ские и экономические факторы, 
конечно же, способны повлиять 
на электоральные настроения в 
Киргизии. Но вряд ли сильно. Да-
вайте не будем забывать, что из-
биратель руководствуется в пер-
вую очередь своим пониманием 
жизни, отношением к тому, что 
происходит у него в стране, на 
его рабочем месте, у него дома. В 
противном случае получается, 
что миллионы избирателей ста-
новятся своего рода послушным 
орудием, которое очень легко 
можно направить в любое русло. 
Но это не так.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
МЧС готовится 
к перепадам температур

Зима 
под градусом

Тимофей Борисов

ГОТОВНОСТЬ центральной и северо-западной части 
России к осенне-зимнему периоду еще не стопроцен-
тная, но в целом идет по графику и оснований для беспо-
койства пока нет. По крайней мере, буржуйки зимой в от-
даленные районы завозить не придется, уверено руко-
водство МЧС.

Об этом россий-
ский чрезвычайный 
министр Владимир 
Пучков говорил вче-
ра в Калининграде на 
совещании с участи-
ем двух представите-
лей президента в 
Центральном и Севе-
ро-Западном округах 
и всего руководства 
МЧС. Справятся ли 
коммунальщики с 
зимней непогодой? 
Не будет ли опасных 

погодных аномалий? Напряжение на совещании чувство-
валось и довольно явно. Министр вчера так и сказал: 
«Меня насторожили некоторые доклады. Тут много гово-
рилось о выявленных нарушениях и наложенных взыска-
ниях, но я бы хотел услышать, устранены ли эти наруше-
ния. Важен конечный результат. И хотел бы особо отме-
тить, что все средства для профилактики ЧС должны быть 
выделены в полном объеме». Спасатели не хотят наступа-
ющей зимой повторения летнего кошмара, только на этот 
раз не пожаров, а лопающихся труб и замерзающих жите-
лей.  Поэтому принимают у коммунальщиков доклады, 
отчеты и оформляют паспорта готовности. 

О погоде предстоящего сезона вчера рассказал руко-
водитель Гидрометцентра России Роман Вильфанд. По 
прогнозам метеорологов нынешние осень и зима в цен-
тральной части России будут не слишком суровыми, но 
температурный фон ожидается все же несколько ниже 
прошлогоднего. И особенно важны резкие перепады. Их 
более всего опасаются коммунальщики и спасатели.   

Кстати, вчера на совещании в Калининграде было до-
полнено, прозвучавшее накануне на совещании у вице-
премьеров Рогозина и Хлопонина предложение о введе-
нии уголовной ответственности для чиновников за допу-
щенные лесные пожары. Вчера прозвучало предложение 
не просто возбуждать уголовные дела, но возбуждать их 
по  факту каждого ЧП, нанесшего урон. Это важное до-
полнение, поскольку введение уголовной ответственно-
сти для региональных чиновников может касаться и ка-
ждой техногенной и коммунальной аварии. 

Предложено 
возбуждать 
уголовное дело 
по каждому пожару 
и каждой аварии, 
если есть ущерб

Фотогалерея на сайте
www.rg.ru/art/1170975

Масса всего снаря-
жения бойца снижа-
ется до 20 килог-
раммов. К концу 
года так экипируют 
80 тысяч солдат
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Участники «круглого стола» под-
черкнули: избиратель в Киргизии 
руководствуется в первую очередь 
своим пониманием жизни, отноше-
нием к тому, что происходит у него 
в стране, на его рабочем месте, 
у него дома.

Акцент

 Ситуация в Кыргызстане 
явно стабилизируется. 
Что, бесспорно, 
является достижением 
ныне действующих властей
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АКЦИЯ Звездам театра и сцены проверили зрение в клинике Федорова

Артист настраивает оптику
Андрей Васянин

К
ератотопограф — так назы-
вается этот прибор, на ко-
торый актер Александр 

Филиппенко сейчас поставил 
свой знаменитый подбородок. 
Свой не менее знаменитый лоб 
он при этом вжал в обруч над чер-
ным окуляром…

— Смотрим спокойно, глаза не 
напрягаем, — говорит врач. Слы-
шен тонкий щелчок — и из при-
нтера выползает цветная диаг-
рамма с исследованием кривиз-
ны роговицы глаза народного ар-
тиста России. Филиппенко разво-
рачивается к стоящему за спиной 
другому прибору — он называет-
ся фрактометр, и через пару ми-
нут доктору становится ясно, 
есть ли у Александра Георгиеви-
ча проблемы с внутриглазным 
давлением… 

Мы в диагностическом отде-
лении МНТК «Микрохирургия 
глаза». Благотворительный фонд 
поддержки деятелей искусств 
«Артист», учрежденный семь лет 
назад Евгением Мироновым, Ма-
рией Мироновой, Игорем Верни-
ком и продюсером Натальей Ша-
гинян-Нидэм, продолжает тради-
цию отмечать первое октября, 
День пожилого человека, с поль-
зой для своих пожилых (и не 
только) членов. В прошлом году в 
этот день знаменитые артисты 
вместе с «Артистом» пришли в 
фитнес-центр World-Class, с тем 
чтобы заняться физкультурой, 
провести мастер-класс по здоро-

вому образу жизни под началом 
профессиональных тренеров. На 
сей раз фонд решил заняться зре-
нием служителей кино и сцены и 
в преддверии Всемирного дня 
зрения провел свой традицион-
ный «День здоровья с «Арти-
стом» в федоровской клинике на 
Бескудниковском бульваре.

— «Всего и надо, что внима-
тельно вглядеться, и не уйдешь, и 
никуда уже не деться от этих 
глаз…» — вслух декламируя Леви-
танского, рассуждал Филиппен-
ко вместе с поэтом и окруживши-
ми его у дверей кабинета журна-
листами. — А как ты вглядишься, 
если глаза, рабочий инструмент 
артиста, не в порядке?

О том, как артисту важно хо-
рошее зрение, было ясно всем 
приглашенным «Артистом» в 
клинику и без Левитанского. На-
родный артист России Игорь Ясу-
лович вспоминал, как слезились 
у него глаза после смен по озву-
чанию фильмов — в темной сту-
дии белый киноэкран ослеплял. 
На съемочной площадке особо 
ценилось умение «держать свет», 
не морщиться, когда на тебя на-
правляется софит, и Зинаида Ки-
риенко с не прошедшим за десят-
ки лет восхищением вспоминала, 
как Павел Кадочников в их общей 
сцене в картине «Самый медлен-
ный поезд в мире» не моргая смо-
трел на солнце…

…Кириенко, Назарова, Ясуло-
вич, Миронов, Конюхова — в холле 
лечебно-диагностического корпу-
са МНТК в этот день можно было и 

вправду ослепнуть от звезд. Но го-
раздо больше там было просто лю-
дей, отдавших театру и кино всю 
жизнь и теперь нуждающихся в 
том, чтоб им со вниманием посмо-
трели в глаза — таких, например, 
как полвека трудившаяся в театре 
помощник режиссера и сама ре-
жиссер Таисия Ивановна Беличен-
ко, тоже вспомнившая для нас, как 
ей в 70-х работалось со знамени-
тыми Варпаховским, Яковлевым и 
Шалевичем.

О том, что помощь пожилым 
актерам, детям из детских домов 
— часть философии центра, заве-
щанная Святославом Федоро-
вым, говорил нам директор 
МНТК Александр Чухраев.  Фонд 
«Артист» направляет сюда своих 
членов и безо всякой помпы, по-
тому что им надо помочь в рам-
ках специальной программы 
фонда. Так, например, Игорю 
Ясуловичу, специалисты центра 
не так давно провели операцию 
по замене хрусталика.

— Я здесь сейчас не только как 
частное лицо и организатор фон-
да, — Евгений Миронов пришел в 
центр разобраться с тем, почему 
ему стало труднее читать с листа 
и видеть глаза партнера вблизи. — 
Такими акциями мы привлекаем 
общее внимание к проблеме. Ре-
шение же этих проблем - скажем, 
с обеспечением малоимущих по-
жилых актеров лекарствами,  с 
их безвозмездным лечением  — 
каждодневная работа нашего 
фонда. И она, безусловно, про-
должится. 

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Казанский 
университет 
и еще 12 вузов 
вошли 
в престижный 
рейтинг THE

ИДЕМ 
НА ВЗЛЕТ

Ирина Ивойлова, Олег Корякин, 
Казань

НА СЕГОДНЯШНИЙ день в од-
ном из самых известных между-
народных рейтингов Times 
Higher Education (THE) пред-
ставлено 13 российских универ-
ситетов. Это МГУ, Санкт-Петер-
бургский политехнический уни-
верситет, Томский политехниче-
ский университет, Казанский 
федеральный университет, СПб-
ГУ, МИФИ, Новосибирский госу-
ниверситет, МФТИ, МИСиС, 
Томский госуниверситет, Ураль-
ский и Южный федеральные 
университеты, Бауманка.

Напомним, в прошлом году в 
рейтинге было лишь два рос-
сийских университета — МГУ и 
Новосибирский госуниверси-
тет. Причем МГУ сейчас занял 
161-е место, а в 2014 году был 
196-м.

Рейтинг THE оценивает обра-
зовательный процесс, научную 
работу, цитируемость, междуна-
родную деятельность, доходы от 
взаимодействия с промышлен-
ностью. 

Девять российских  универ-
ситетов из тринадцати, пред-
ставленных в рейтинге, участ-
вуют в  программе повышения 
конкурентоспособности вузов 
5:100.  

Заместитель министра обра-
зования и науки Александр По-
валко подчеркнул: «Мы пони-

маем, что сейчас результат до-
стигнут за счет того, что можно 
было сделать в очень короткий 
срок. Но университеты систем-
но вкладываются в развитие 
своей исследовательской базы, 
последовательно привлекают 
людей, и этот первоначальный 
скачок создан регулярными 
усилиями и администрации, и 
ученых, и студентов универси-
тета».

   Казанский федеральный 
университет впервые вошел в 
международный рейтинг THE . 
По словам ректора университета 
Ильшата Гафурова, повлиять на 
рейтинговые агентства отечест-
венные вузы никак не могут. И 
относятся к ним зарубежные эк-
сперты очень строго. Так что эта 
оценка дорогого стоит. 

Наиболее значимым параме-
тром у Казанского университета 
стала цитируемость научных 
статей на английском языке. 
Чаще всего зарубежные коллеги 
ссылаются на работы казанских 
ученых, посвященные медицине 
и биотехнологиям. Всего публи-
кационная активность у КФУ 
с 2010 года выросла в пять раз — 
с 280 до 1543 статей.

   В  научную и образователь-
ную инфраструктуру было вло-
жено более 7,4 миллиарда ру-
блей. В КФУ создали 415 науч-
ных и учебных лабораторий, 
оснащенных самым современ-
ным оборудованием. Сейчас 
с университетом сотрудничают 
ученые с мировым именем из 
Японии, США и Европы. 

Ильшат Гафуров обратил вни-
мание на то, что Россию в рей-
тинге THE представляют преи-
мущественно отраслевые поли-
технические вузы.

— Считается, что именно там 
сконцентрирована наука, — ска-
зал он. — А классических универ-
ситетов, таких как КФУ, там 
раньше вообще не было. 

Автомобили Запретят ли эксплуатацию старых машин?

Возраст не помеха

Ольга Игнатова 

У
дивительная идея сто-
личных депутатов 
была озвучена в  СМИ. 
Речь идет о запрете эк-
сплуатации в Москве 

автомобилей, возраст которых 
более 15 лет.

Впрочем, после того как ин-
формация о подобном законопро-
екте была озвучена, московские 
депутаты опровергли эту инфор-
мацию. 

— У нас никогда не было и не 
могло быть подобной инициати-
вы, — рассказала «РГ» председа-
тель  комиссии по экологической 
политике Мосгордумы Зоя Зото-
ва. — Речь идет лишь о том, чтобы 
более тщательно контролировать 
состояние старых машин.  Ведь 
известно, что после 15 лет эксплу-
атации  ухудшаются экологиче-
ские характеристики автотран-
спорта.  А 90 процентов загрязня-
ющих веществ в столичный воз-
дух добавляют машины.  

По словам автоэксперта Игоря 
Моржаретто, каждый пятый авто-
мобиль в столице старше 15 лет. 
Но все старые машины, которые 
ездят по дорогам,  раз в год обяза-
ны проходить технический ос-
мотр. Без этого, как известно, 
нельзя получить полис ОСАГО — 
обязательный документ для води-
телей. 

 — Многие автовладельцы про-
ходят техосмотр «за деньги», — 
подчеркивает Зоя Зотова. — Будем 
выходить на федеральный уро-

вень с просьбой инициировать 
процесс проверки компаний, ко-
торые сегодня занимаются техос-
мотром.

Депутат Госдумы Вячеслав Лы-
саков уверен, что бороться за чи-
стоту столичного воздуха можно 
не запретами использования уже 
послуживших автомобилей, а  
ужесточением требований к от-
дельным узлам и механизмам, а 
также к качеству моторного  то-
плива. «Во всем мире сегодня то-
пливо уже 5-го и 6-го экологиче-
ского класса, а у нас только 4-го, — 
отмечает парламентарий. 

— Если некачественное  или 
плохо очищенное  топливо зали-
вать даже в суперновый двига-
тель, никакие  катализаторы 

очистки выхлопных газов справ-
ляться не будут. Все равно будут 
вредные выхлопы. Да, нужно уже-
сточать контроль за техническим 
состоянием машин. Производите-
ли  должны нести ответствен-
ность за техническое состояние 
своих автотранспортных средств. 
У меня, например, японская пра-
ворульная машина, которой бо-
лее 15  лет, в идеальном состоя-
нии. Я за ней слежу, регулярно 
честно прохожу техосмотр. И не 
считаю, что она опасна для сто-
личного воздуха. А многие отече-
ственные машины, которым и 
двух лет не исполнилось, уже, как 
говорится, чадят. И кто в этом ви-
новат? Автовладелец? У него что, 
изъять  нужно эту машину? 

В Германии этот «старичок» считался бы раритетом. За ним бы ухаживали и показывали по праздникам, а его владелец получал бы налоговую скидку.

Евгений Миронов надеется, что врачи помогут ему увидеть глаза партне-
ров по сцене. 

Акцент
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей Рудской, 
ректор СПбПУ 

—  Взаимоотношения с промышлен-

ностью оказывают большое влияние 

на наш университет. Мы значительно 

расширили список стратегических 

индустриальных партнеров. Вот ре-

зультаты деятельности нашего Инжи-

нирингового центра — создание но-

вых материалов, которые находят 

применение в  судо- и самолетостро-

ении, транспортных системах и авиа-

ции. 

КСТАТИ
В России по данным ГИБДД зарегистрировано 55,7 миллиона тран-
спортных средств.  Из них 19,7 миллиона старше 15 лет.  8,3 миллиона 
автомобилей, возраст которых составляет от 10 до 15 лет. 12,8 милли-
она машин, возраст которых от 5 до 10 лет. 

КАК У НИХ

Германия
Здесь действуют строгие технические и экологические нормы допуска машин 

на общественные дороги. Как рассказал «РГ» Карстен Граф из Германского авто-

мобильного клуба, каждый автовладелец должен раз в два года проходить глав-

ный техосмотр. Обычно после 13 — 14 лет движения ремонт немецких автомоби-

лей для прохождения техосмотра больше нерентабелен. Если машина получала 

хороший уход и нечасто использовалась, она может пройти техосмотр и после 

20 лет, однако проблематичным может оказаться въезд в центры городов, кото-

рые признаны «экологическими зонами». После 30 лет машину можно зареги-

стрировать как ретроавтомобиль. Для таких автомобилей положена налоговая 

скидка.

Франция
Нет лучшего способа подтолкнуть владельцев старых, а значит, экологически 

грязных по нынешним критериям автомобилей, чем заинтересовать их матери-

ально.

Этот метод в виде «премии на утилизацию авторухляди»  помог французскому 

правительству в конце «нулевых» годов избавиться от сотен тысяч таких машин. 

Сначала этот бонус составлял 1000 евро, затем его постепенно снижали, а сей-

час он составляет 300 евро.  Эту сумму получает любой гражданин, который, 

приобретая новую машину, сдает прежнюю  возрастом  в15 и более лет. Особые 

условия, начиная с этого года, предоставляются тем, кто решил стать обладате-

лем электромобиля или  гибридного «железного коня», одновременно расста-

ваясь со старой машиной (более 13 лет) с дизельным двигателем, которые во 

Франции составляют примерно половину всего национального автопарка и 

считаются особенно вредными для экологии.  В первом случае госдотация мо-

жет доходить до 10 000 евро, а во втором до 6500. 

Каких-либо решений, нацеленных на вытеснение «старичков» в масштабах 

страны, пока не принималось, но такая  вероятность  в будущем не исключается. 

Об этом можно судить хотя бы по инициативе мэра Парижа  Анн Идальго.  С  лета 

будущего года она намерена, естественно, заботясь об экологии города,  запре-

тить в столице все легковые автомобили, произведенные до 1997 года.  Пони-

мая, что подобная радикальная мера может вызвать протесты части парижан, 

Идальго предложила владельцам таких автомобилей адресный чек в 400 евро. 

Его можно использовать  для покупки проездного билета на все виды городско-

го транспорта, абонемент на услуги прокатной службы велосипедов,  электро-

мобилей. Эти деньги также можно потратить для приобретения велосипеда — 

обычного или электрического.

Подготовили Анна Розэ (Берлин), Вячеслав Прокофьев (Париж).

ТРАНСПОРТ  Первые частные
автобусы, работающие 
по городским правилам,
вышли на маршрут 

Точно 
по расписанию 

Светлана Батова

НА СЕВЕРО-ЗАПАДЕ Москвы в районе «Сходненской» 
заработали два первых маршрута частного перевозчика, 
разыгранных городом в рамках реформирования назем-
ного транспорта. Новые лоты разыграют уже в ближай-
шую неделю. 

Первые шесть автобусов, работающих под номерами 
199к и 368, маленькие, на двадцать пассажиров. Они уже 
были у перевозчика —  по условиям тендера техника не 
должна быть старше двух лет, а хозяева фирмы как раз об-
новили парк незадолго до выхода на конкурс — запаслись 
новыми машинами в преддверии грядущего кризиса. Но 
прежде чем выпустить их на линию в новых условиях, ав-
тобусы пришлось перекрасить в фирменный голубой цвет 
столичного транспорта, установить валидаторы, видеона-
блюдение, антивандальные мониторы с номерами мар-
шрута... Еще два автобуса — запасные, на всякий случай. 
Вся техника необходима для соблюдения условий контрак-
та — работа по городским правилам подразумевает соблю-
дение всех городских льгот, перевозку пассажиров по мо-
сковским билетам, строгое выполнение расписания и ни-
каких «поедем, как заполнимся». Контролировать оплату 
пассажирами проезда и соблюдение выполнения перевоз-
чиком условий контракта будут сотрудники «Организато-
ра перевозок». 

Водители перед поступлением на работу сдали тесты на 
знание Правил дорожного движения, «адекватность», 
прошли медкомиссию. По расчетам столичного департа-
мента транспорта, за первый год автобусы частника долж-
ны перевезти 922 тыс. пассажиров. В общей сложности го-
род разыграет 211 маршрутов. После того как все частни-
ки выйдут на маршруты, они будут обслуживать треть го-
родского наземного транспорта. От перевозчиков потре-
буется 728 автобусов малой вместимости, 737 — средней и 
495 — полноразмерных. 

ТРАНСПОРТ Путь 
из Зеленограда в Москву
стал в два раза короче

Полетели 
над пробками 
«Ласточкой»

Ольга Игнатова

МЭР Москвы Сергей Собянин, министр транспорта Рос-
сии Максим Соколов, губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев и глава РЖД Олег Белозеров запустили вче-
ра экспрессы «Ласточка» по маршруту Москва — Крюково 
(Зеленоград).

«Завершена реализация одного из крупнейших тран-
спортных проектов последних лет, — отметил мэр. — По-
строен четвертый главный путь от Москвы до Зеленограда, 
и запущены экспрессы «Ласточка» от Ленинградского во-
кзала до Крюкова. Фактически они работают в режиме на-
земного метро. Время в пути сократилось в 2 раза — с 57 до 
25 минут».

Как подчеркнул Сергей Собянин, новые экспрессы 
улучшили транспортное обслуживание 460 тысяч человек 
— жителей Зеленограда и Химок. И все это благодаря колос-
сальной программе развития Московского транспортного 
узла, которая реализуется совместно федеральными, сто-
личными, подмосковными властями и нацелена на то, что-
бы сделать передвижение пассажиров максимально ком-
фортным и быстрым. В свою очередь Максим Соколов от-
метил, что в каждом составе смогут комфортно разме-
ститься 1400 пассажиров. По словам Андрея Воробьева, в 
2017 году планируется запустить скоростные электропое-
зда и до подмосковных Мытищ.

Напомню, изначально скоростные поезда «Ласточка» 
сконструировали для обслуживания спортсменов и го-
стей Олимпийских игр в Сочи. Причем часть из них сде-
лали с учетом особенностей рельефа между Адлером и 
Красной Поляной. Если до Адлера все поезда, идущие на 
юг, следуют по равнинной местности — по берегу Черно-
го моря, то для того, чтобы подняться в Красную Поляну, 
электричкам приходилось преодолевать множество спу-
сков и подъездов в горах. Испытание на прочность со-
чинские «Ласточки» прошли успешно и после заверше-
ния Олимпиады стали курсировать по Краснодарскому 
краю. Из Москвы электропоезда ходят до Нижнего Нов-
города, Смоленска, Орла. После ввода в следующем году 
в столице Малого кольца Московской железной дороги 
планируется, что «Ласточки» будут ходить и по нему. Что 
касается Московско-Тверского направления, то с 1 октя-
бря запущено 330 пар скорых пригородных поездов, из 
них 8 пар на участке Москва — Тверь и 22 пары на участке 
Москва — Крюково. Минимальное время в пути между 
Москвой и Крюково составляет 25 минут, а на участке 
между Москвой и Тверью — 91 минуту. Тверские «Ласточ-
ки» будут делать остановки на станциях «Крюково», 
«Подсолнечная», «Клин». Зеленоградские будут следо-
вать с остановками в Химках и Сходне. В каждой «Ла-
сточке» по пять вагонов с 368 местами. Поезд развивает 
скорость в 160 км/ч. Стоимость разового проезда в «Ла-
сточке» до Зеленограда —160 рублей, а до Твери — 400 ру-
блей. Можно будет воспользоваться и абонементами: ме-
сячным ежедневным, месячным по рабочим дням, на 
пять дней. 

Сергей Собянин: От Москвы до Зеленограда теперь можно 
доехать за 25 минут.
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О чем говорил Путин в ООН: видео на сайте
www.rg.ru/art/1169808

ДОКТРИНА ПУТИНА
ВО МНОЖЕСТВЕ разнообразных и противоречивых 
откликов на выступление президента России на сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН, на мой взгляд, как-то поте-
рялась очень важная составляющая этого выступления. 
Конечно, проблемы Сирии и угроза со стороны междуна-
родного терроризма, трагедия беженцев из стран Ближ-
него Востока и Северной Африки и продолжение кризиса 
на Украине — все эти вопросы находятся в центре внима-
ния международного сообщества. Однако выступление 
В. Путина не свелось к изложению взглядов России на 
конкретные текущие проблемы мировой политики. 

Знаменательно, что В. Путин начал свое выступление 
со ссылки на Ялтинскую встречу лидеров антигитлеров-
ской коалиции и на создание Ялтинской системы между-
народных отношений после окончания Второй мировой 
войны. Сегодня эту систему модно ругать как недемо-
кратичную, негибкую и несправедливую; такая критика 
имеет под собой веские основания.   Но нельзя отрицать 

и того, что эта систе-
ма (включавшая в 
себя, в том числе, и 
создание ООН) во 
многом позволила 
уберечь человечест-
во от нового глобаль-
ного конфликта, до-
говориться о взаи-
моприемлемых пра-
вилах игры в миро-
вой политике, не до-
пустить эскалации 

многочисленных региональных конфликтов и кризисов.  
После окончания холодной войны, когда появился уни-
кальный исторический шанс совместно выстроить но-
вую систему международной безопасности, Соединен-
ные Штаты и их союзники предприняли попытку навя-
зать миру свой порядок за счет механического расшире-
ния своих институтов, созданных в другую эпоху и для 
других целей. В результате за два десятилетия прежнюю, 
Ялтинскую систему фактически разрушили, но ничего 
нового на ее месте построить так и не смогли. И сегодня 
мир все быстрее катится к хаосу, который угрожает уже 
не только отдельным государствам или регионам, но и 
всему международному сообществу. Ког 

Выступление В. Путина  включило в себя и целый ряд 
принципов, на которых можно и нужно строить эту рабо-
ту, а также задач, которые нужно решать в первую очередь. 
Хотелось бы привлечь внимание к этим важнейшим прин-
ципам и задачам — в своей совокупности они составляют 
то, что можно охарактеризовать как Доктрину Путина.

Во-первых, восстановление управляемости по силам 
только всему международному сообществу и требует 
совместных усилий. Прошедшие два десятилетия нагляд-
но продемонстрировали несостоятельность попыток 
строительства нового миропорядка силами и в интере-
сах «клуба избранных», какие бы названия этот клуб ни 
носил — НАТО, «Большая Семерка» или «коалиция еди-
номышленников». Обсуждение должно начаться в рам-
ках ООН как единственной универсальной и безогово-
рочно легитимной глобальной организации. Это позво-
лит, помимо всего прочего,  и вдохнуть новую жизнь в 
ООН путем ее продуманного реформирования.

Во-вторых, новый мировой порядок должен базиро-
ваться на безусловном уважении суверенитета всех 
стран — больших и малых, богатых и бедных, на Западе и 
на Востоке. «Двойные стандарты» в этой области оказы-
ваются той ржавчиной, которая неизбежно будет разъе-
дать конструкции нового мирового порядка, какими бы 
прочными они ни казались. В. Путин обратил внимание 
на необходимость восстановления универсального зна-
чения и единообразного понимания базовых понятий 
международного права, без чего говорить о единой си-
стеме мировой политики вряд ли возможно. 

В-третьих, вопросы безопасности сегодня невозможно 
отделить от вопросов развития — как на региональном, так 
и на глобальном уровне. Самая яркая иллюстрация этого 
единства — нынеш-
ний миграционный 
кризис, в основе ко-
торого лежат не толь-
ко международный 
терроризм и гра-
жданские войны, но 
и многочисленные 
острые социально-
экономические про-
блемы многих стран 
Ближнего Востока и 
Африки. Новый  ми-
ровой порядок должен включать в себя набор междуна-
родных режимов, способных эффективно регулировать 
на глобальном и региональном уровнях управление ре-
сурсами — сырьевыми и энергетическими, водными и про-
довольственными, информационными и человеческими. 
Подобно тому, как безопасность в мире XXI века не может 
быть односторонней или эксклюзивной, экономическое 
развитие и социальная гармония так же не могут быть ог-
раничены территорией отдельных стран или регионов.

В-четвертых, российский президент подчеркнул сроч-
ность задачи восстановления управляемости современно-
го мира. Мир приближается к «точке невозврата», за кото-
рой обратить вспять процессы дестабилизации будет 
очень трудно, если вообще возможно. Продолжение нако-
пления кризисных ситуаций, дальнейшая фрагментация 
мирового пространства безопасности и развития, созна-
тельный или неосознанный уход от назревших, пусть и бо-
лезненных решений, преследование сиюминутных инте-
ресов и целей, — все это способно привести к трагическим 
последствиям.  Причем масштаб этих последствий будет 
таким, что на их фоне многие нынешние разногласия и 
противоречия покажутся мелкими и малозначащими.

Драматические события, происходящие сегодня на 
Ближнем Востоке, можно расценить как последнее пре-
дупреждение ответственным политикам ведущих стран 
мира. Не случайно В. Путин сравнил задачу создания ан-
титеррористической коалиции для борьбы с «Ислам-
ским государством» по своим масштабам с задачей фор-
мирования антифашистской коалиции в годы Второй 
мировой войны. Тогда совместными усилиями столь раз-
ных государств удалось не только уничтожить фашист-
скую Германию, но и сформировать основы послевоен-
ного мироустройства, на которых держался мир всю вто-
рую половину ХХ столетия. Сейчас перед международ-
ным сообществом стоит сопоставимая задача: совмест-
но победить в борьбе с «Исламским государством», что 
должно стать мощным импульсом для укрепления основ 
международной безопасности в целом.

Прежнюю 
Ялтинскую систему 
фактически 
разрушили, 
а новую не создали

Мир все быстрее 
катится к хаосу, 
который угрожает 
всему международ-
ному сообществу

Скандал В Одессе радикалы осадили гостиницу с гостями из Эллады

Греков встретили 
в штыки
Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины 

Н
есмотря на то, что 
именно в Одессе рас-
положена известная 
улица Греческая и 
одноименная пло-

щадь, далеко не всем гостям из 
Греции дозволено в безопасно-
сти пройтись по прибрежному 
городу в сегодняшней Украине. 
Так украинские националисты из 
запрещенной в РФ группировки 
«Правый сектор» в штыки встре-
тили делегацию политиков из 
Афин, обвинив их в пророссий-
ских симпатиях.

— «Русофилам–иностранцам 
нет места в Украине», — такими 
«гостеприимными» плакатами, 
судя по фотографиям с места со-
бытий, встретили группу гра-
ждан Греции одесские правора-
дикалы и в течение среды удер-
живали греческую делегацию в 
одной из местных гостиниц. Как 
сообщает греческий сайт Iskra.
gr ,  среди заблокированных 
украинскими националистами 
оказались, в том числе, и быв-
ший замминистра обороны Гре-
ции Костас Исихос, а также быв-
шая замминистра экономики 
Надя Валавани.

По данным интернет-ресур-
са, отражающего взгляды левой 
платформы греческой партии 
СИРИЗА, а также политического 
движения «Народное единство», 
делегация прибыла в Одессу для 
рабочих встреч с национальны-
ми меньшинствами, проживаю-
щими в регионе Черного моря. 
Впрочем, в «Правом секторе» 
усмотрели в визите греков «кон-
ференцию пророссийских сил» 
и «враждебную акцию» — имен-
но так охарактеризовала меро-
приятия пресс-служба запре-
щенной в России ультраправой 
организации.

Нависшая над самостийно-
стью и незалежностью Украины 
«греческая угроза» настолько 
встревожила националистов, 
что они не только решили со-
рвать все запланированные к 
проведению мероприятия, но и 
вообще не выпускать гостей из 
Эллады на улицы города.

По информации «РГ», греки 
по возвращении в Афины гото-
вятся дать пресс-конференцию о 
своих приключениях и потребо-
вать от МИД Греции высказать 
оценку печальному инциденту в 
Одессе.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА За два дня 
талибы превратили Кундуз 
в город-призрак

Боевиков загнали 
в подполье

Анна Федякина

НОВОСТИ о дерзком нападении 
талибов на афганский город Кун-
дуз и операции по его освобожде-
нию остаются одной из основных 
тем в заголовках мировых СМИ. 
Ведь город имеет стратегическое 
значение для региона.

Вооруженные силы Афганис-
тана отбили у боевиков Кундуз. 
Эту информацию подтвердил 
представитель МВД Афганистана 
Сидик Сидики, рассказав, что в 
ночь на четверг после тяжелых 
боев город перешел под контроль 
правительственных войск . 
«Силы безопасности при поддер-
жке авиации выбили боевиков из 
провинции Кундуз, — говорится в 
официальном сообщении мини-
стерства обороны республики. — 
Наши подразделения продолжа-
ют преследование отрядов «Та-
либан». По данным ведомства, 
более 150 талибов уничтожены, 
еще 90 боевиков ранены и поряд-
ка 100 арестованы. Чтобы не до-
пустить новой атаки талибов 
президент Афганистана Ашраф 
Гани Ахмадзай отдал приказ про-
должить операцию в Кундузе до 
тех пор, пока все северо-восточ-
ные районы страны не будут очи-
щены от боевиков. 

В то же время талибы, на кото-
рых ссылается ряд иностранных 
СМИ, заявляют, что по-прежне-
му контролируют город. Однако 
наиболее вероятно, что отдель-
ные группы боевиков скрывают-
ся в городских постройках и под-
валах. Кроме того, в нескольких 
районах Кундуза, по свидетель-
ствам очевидцев, все еще слыш-
ны звуки уличных боев и взры-
вов. «Ситуация по-настоящему 
критическая, — рассказал о про-

исходящем информагентству АР 
житель Кундуза Забихулла. — И 
она лишь ухудшается». 

Даже двух дней под контр-
олем талибов было достаточно, 
чтобы 300-тысячный населен-
ный пункт превратился в город-
призрак. Тысячи афганцев поки-
нули дома, чтобы спастись от бо-
евиков. Оставшиеся рассказыва-
ют о перебоях в подаче электри-
чества и невозможности достать 
продукты пропитания.  

Между тем американские эк-
сперты всерьез обеспокоены си-
туацией в Кундузе. Ведь это пер-
вое по-настоящему серьезное 
испытание на прочность для аф-
ганской армии, после того как в 
2014 году международная воен-
ная миссия в республике офици-
ально завершила свою работу. 
Насколько успешны будут дей-
ствия афганских военных? Есть 
ли риск, что талибы смогут 
укрепить контроль над еще 
большей частью территории Аф-
ганистана? 

Это отнюдь не праздный инте-
рес. Ведь подобное развитие си-
туации будет означать, что ини-
циированная Вашингтоном опе-
рация, которую и раньше было 
сложно назвать успешной, не 
имела никакого смысла, а потра-
ченные Пентагоном миллиарды 
долларов налогоплательщиков 
ушли в никуда. Учитывая неста-
бильность обстановки в Афганис-
тане, Вашингтон рассматривает 
возможность не только сохра-
нить в стране ограниченное чи-
сло военных инструкторов и 
представителей спецназа, но и 
выделения дополнительной фи-
нансовой помощи республике. 
Помогут ли эти деньги справить-
ся с талибами — большой вопрос.

КРИМИНАЛ На юге КНР прогремели взрывы

Отомстил всему миру
Олег Кирьянов

У
тром 1 октября в уезде Лю-
чэн городского округа Лю-
чжоу прогремел взрыв. Как 

сообщили государственные СМИ 
Китая, частично разрушено ше-
стиэтажное здание. 

Этот инцидент стал продол-
жением целой серии взрывов, 
которые сотрясли округ днем 
ранее. Одно за другим в разных 
частях города взорвались в об-
щей сложности 17 устройств, за-
маскированных под посылки эк-
спресс-почты. Они были достав-
лены в управление местной ад-
министрации, тюрьму, больни-
цу, супермаркет, общежитие, 
центр профилактики инфекци-
онных заболеваний, на автосто-

янку и рынок. В общей сложно-
сти погибли семь человек, более 
50 получили ранения. Еще двое 
до сих пор значатся пропавши-
ми без вести.

Полиция сумела задержать 
возможного организатора взры-
вов — 33-летнего китайца по фа-
милии Вэй из города Дапу. По 
словам следователей, он нанял 
несколько человек, чтобы те от-
правили посылки по указанным 
адресам из различных почтовых 
отделений. В связи с особенно-
стями инцидентов, а также от-
мечавшейся 1 октября годовщи-
ной образования КНР возникли 
предположения о возможном 
террористическом акте. Регион, 
где произошла трагедия, являет-
ся одним из самых многонацио-

нальных в Китае. Однако в поли-
ции считают, что разговор идет 
об обычном уголовном престу-
плении. «Управление общест-
венной безопасности быстро 
начало работу по расследова-
нию, и уже сделан вывод, что 
имел место обычный уголовный 
случай», — сообщили в полиции 
Лючэна. Вместе с тем пока оста-
ется загадкой, что именно под-
толкнуло преступника разо-
слать в самые разные места «по-
сылки смерти». Согласно пред-
варительной информации ин-
формагентства Синьхуа, Вэй 
«хотел отомстить всему общест-
ву». 

Смотрите видео на сайте
www.rg.ru/art/1170389

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Костас Исихос,
экс-замминистра 
обороны Греции, 
член греческой 
политической партии 
«Народное единство»:

— Мы приехали в Одессу для встречи с 

нашими друзьями, активистами не-

правительственных организаций и на-

циональных меньшинств, включая 

местное греческое сообщество. Но 

наша гостиница оказалась заблокиро-

вана, также как и другой отель, где мы 

планировали организовать «круглый 

стол».

В итоге националисты преследовали 

нас целый день, а некоторые наши 

друзья — совершенно честные и неви-

новные люди — были арестованы 

Службой безопасности Украины.

Мы очень беспокоимся об их судьбе. 

Сложно сказать, что с ними будет в 

стране, где, к сожалению, не знают, 

что такое демократия.

Люди из «Правого сектора» и «Самоо-

бороны Майдана» заявили, что не хо-

тят нашего присутствия в Одессе, по-

скольку, по их мнению, мы приехали 

разделять страну.

Нас обвинили в том, что из Греции нас 

послал Путин, кричали нам «Позор, 

позор» и все в этом роде, не стесняясь 

в выражениях.

Мы не пострадали, но националисты 

целый день не выпускали нас из гости-

ницы. Их было около 30—35 человек, 

одетых в военную форму.

Одесская милиция ничего не сделала, 

чтобы это прекратить или хотя бы ор-

ганизовать нам коридор до машины. 

Напротив, представители правопо-

рядка свободно разговаривали и об-

щались с националистами.

В итоге, мы были вынуждены связать-

ся с греческим консульством в Одессе 

и наши дипломаты приехали и забра-

ли нас на своих автомобилях.

Мы отправились на место проведения 

запланированной встречи, но Служба 

безопасности Украины сорвало меро-

приятие, потребовав от гостиницы от-

менить ее.

Мы попытались пройти по улицам, но 

радикалы преследовали нас несколь-

ко кварталов. А когда мы зашли в ре-

сторан пообедать, они появились и 

там, снимая нас на камеру и записы-

вая все, о чем мы говорили. Но нам 

удалось встретится с некоторыми 

одесскими журналистами и расска-

зать им о том, что произошло. Мы свя-

зались с официальными Афинами, где 

нас заверили в том, что сделают все, 

чтобы нас отсюда вытащить. 
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Авторитетно

Игорь Иванов
президент Российского совета 
по международным делам, министр 
иностранных дел России (1998—2004 годы)

Творить беззаконие под национальным флагом стало украинской традицией.
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Злоумышленник знал о том, что почта в Китае по-прежнему остается любимым способом отправления 
корреспонденции.

Украинские радикалы продолжают скрывать лица, как и во времена «евромайдана».

Акцент

 Националисты не выпускали греков 
из гостиницы на улицы Одессы, 
а их местных друзей арестовала СБУ

ДИПЛОМАТИЯ

Россия 
не будет 
бомбить 
позиции 
ИГИЛ в Ираке

ЛАВРОВ 
И КЕРРИ 
ОБМЕНЯЛИСЬ 
МНЕНИЯМИ

Евгений Шестаков, Нью-Йорк

ЧТО содержат предложения, ко-
торыми обменялись министр 
иностранных дел России и госсе-
кретарь США в ходе встречи, ко-
торая состоялась на полях Генас-
самблеи ООН в ночь со среды на 
четверг? По ее итогам Джон Кер-
ри сообщил, что будет оставать-
ся в «очень тесном контакте» с 
Сергеем Лавровым. А в ходе пе-
реговоров обсуждались «не-
сколько различных путей для 
того, чтобы попытаться поло-
жить конец самому конфликту». 
Это заявление демонстрирует 
совершенно новый поворот в 
контактах Москвы и Вашингто-
на по сирийскому кризису: ведь 
журналисты предполагали, что 
главы внешнеполитических ве-
домств сосредоточатся на ре-
зультатах первых ударов, нане-
сенных российской авиацией по 
позициям террористов «Ислам-
ского государства».

Об этом на встрече Лаврова и 
Керри тоже говорилось, но обсу-
ждая вопросы тактического вза-
имодействия оборонных и ди-
пломатических ведомств, собе-
седники не упускали из виду ко-
нечную цель — всеобъемлющее 
политическое урегулирование в 
Сирии. «Нам необходимо найти 
решение, чтобы не допустить 

эскалации конфликта, его усиле-
ния до неконтролируемых мас-
штабов», — сформулировал ко-
нечную цель выдвинутых США 
инициатив Керри. В свою оче-
редь, он подтвердил, что полу-
чил российские предложения, 
которые ему «необходимо обсу-
дить в Вашингтоне». Какие ком-
промиссы Белый дом предложил 
Москве? Можно ли говорить о 
том, что корректировка позиций 
Вашингтона по Сирии носит не-
обратимый характер и амери-
канцы больше не требуют немед-
ленной отставки президента САР 
Башара Асада? Ответы на эти и 
другие вопросы, связанные с до-
минировавшей на состоявшейся 
Генассамблее сирийской про-
блематикой, журналисты рас-
считывали получить в ходе ито-
говой пресс-конференции Сер-
гея Лаврова.

Глава МИД России уклонился 
от прямого перечисления тех 
разногласий, которые существу-
ют между российской и амери-
канской позицией, предложив 
послушать выступления лидеров 
России и США на Генассамблее. 
Но еще раз повторил позицию 
Москвы — «мы верим в коллек-
тивные действия, в совместную 
работу государств, которая опи-
рается на международное пра-
во». По его мнению, «Обама и 
Путин полностью понимают 
друг друга», но по каким-то при-
чинам это не всегда приводит к 
конкретным совместным дейст-
виям. Глава МИД России под-
твердил, что обсуждал с госсе-
кретарем «некоторые подробно-
сти того, как можно организо-
вать взаимодействие россий-
ских военных и возглавляемой 
США коалиции в Сирии. «Очень 
скоро вы об этом узнаете», — со-
здал интригу Лавров.

Журналистов интересовало, 
планирует ли Россия расширять 
на Ирак свои авиаудары по груп-
пировке ИГИЛ. Глава МИД Рос-
сии объяснил — нет, не планиру-
ет: «Нас иракское правительст-
во не приглашало, а мы, как из-
вестно, вежливые люди». Много 
вопросов прозвучало по поводу 
возможного ухода президента 
Сирии Башара Асада. «Для меня 
не серьезно звучат заявления, 
что ИГИЛ можно разгромить, 
только если уйдет Асад», — резко 
отреагировал Лавров. Он напом-
нил, к чему привела ранее демо-
низация экс-президента Ирака 
Саддама Хусейна и экс-главы 
Ливии Муамара Каддафи: «Раз-
ве после их смерти в Ираке или 
Ливии жить стало лучше?» А за-
явление министра обороны 
США о том, что своими действи-
ями в Сирии российские власти 
подливают масла в огонь, пари-
ровал: «Мы знаем о многих по-
жарах, в которые добавил масла 
Пентагон».

Целью российских 
ударов в Сирии 
были и остаются 
террористы 
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Как это было Президент Кравчук требовал, чтобы 3 января 1992-го Черноморский флот принял присягу Украине. 
Адмирал Касатонов ответил: «Нет!»

Адмирал и два президента
Владимир Нордвик

В 
истории 90-х еще оста-
ются белые пятна, и 
одно из них - судьба 
Черноморского флота, 
который тогда  был 

«яблоком раздора» между Украи-
ной и Россией. Кто и как себя вел 
в той непростой накаленной до 
предела ситуации, рассказывает 
адмирал Игорь Касатонов, на тот 
момент командующий Черно-
морским флотом.

«Взял ответственность 
на себя и объявил флот 
российским»
— С чего начали, заступив в сен-
тябре 1991 года на пост коман-
дующего Краснознаменным 
Черноморским флотом, Игорь 
Владимирович?
— КЧФ насчитывал 833 корабля, 
на которых служили почти сто 
тысяч офицеров и матросов. Я 
объехал все объекты и морские 
базы флота. Кроме Крыма, они 
располагались в Измаиле, Очако-
ве, Одессе, Николаеве, Поти, Ба-
туми, Новороссийске… В октябре 
91-го на противолодочном крей-
сере «Москва» вышел в Среди-
земное море, где несла дежурство 
5-я эскадра ВМФ. После возвра-
щения в Севастополь полетел в 
Киев, представился Леониду 
Кравчуку. Он тогда еще председа-
тельствовал в Верховной раде, но 
собирался стать президентом Ук-
раины.

— И как вам Леонид Макарович?
— Сразу стало ясно: мы совер-
шенно разные люди. Начиная с 
воспитания, заканчивая жизнен-
ными приоритетами и ценностя-
ми. Это почувствовали оба. Крав-
чук — чиновник опытный, поли-
тик прожженный, ему хватило 
нескольких минут, чтобы понять: 
Касатонов не ляжет ни под него 
лично, ни под Украину. Я — рус-
ский в широком смысле слова. 
Родился во Владивостоке, учился 
в Ленинграде, жил в Москве, слу-
жил на Севере. И жена моя Юлия 
Александровна из семьи русских 
моряков, дочь контр-адмирала 
Трофимова, командовавшего 8-й 
эскадрой ВМФ в Индийском оке-
ане…

— Значит, Кравчук вам ничего не 
предлагал?
— Он осторожно «прощупывал», 
а его заместитель Плющ говорил 
без обиняков, пер напролом. 
Мол, не усложняйте, адмирал! 
Мы с Ельциным проблемы ула-
дим, все будет в порядке, флот 
отойдет Украине, вы останетесь 
при прежней должности… Кроме 
меня, обрабатывали и команду-
ющих трех округов — Киевского, 
Одесского и Прикарпатского. 
Предлагали не ориентироваться 
на Москву. «Зачем вам туда до-
кладывать, выполнять их прика-
зы?» Я объяснял, что у нас слу-
жат люди со всего Советского Со-
юза, они не присягали на вер-
ность незалежной Украине и раз-
бегутся по домам. На это Кравчук 
отвечал: «Ну и пусть бегут…» Ле-
онид Макарович был уверен, что 
все, им задуманное, получится, и 
его сильно раздражали мои воз-
ражения. Я видел искорку злобы 
в глазах Кравчука.

Ситуация, в самом деле, вы-
глядела странной. Москва упорно 
молчала, хотя и в министерстве 
обороны, и в генштабе прекрасно 
знали, как давят на нас власти са-
мостийной. Вместо четкого при-
каза поступали абстрактные сло-
ва поддержки. Дескать, не сдавай-
тесь. А как воспользоваться этим 
советом на практике, если тебя 
каждый день провоцируют и шан-
тажируют? Подобная неопреде-
ленность не могла тянуться долго. 
Устав отбивать атаки политиче-
ского руководства Украины, ко-
мандующие округами генерал-
полковники Чечеватов, Скоков и 
Морозов написали рапорты об 
отставке и уехали в Москву. Киев 

этого и ждал. На освободившиеся 
должности тут же были назначе-
ны генералы из числа перемет-
нувшихся на украинскую сторо-
ну баррикад. Таких хватало. В 
принципе я мог последовать при-
меру коллег, плюнуть, развер-
нуться и улететь в Россию. Это 
было бы самым простым решени-
ем. Но на кого бы я оставил флот?

В какой-то момент почувство-
вал себя рыбкой в аквариуме. Во-
круг образовался вакуум, разре-
женное пространство. Окружаю-
щие наблюдали за моим поведе-
нием со стороны, ждали, что ста-
ну делать. Но я ведь военный, са-
модеятельностью заниматься не 
мог. Мне нужна была команда. 
Если бы сказали внятно: «Прися-
гу Украины не принимать»,  — 
знал бы, как действовать. А то — 
ни да, ни нет. Честно признаюсь, 
возник внутренний дискомфорт. 
Сложная психологическая ситу-
ация! Уехать в Москву, значит, 
бросить флот на произвол судь-
бы, согласиться встать под жел-
то-голубой флаг  — предать Роди-
ну… Такая вот задачка.

— И какой ответ вы нашли на нее?
— Украина объявила о создании 
собственной независимой ар-
мии. На базе тех самых округов — 
Киевского, Одесского и Прикар-
патского. Для полноты картины 
не хватало Черноморского флота. 
Вишенкой на торте. Представляе-
те? Украина обретала статус мор-
ской державы! В сентябре 91-го 
Леонид Кравчук назначил мини-
стром обороны Константина Мо-
розова. Тот командовал 17-й воз-
душной армией Киевского воен-
ного округа и носил звание гене-
рал-майора. А тут вмиг стал гене-
рал-полковником и почувство-
вал себя большим начальником! 
Но я сразу дал понять, что Севас-
тополь ему не по зубам.

Кравчук требовал, чтобы 3 ян-
варя 1992-го Черноморский флот 
принял присягу Украине. Вместе 
со всей группировкой бывших 
советских войск, насчитывавшей 
семьсот тысяч человек. Я этого 
делать не стал, сжег мосты, объя-
вив 4 января флот российским и 
сказав, что подчиняться будем 
министру обороны СССР Евге-
нию Шапошникову и командую-

щему ВМФ Владимиру Чернави-
ну. Отдельно подчеркнул, что 
черноморцы обязуются уважать 
законы государства, на террито-
рии которого находятся, готовы 
сотрудничать с министерством 
обороны Украины. Но без приня-
тия присяги. 

Конечно же, никто не давал 
мне разрешений на подобные за-
явления. Я взял ответственность 
на себя и произнес вслух то, что 
думал. По форме это был мятеж. 
Совершенно неожиданный для 

всех, в том числе и для России. 
Первой о моем демарше написа-
ла газета New York Times. Бук-
вально в тот же день! В поддер-
жку я получил сотни телеграмм 
от рядовых сограждан, а от руко-
водства страны — ноль, никакой 
реакции.

«После моего выступления 
в Верховной раде повисла 
леденящая тишина»
— А Киев не пытался назвать вас 
мятежником, упечь за решетку?
— Очень даже пытался! Замна-
чальника главного штаба воору-
женных сил Украины Георгий 
Живица объявил меня персоной 
нон грата, лидер «Руха» Вячеслав 
Чорновил на закрытом заседа-
нии Совбеза в Киеве предлагал 
принять жесткие меры...

— До реальных угроз не доходи-
ло?
—Как вам сказать?.. Позвонил на-
чальник Главного штаба ВМФ 
Константин Макаров: «Есть ин-
формация, что на тебя, Игорь, го-
товится покушение. Учти и осмо-
трись». Командующий Прибал-
тийской группой войск Валерий 
Миронов предупреждал, что меня 
якобы собираются похитить…

И такие сигналы поступали 
несколько раз.

— Охрану усилили?
— Рядом со мной находились два 
прапорщика, морские пехотин-
цы. Если выезжал из Севастопо-
ля, брал дополнительно машину 
с автоматчиками. Обстановка 
была непростая, что и говорить.

В Поти, например, средь бела 
дня местные джигиты напали на 
штаб морской бригады, положи-
ли на пол дежурную смену, 

вскрыли оружейную комнату и 
стали выносить автоматы и пи-
столеты. В это время комбриг с 
замполитом возвращались с 
обеда и увидели «картину ма-
слом». Александр Цубин, ко-
мандир, не растерялся, выхва-
тил табельное оружие и открыл 
огонь на поражение. Убил одно-
го, второго, ранил еще двоих, 
остальные побросали мешки и 
разбежались. Но и комбриг по-
лучил пулю. А замполит как сто-
ял в оцепенении, так и остался. 
Ночью мы эвакуировали Алек-
сандра Сергеевича в госпиталь 
Севастополя. Советские ордена 
уже отменили, новые еще не 
придумали, поэтому я наградил 
Цубина деньгами. Выдал тысячу 
рублей на восстановление здо-
ровья. Приличная сумма по тем 
временам! Лишь года через три 
комбриг получил орден Муже-
ства.

И в Крыму «радостей» хвата-
ло. Севастопольский горсовет 
первым на полуострове поднял 
у к р а и н с к и й  фл а г,  м е ст н о е 
управление КГБ перешло в под-
чинение Киеву, стало имено-
ваться СБУ  — Службой безпеки  
— и принялось работать против 
меня, разлагая флот изнутри, 

вербуя офицеров и матросов, со-
ставляя списки готовых принять 
присягу по второму кругу... 

9 января 1992 года меня выз-
вали на заседание Верховной 
рады. Разумеется, я не стал пря-
таться и полетел в Киев. После 
моего выступления в пленарном 
зале повисла леденящая тишина. 
Леденящая!

—В холодный пот вас не бросило?
— А чего бояться? Я знал, что за 
мной сила и правда. Говорил со-
вершенно спокойно, уверенно. 
Все-таки опыт командования, 
общения с разной аудиторией 
солидный. Я сказал, что флот со-
хранит статус-кво до выработки 
политического решения на 
уровне президентов двух стран 
— России и Украины, напомнил, 
что у нас служат представители 
46 национальностей, что укра-
инцев среди офицеров лишь де-
вятнадцать процентов, а среди 
матросов и старшин  — около 
тридцати. Я заявил с трибуны 
Рады, что требование прини-
мать присягу чужого государст-
ва считаю преступным.

 О моем выступлении написа-
ли в газетах, в том числе россий-
ских. Тогда Ельцин, видимо, и 
проснулся, поняв, что можно 
вернуть фактически подаренный 
им Украине флот.

С президентом России мы 
встретились 29 января 1992 года 
на противолодочном крейсере 
«Москва», который накануне 
специально пришел в Новорос-
сийск. Детали визита я обсудил с 
командующим ВМФ Чернави-
ным в моем кабинете в Севасто-
поле четырьмя днями ранее. Де-
лали это письменно, передавая 
друг другу рабочую тетрадь. Я не 
был уверен, что в комнате нет за-
писывающей аппаратуры, и нас 
не подслушивают…

Борис Николаевич прилетел 
на борт ПКР «Москва» на верто-
лете. Почетных караулов и орке-
стров не было, что подчеркивало 
рабочий, деловой характер ви-
зита. Правда, на стеньге мы под-
няли российский флаг. В честь 
главы государства. Общались 
долго, часов шесть, я подробно 
доложил обстановку,  водил 
указкой по картам, как на уроке 
географии, объяснял, зачем ну-
жен флот и почему нам нельзя 
уходить из Севастополя. Неуже-
ли поколения русских моряков 
кровь проливали, чтобы потом 
вот так бездарно все отдать? 
Президент на мои слова кивал 
головой, но, казалось, не особен-
но вникал. Или не очень пони-
мал, о чем именно речь. По край-
ней мере, когда Ельцин отвечал 
на вопросы офицеров и моряков, 
то постоянно косился в сторону 
Шапошникова и Чернавина, как 
бы ища у них поддержки. Впро-
чем, я получил одобрение выс-
шего политического руководст-
ва страны, и в той ситуации даже 
такой малости оказалось доста-
точно, чтобы наши действия об-
рели легитимность. Перед тем, 
как покинуть борт «Москвы», 
Борис Николаевич оставил за-
пись в книге почетных посетите-
лей: «Черноморцы! Не дрогнуть 
в трудный час СНГ! Поддержу! 
Президент Ельцин».

А глава Украины отреагиро-
вал иначе. Узнав о нашей встрече, 
Леонид Кравчук 31 января потре-
бовал сместить меня с должности 
командующего КЧФ...

6 февраля 1992 года Верхов-
ный Совет России принял поста-
новление о необходимости со-
хранения единого флота на Чер-
ном море, а в апреле случилось 
новое обострение, началась 
битва законопроектов. Кравчук 
издал указ о юрисдикции Черно-
морского флота Украины, Ель-
цин не заставил себя ждать и от-
ветил законом о статусе россий-
ского Черноморского флота. По-
литическое перетягивание ка-
ната! Только пытались вовлечь в 
него военных с оружием в руках. 
Опасные шутки! Александр Руц-
кой, тогдашний вице-президент 
России, советовал мне: «Рубите 
концы и уводите корабли в Но-
вороссийск!» Но сторонники 
незалежной только и мечтали, 
чтобы им достался Севасто-
поль!

Я ведь даже не поднимал Анд-
реевские флаги. Без ведома пре-
зидента России и необходимой 
правовой базы это был бы попу-
лизм. Об этом сегодня, наверное, 
не все помнят, но Черноморский 
флот еще пять лет ходил под 
прежним советским флагом. С 
красной звездой, серпом и моло-
том! Лишь в 1997-м на наших ко-
раблях появился бело-голубой 
Андреевский стяг, а на украин-
ских — морской прапор эпохи гет-
мана Скоропадского…

— Это без вас, Игорь Владимиро-
вич, в тот момент вы уже служи-
ли в Москве.
— Да, но если бы мы уступили в 
92-м, через пять лет и флаги под-
нимать было бы не над чем. Тогда 
я не отдал Украине ничего  — ни 
крейсера, ни катера. Хотя нере-
шительность Москвы даром не 
прошла, в какой-то момент среди 
офицеров и матросов началось 
брожение. Мол, если не нужны 
России, зачем упираться? Надо 
соглашаться на предложение Ук-

раины. Маятник качнулся. По не-
официальным каналам поступа-
ла тревожная информация из ча-
стей, я лично обзвонил основные 
соединения, выясняя обстанов-
ку. И вот что услышал: в 126-й ди-
визии береговой охраны в Сим-
ферополе большинство личного 
состава согласилось принять 
украинскую присягу, похожая 
картина наблюдалась в 63-й бри-
гаде ремонтирующихся кора-
блей, в 39-й дивизии морских де-
сантных сил...

Помню, звонит комбриг и со-
общает, что на тральщике поднят 
флаг незалежной. Я отвечаю: 
«Ну, и каких слов ты ждешь? Что 
похвалю, по головке поглажу? 
Наводи порядок в бригаде!» Че-
рез час перезванивает: «Товарищ 
командующий, все выполнено. В 
кулачном бою победа осталась за 
нами…» 

А летом 92-го, пока я был в ко-
мандировке, по приказу мини-
стра обороны Украины захвати-
ли комендатуру в Севастополе. 
Мои замы прошляпили, упусти-
ли момент. Я вернулся в город и 
поставил ультиматум: или укра-
инские военные добровольно ос-
вобождают помещение, или идем 
на штурм. Сидевшие внутри не 
поверили в серьезность намере-
ний, думали, что шучу. Я взял 
полроты морской пехоты и осво-
бодил здание силой. Вышибли 
всех окопавшихся там!

«Меня решили убрать 
из Севастополя от греха 
подальше»
— Но почему вы?
— Так я понимал свой долг. Уже 
объяснял вам: самым простым 
решением стал бы мой отъезд в 
Россию осенью 91-го. Уверен, 
никто не посмел бы упрекнуть в 
том, что бросил флот. Но совесть 
ведь не обманешь…

— По сути, вы по личной инициа-
тиве организовали оборону Се-
вастополя?
— Так получилось. Кто-то должен 
был. Можно сказать, это третья 

оборона, если считать с Крым-
ской войны 1854 года…

Атаки шли с разных сторон, я 
постоянно ждал подвоха. Ска-
жем, Киев попытался забрать 
флот через призывников. Ново-
бранцев из России на полуостров 
не пускали, зато хлопцев с Запад-
ной Украины везли эшелонами. 
Чтобы соблюсти паритет, я при-
казал доставить более пяти ты-
сяч наших призывников на бое-
вых кораблях из Новороссийска. 
Как во время войны. В Севасто-
поле ребят встречала рота мор-
ской пехоты. И с песнями они 
шли в части.

Из одиннадцати тысяч при-
зывников, попавших в Крым ле-
том 92-го, почти половина была 
из России.

Но глухая оборона — не моя 
тактика. Я получил благослове-
ние патриарха Алексия II, чтобы 
флот и впредь оставался россий-
ским. Инициировал принятие 
крымским парламентом Акта о 
государственной самостоятель-
ности Республики Крым. Депута-
ты проголосовали за решение 
большинством голосов. Если бы 
Москва чуть-чуть поднажала, 
продемонстрировав политиче-
скую волю, Крым уже в 92-м мог 
отойти России.

Этого не случилось, качели 
так и ходили туда-сюда, пока 3 
августа президенты Ельцин и 
Кравчук не подписали в Массан-
дре соглашение о принципах 
формирования ВМС Украины и 
ВМФ России на базе Черномор-
ского флота СССР. Это было по-
литическое решение на уровне 
глав двух стран, о котором на 
свой страх и риск я говорил в ян-
варе в Верховной раде. Мы вер-
нулись в нормальное правовое 
поле. На три года устанавливался 
переходный период: призыв на 
службу в равной пропорции  — 50 
на 50, присяга государству, гра-
жданами которого являются 
призывники, совместное ис-
пользование существующей си-
стемы базирования и материаль-
но-технического обеспечения... 
Пауза нужна была и для того, 
чтобы разобраться, какие кора-
бли, порты и прочую инфра-
структуру отдать Киеву…

— Вы участвовали в разделе фло-
та?
— Разумеется, нет. А кто позвал 
бы? 26 сентября 1992 года меня 
назначили первым заместителем 
главнокомандующего ВМФ Рос-
сии. Вроде бы повышение, но я 
понимал: это своеобразный ком-
промисс. Киев по-прежнему 
брызгал слюной при упомина-
нии моей фамилии, и Москва ре-
шила убрать меня из Севастопо-
ля от греха подальше. Ведь по Ял-
тинскому соглашению, объеди-
ненное командование определя-
лось консенсусом президентов 
двух стран. Чтобы Кравчук под-
держал мою кандидатуру? Да ни 
за что в жизни!

— Как вас провожали из Севасто-
поля, Игорь Владимирович?
— Очень тепло. И черноморцы, и 
общественность. За год с неболь-
шим мне удалось добиться того, 
что люди вновь стали относиться 
к флоту и морякам с прежним 
уважением и доверием.

Полностью материал 
опубликован в октябрьском 
номере журнала «Родина».

Акцент

 Об этом, наверное, не все пом-
нят, но Черноморский флот 
еще пять лет ходил под преж-
ним советским флагом

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Касатонов Игорь Владимирович ро-

дился в 1939 году во Владивостоке в 

семье адмирала флота Героя Совет-

ского Союза В. А.Касатонова. Дед - 

полный Георгиевский кавалер. 

После окончания Черноморского во-

енно-морского училища служил на 

Черноморском, Тихоокеанском и Се-

верном флотах. С апреля 1988 года по 

сентябрь 1991 года был  Первым заме-

стителем командующего Северным 

флотом. С сентября 1991 года по сен-

тябрь 1992 года командовал Черно-

морским флотом. Благодаря его жест-

кой позиции и грамотным действиям 

флот был сохранен для России. 

С 26 сентября 1992 по 1999 год был 

Первым заместителем Главнокоман-

дующего ВМФ России. В настоящее 

время — советник  Первого заместите-

ля министра обороны РФ, начальника 

Генштаба ВС РФ. 

Сыновья Александр и Кирилл также 

служат на флоте.

Подписаться на «Родину» можно 
в почтовых отделениях связи РФ 
по каталогам: «Роспечать» — 
индекс 73325, «Почта России» — 
индекс 63436, «Пресса России» — 
индекс 40687.

Выходит в свет и поступает в продажу 

октябрьский номер журнала «Роди-

на». Помимо интервью с адмиралом 

Касатоновым читателя наверняка за-

интересует тема номера «Прощание с 

Гражданской войной». Поводом для 

назревшего разговора послужило 

предстоящее перезахоронение 

останков цесаревича Алексея и вели-

кой княжны Марии в Петропавлов-

ской крепости. 

«Небо Нади Курченко» — так называет-

ся очерк о стюардессе «Аэрофлота», 

сорок пять лет назад погибшей от рук 

террористов ради жизни пассажиров.
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28 января 1992 года. Новороссийск. Тяжелый разговор о будущем Черноморского флота (слева направо): главнокомандующий ВМФ Владимир 
Чернавин, министр обороны СССР Евгений Шапошников, президент России Борис Ельцин и командующий КЧФ Игорь Касатонов на крейсере «Москва».

Севостопольцы боролись за свой город и флот, как могли.

1992 год. Игорь Касатонов , командующий Краснознаменным 
Черноморским флотом, в день ВМФ принимает парад в Севастополе.
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1961 год. Будущий адмирал Игорь Касатонов осваивает азы морской профессии.
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Российская Федерация Федеральный закон
Об особенностях составления и утверждения проектов бюджетов бюджетной системы 

Российской Федерации на 2016 год, о внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации и признании утратившей силу статьи 3 Федерального закона 

«О приостановлении действия отдельных положений Бюджетного кодекса Российской Федерации» 
Принят Государственной Думой 25 сентября 2015 года Одобрен Советом Федерации 30 сентября 2015 года

Статья 1
Приостановить до 1 января 2016 года:
1) действие положений Бюджетного 

кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1998, № 31, ст. 3823; 2000, № 32, ст. 3339; 
2001, № 33, ст. 3429; 2002, № 22, ст. 2026; 
№ 28, ст. 2790; № 30, ст. 3021, 3027; 2003, 
№ 28, ст. 2886, 2892; № 46, ст. 4443, 4444; 
№ 50, ст. 4844; № 52, ст. 5036, 5038; 2004, 
№ 34, ст. 3526, 3535; № 52, ст. 5278; 2005, 
№ 1, ст. 8, 21; № 19, ст. 1756; № 27, ст. 2717; 
№ 42, ст. 4214; № 52, ст. 5572, 5589; 2006, 
№ 1, ст. 8, 9; № 2, ст. 171; № 6, ст. 636; № 43, 
ст. 4412; № 45, ст. 4627; № 50, ст. 5279; № 52, 
ст. 5503; 2007, № 1, ст. 28; № 17, ст. 1929; 
№ 18, ст. 2117; № 31, ст. 4009; № 45, ст. 5424; 
№ 46, ст. 5553; № 49, ст. 6079; № 50, ст. 6246; 
2008, № 29, ст. 3418; № 30, ст. 3597, 3617; 
№ 48, ст. 5500; № 52, ст. 6236; 2009, № 1, 
ст. 18; № 15, ст. 1780; № 29, ст. 3582, 3629; 
№ 30, ст. 3739; № 39, ст. 4532; № 48, ст. 5711, 
5733; № 51, ст. 6151; № 52, ст. 6450; 2010, 
№ 18, ст. 2145; № 19, ст. 2291, 2293; № 21, 
ст. 2524; № 31, ст. 4185, 4192, 4198; № 40, 
ст. 4969, 4971; № 46, ст. 5918; № 49, ст. 6409; 
2011, № 15, ст. 2041; № 27, ст. 3873; № 41, 
ст. 5635; № 48, ст. 6728; № 49, ст. 7030, 7039, 
7056; 2012, № 26, ст. 3447; № 31, ст. 4316, 
4317; № 47, ст. 6400; № 50, ст. 6967; № 53, 
ст. 7593; 2013, № 19, ст. 2331; № 27, ст. 3473, 
3480; № 30, ст. 4083; № 31, ст. 4191; № 44, 
ст. 5633; № 52, ст. 6983; 2014, № 11, ст. 1090; 
№ 26, ст. 3389; № 30, ст. 4250, 4267; № 40, 
ст. 5314; № 43, ст. 5795; № 48, ст. 6655, 6656, 
6664; № 52, ст. 7560, 7561; 2015, № 10, 
ст. 1393; № 29, ст. 4343) в отношении 
составления и утверждения проекта феде-
рального бюджета (проекта федерального 
закона о федеральном бюджете) и проек-
тов бюджетов государственных внебюд-
жетных фондов Российской Федерации 
(проектов федеральных законов о бюдже-
тах государственных внебюджетных фон-
дов Российской Федерации) на плановый 
период, представления в Государственную 
Думу Федерального Собрания Российской 
Федерации одновременно с указанными 
проектами федеральных законов докумен-
тов и материалов на плановый период (за 
исключением прогноза социально-эконо-
мического развития Российской Федера-
ции, основных направлений бюджетной 
политики Российской Федерации, основ-
ных направлений налоговой политики Рос-
сийской Федерации и основных направле-
ний таможенно-тарифной политики Рос-
сийской Федерации);

2) действие абзаца четвертого пункта 4 
статьи 169, пунктов 5 и 6 статьи 1701 (в 
части субъекта Российской Федерации и 
муниципального образования), пункта 1 
статьи 185, абзаца первого пункта 1, абзаца 
четвертого пункта 5 (в части планового 
периода), пункта 7 статьи 192, пункта 1 ста-
тьи 194, пунктов 3 — 6 статьи 199 Бюджет-
ного кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1998, № 31, ст. 3823; 2000, 
№ 32, ст. 3339; 2003, № 52, ст. 5036; 2004, 
№ 34, ст. 3535; 2005, № 19, ст. 1756; 2007, 
№ 18, ст. 2117; № 45, ст. 5424; 2009, № 15, 
ст. 1780; № 29, ст. 3629; 2010, № 19, ст. 2291; 
№ 31, ст. 4185; 2012, № 31, ст. 4316; № 50, 
ст. 6967; № 53, ст. 7593; 2013, № 19, ст. 2331; 
2014, № 40, ст. 5314; № 43, ст. 5795; № 48, 
ст. 6664);

3) действие части второй статьи 21 
Федерального закона от 24 июля 1998 года 
№ 125-ФЗ «Об обязательном социальном 
страховании от несчастных случаев на про-

изводстве и профессиональных заболева-
ний» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1998, № 31, ст. 3803; 2004, 
№ 49, ст. 4851; 2007, № 30, ст. 3806) в части 
внесения Правительством Российской 
Федерации в Государственную Думу Феде-
рального Собрания Российской Федерации 
проекта федерального закона об установ-
лении страховых тарифов на плановый 
период;

4) действие части 4 статьи 80 Федераль-
ного закона от 21 ноября 2011 года № 323-
ФЗ «Об основах охраны здоровья граждан в 
Российской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2011, 
№ 48, ст. 6724; 2013, № 48, ст. 6165; 2015, 
№ 10, ст. 1403, 1425; № 29, ст. 4397) в части 
утверждения программы государственных 
гарантий бесплатного оказания гражданам 
медицинской помощи на плановый период.

Статья 2
В абзаце первом пункта 1 статьи 933 

Бюджетного кодекса Российской Федера-
ции (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1998, № 31, ст. 3823; 2007, 
№ 18, ст. 2117; 2009, № 1, ст. 18; 2013, № 19, 
ст. 2331; 2014, № 43, ст. 5795; № 48, ст. 6664) 
слово «трех» заменить словом «пяти».

Статья 3
В части 9 статьи 7 Федерального закона 

от 9 апреля 2009 года № 58-ФЗ «О внесении 
изменений в Бюджетный кодекс Россий-
ской Федерации и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2009, № 15, ст. 1780; № 51, 
ст. 6151; 2010, № 40, ст. 4971; 2011, № 49, 
ст. 7039) слова «1 января 2017 года» заме-
нить словами «1 января 2018 года».

Статья 4
Статью 3 Федерального закона от 8 

марта 2015 года № 25-ФЗ «О приостановле-
нии действия отдельных положений Бюд-
жетного кодекса Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2015, № 10, ст. 1395) признать 
утратившей силу.

Статья 5
1. Установить, что в 2015 году:
1) Правительство Российской Федера-

ции вносит на рассмотрение и утверждение 
в Государственную Думу Федерального 
Собрания Российской Федерации проект 
федерального закона о федеральном бюд-
жете на 2016 год не позднее 25 октября 
2015 года;

2) Центральный банк Российской Феде-
рации не позднее 25 октября 2015 года 
представляет в Государственную Думу 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации проект основных направлений еди-
ной государственной денежно-кредитной 
политики на 2016 год и плановый период 
2017 и 2018 годов;

3) в отношении субъектов Российской 
Федерации, осуществляющих составление 
и утверждение проектов бюджетов субъек-
тов Российской Федерации (проектов зако-
нов субъектов Российской Федерации о 
бюджетах субъектов Российской Федера-
ции) и проектов бюджетов территориаль-
ных государственных внебюджетных фон-
дов (проектов законов субъектов Россий-
ской Федерации о бюджетах территориаль-
ных государственных внебюджетных фон-
дов) на 2016 год, положения Бюджетного 
кодекса Российской Федерации (за исклю-
чением положений о прогнозе социально-
экономического развития, об основных 

направлениях бюджетной политики и 
основных направлениях налоговой полити-
ки) в части планового периода не применя-
ются;

4) срок внесения высшим исполнитель-
ным органом государственной власти субъ-
екта Российской Федерации (местной 
администрацией) на рассмотрение законо-
дательного (представительного) органа 
проекта закона субъекта Российской Феде-
рации о бюджете субъекта Российской 
Федерации и проекта закона субъекта Рос-
сийской Федерации о бюджете территори-
ального государственного внебюджетного 
фонда (муниципального правового акта 
представительного органа муниципального 
образования о местном бюджете) устанав-
ливается соответственно законом субъекта 
Российской Федерации, муниципальным 
правовым актом представительного органа 
муниципального образования;

5) в случае, если проект местного бюд-
жета составляется и утверждается на 2016 
год, представительный орган муниципаль-
ного образования вправе принять решение 
о разработке и утверждении местной адми-
нистрацией среднесрочного финансового 
плана муниципального образования.

2. Установить, что в 2016 году:
1) договоры (соглашения), по которым 

получателем средств федерального бюд-
жета (бюджета государственного внебюд-
жетного фонда Российской Федерации) в 
соответствии с ранее доведенными лимита-
ми бюджетных обязательств приняты обя-
зательства, подлежащие оплате в 2017 
году, по инициативе получателя средств 
федерального бюджета (бюджета государ-
ственного внебюджетного фонда Россий-
ской Федерации) в связи с недоведением 
ему лимитов бюджетных обязательств на 
указанный год не расторгаются;

2) в соответствии с решениями Прави-
тельства Российской Федерации допуска-
ется заключение договоров (соглашений), 
обуславливающих возникновение расход-
ных обязательств Российской Федерации 
на период, превышающий срок действия 
утвержденных лимитов бюджетных обяза-
тельств.

3. Установить, что в ходе исполнения 
федерального бюджета в 2015 году поми-
мо случаев, предусмотренных статьей 217 
Бюджетного кодекса Российской Федера-
ции и Федеральным законом от 1 декабря 
2014 года № 384-ФЗ «О федеральном бюд-
жете на 2015 год и на плановый период 
2016 и 2017 годов», в соответствии с реше-
ниями Правительства Российской Федера-
ции после предварительного рассмотрения 
трехсторонней комиссией по вопросам 
межбюджетных отношений в сводную бюд-
жетную роспись федерального бюджета 
без внесения изменений в Федеральный 
закон от 1 декабря 2014 года № 384-ФЗ «О 
федеральном бюджете на 2015 год и на 
плановый период 2016 и 2017 годов» могут 
быть внесены изменения:

1) в связи с увеличением бюджетных 
ассигнований на предоставление бюджет-
ных кредитов из федерального бюджета 
бюджетам субъектов Российской Федера-
ции сверх установленного объема бюджет-
ных ассигнований в пределах поступлений 
от возврата бюджетных кредитов, предо-
ставленных бюджетам субъектов Россий-
ской Федерации;

2) в случае перераспределения бюд-
жетных ассигнований по предоставлению 
субсидий бюджетам субъектов Российской 
Федерации на предоставление дотаций 

бюджетам субъектов Российской Федера-
ции в связи с отсутствием на 15 августа 
2015 года заключенных соглашений между 
главным распорядителем средств феде-
рального бюджета, осуществляющим пре-
доставление субсидий, и органами государ-
ственной власти соответствующих субъек-
тов Российской Федерации — получателей 
субсидий.

4. Установить, что в ходе исполнения 
федерального бюджета в 2016 году поми-
мо случаев, предусмотренных статьей 217 
Бюджетного кодекса Российской Федера-
ции и федеральным законом о федераль-
ном бюджете на 2016 год, в соответствии с 
решениями Правительства Российской 
Федерации после предварительного рас-
смотрения трехсторонней комиссией по 
вопросам межбюджетных отношений (за 
исключением случаев, предусмотренных 
пунктом 1 настоящей части) в сводную бюд-
жетную роспись федерального бюджета 
без внесения изменений в федеральный 
закон о федеральном бюджете на 2016 год 
могут быть внесены изменения:

1) в случае перераспределения бюд-
жетных ассигнований, предусмотренных 
федеральным органам исполнительной 
власти, осуществляющим функции по 
выработке и реализации государственной 
политики и нормативно-правовому регули-
рованию в сфере науки, образования, куль-
туры, здравоохранения и социального 
обеспечения, в целях реализации решений 
Президента Российской Федерации по 
повышению оплаты труда отдельных кате-
горий работников;

2) в связи с увеличением бюджетных 
ассигнований на предоставление бюджет-
ных кредитов из федерального бюджета 
бюджетам субъектов Российской Федера-
ции сверх установленного объема бюджет-
ных ассигнований в пределах поступлений 
от возврата бюджетных кредитов, предо-
ставленных бюджетам субъектов Россий-
ской Федерации;

3) в случае перераспределения бюд-
жетных ассигнований по предоставлению 
субсидий бюджетам субъектов Российской 
Федерации на предоставление дотаций 
бюджетам субъектов Российской Федера-
ции в связи с отсутствием на 1 мая 2016 
года акта Правительства Российской Феде-
рации, устанавливающего распределение 
субсидий между бюджетами субъектов 
Российской Федерации, и (или) отсутстви-
ем на 15 августа 2016 года заключенных 
соглашений между главным распорядите-
лем средств федерального бюджета, осу-
ществляющим предоставление субсидий, и 
органами государственной власти соответ-
ствующих субъектов Российской Федера-
ции — получателей субсидий.

Статья 6
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования.

2. Установить, что действие положений 
пункта 1 части 3 статьи 5 настоящего Феде-
рального закона распространяется на пра-
воотношения, возникшие со дня вступле-
ния в силу Федерального закона от 13 июля 
2015 года № 211-ФЗ «О внесении измене-
ний в Федеральный закон «О федеральном 
бюджете на 2015 год и на плановый период 
2016 и 2017 годов». 

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 сентября 2015 года № 273-ФЗ

ВЫСТАВКА

В «Экспоцентре» 
проходит выставка 
«Охрана труда-2015»

Мода каждому 
нужна

Вадим Сергеев

МОДНЫЙ показ спецодежды для работников соцсферы 
Москвы стал украшением выставки «Охрана тру-
да-2015», открывшейся вчера в «Экспоцентре».

Повседневные костюмы врачей и парикмахеров могут 
быть эффектными и удобными, доказали модельеры. Для 
соцработников придумали легкие летние платья и зимние 
куртки, не промокающие в сильный дождь.  Забота о пер-
сонале крупных учреждений и предприятий по-настояще-
му входит в моду, считает руководитель департамента тру-
да и социальной защиты населения Владимир Петросян. 
По сравнению с 
прошлым годом не-
счастных случаев на 
производстве стало 
меньше на 20 про-
центов. «Наша цель — 
сократить число та-
ких трагедий до 
нуля», — отметил гла-
ва ведомства. Объе-
динение департамен-
тов труда и соцзащи-
ты с 1 ноября диктует 
еще одну задачу — 
максимальное трудо-
устройство инвалидов. Для этого нужно плотно заняться 
квотированием рабочих мест для людей с ограниченными 
возможностями. Работодатели, взявшие инвалида на 
службу, могут рассчитывать на субсидии: для этого нужно 
предоставить в профильный департамент экономическое 
обоснование своего проекта. Как правильно это сделать, 
расскажут на выставке. Специалистам по охране труда ор-
ганизаторы выставки предложат обучение: бесплатные се-
минары и коммерческие стажировки — они стоят от 3300 
до 20 тысяч рублей в зависимости от количества учебных 
часов, госучреждениям полагаются скидки. 

Предупредить 
несчастные случаи 
на работе помогут 
советы специали-
стов из «Школы 
первой помощи»

Указ Президента Российской Федерации

О призыве в октябре — декабре 2015 г. граждан Российской Федерации 
на военную службу и об увольнении с военной службы граждан, 

проходящих военную службу по призыву

Руководствуясь федеральными зако-
нами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ «Об оборо-
не» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воин-
ской обязанности и военной службе», 
постановляю:

1. Осуществить с 1 октября по 31 декаб-
ря 2015 г. призыв на военную службу гра-
ждан Российской Федерации в возрасте от 
18 до 27 лет, не пребывающих в запасе и 
подлежащих в соответствии с Федераль-
ным законом от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ 

«О воинской обязанности и военной служ-
бе» (далее — Федеральный закон «О воин-
ской обязанности и военной службе») при-
зыву на военную службу, в количестве 147 
100 человек.

2. Осуществить в соответствии с Феде-
ральным законом «О воинской обязанности 
и военной службе» увольнение с военной 
службы солдат, матросов, сержантов и 
старшин, срок военной службы по призыву 
которых истек.

3. Правительству Российской Федера-
ции, органам исполнительной власти субъ-
ектов Российской Федерации и призывным 
комиссиям обеспечить выполнение меро-
приятий, связанных с призывом на военную 
службу граждан Российской Федерации.

4. Руководителям федеральных орга-
нов исполнительной власти обеспечить 
исполнение положений Федерального 
закона «О воинской обязанности и военной 
службе» в отношении граждан Российской 

Федерации, не пребывающих в запасе, при-
нятых на службу (работу) в подведомствен-
ные органы и организации этих федераль-
ных органов исполнительной власти и под-
лежащих призыву на военную службу.

5. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 сентября 2015 года № 493

ООО «Газпромнефть-Развитие» филиал «Мессояха» проводит обще-
ственные обсуждения объекта с гражданами и общественными ор-
ганизациями (объединениями).

Название намечаемой деятельности: «Обустройство Западно-
Мессояхского и Восточно-Мессояхского месторождений. Полигон про-
мышленных и твердых бытовых отходов. Корректировка»

Цель намечаемой деятельности: строительство полигона промыш-
ленных и твердых бытовых отходов на территории Восточно-Мессояхского 
месторождения, обеспечивающего защиту атмосферного воздуха, почвы, 
земельных ресурсов, поверхностных и грунтовых вод от хозяйственной де-
ятельности

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская Феде-
рация, Тазовский район, Тюменская область, в пределах Восточно-
Мессояхского месторождения. Ближайший населенный пункт — пос. Та-
зовский — 125 км на юго-восток.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Газпромнефть-Развитие», 
190000, Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, ул. Галерная, д. 5, ли-
тер А

Наименование и адрес представителя Заказчика: ЗАО «Тюмень-
НИПИнефть», г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 б.

Форма общественного обсуждения: Общественные слушания.
Срок и место доступности материалов по проектируемому объ-

екту, место расположения общественной приемной и журнала заме-
чаний: ЗАО «ТюменьНИПИнефть», Тюменская область, г. Тюмень, ул. 
Республики, д. 250 б, тел: (3452) 22-52-61, 22-52-63, 22-53-12. Время для 
ознакомления — с 06 октября по 04 ноября 2015 года в рабочие дни с 
09.00 до 17.00 часов местного времени;

ООО «Газпромнефть-Развитие» филиал «Мессояха», 625048, Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, дом 8Б, тел: (3452) 52-10-90. 
Время для ознакомления — с 06 октября по 04 ноября 2015 года в рабо-
чие дни с 09.00 до 17.00 часов местного времени;

МКУ «Центр по обеспечению жизнедеятельности коренных малочис-
ленных народов Севера Тазовского района», Тюменская область, ЯНАО, п. 
Тазовский, ул. Пушкина, д. 29, тел: (34940) 2-10-63. Время для ознакомле-
ния — с 06 октября по 04 ноября 2015 года в рабочие дни с 09.00 до 17.00 
часов местного времени.

Административное здание МО село Антипаюта, Тюменская область, 
ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, д. 3, тел: (34940) 6-41-
19. Время для ознакомления — с 06 октября по 04 ноября 2015 года в 
рабочие дни с 09.00 до 17.00 часов местного времени.

Административное здание МБУ «Сельский дом культуры «Находка», 
Тюменская область, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгорная, 
д.2,тел: (34940) 65-1-05. Время для ознакомления — с 06 октября по 04 
ноября 2015 года в рабочие дни с 09.00 до 17.00 часов местного времени.

Административное здание администрации МО село Газ-Сале, Тюмен-
ская область, ЯНАО, Тазовский район, с. Газ-Сале, ул. Калинина, д.1,тел: 
(34940) 2-33-40. Время для ознакомления — с 06 октября по 04 ноября 
2015 года в рабочие дни с 09.00 до 17.00 часов местного времени.

Органы, ответственные за организацию общественных обсужде-
ний: 

Департамент имущественных и земельных отношений Администрации 
Тазовского района, Тюменская область, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Почтовая 
17, тел: (34940) 2-15-87

Форма предоставления замечаний и предложений: В устной и 
письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опублико-
вания настоящего извещения.

Дата и время проведения общественных слушаний: 05 ноября 
2015 года в 17.00 часов.

Место проведения общественных обсуждений: Тюменская об-
ласть, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, Районный центр националь-
ных культур, ул. Ленина, д. 30.

Контактная информация для обращений, замечаний и предло-
жений:

ЗАО «ТюменьНИПИнефть». Тюменская область, г. Тюмень, ул. Респу-
блики, д. 250 б, тел: (3452) 22-52-61, 22-52-63, 22-53-12.

ООО «Газпромнефть-Развитие» филиал «Мессояха», 625000, Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, дом 8Б, тел: (3452) 52-10-90.

Департамент имущественных и земельных отношений Администрации 
Тазовского района, Тюменская область, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Почтовая 
17, тел: (34940) 2-15-87

МКУ «Центр по обеспечению жизнедеятельности коренных малочис-
ленных народов Севера Тазовского района», Тюменская область, ЯНАО, п. 
Тазовский, ул. Пушкина, д. 29, тел: (34940) 2-10-63.

Административное здание МО село Антипаюта, Тюменская область, 
ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, д. 3, тел: (34940) 6-41-
19.

Административное здание МБУ «Сельский дом культуры «Находка», 
Тюменская область, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгорная, 
д.2,тел: (34940) 65-1-05.

Административное здание администрации МО село Газ-Сале, Тюмен-
ская область, ЯНАО, Тазовский район, с. Газ-Сале, ул. Калинина, д.1,тел: 
(34940) 2-33-40.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 
174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружа-
ющей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ООО «РН-Северная нефть» и ООО «РН-КрасноярскНИПИ-
нефть» извещает о проведении общественных обсуждений 
проектной документации по объектам: «Строительство экс-
плуатационных скважин куста №5 на Лабаганском месторож-
дении», «Строительство эксплуатационных скважин куста 
№5а на Лабаганском месторождении», «Строительство экс-
плуатационных скважин куста №7 на Лабаганском месторож-
дении», «Строительство эксплуатационных скважин куста №8 
на Лабаганском месторождении» в части размещения отходов 
бурения в шламовом амбаре, а также проведении рекультива-
ции площадок скважин в Заполярном районе Ненецкого авто-
номного округа.

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Заполяр-

ный район Ненецкого автономного округа.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ООО «РН-Северная нефть», 169710, Российская Федера-

ция, г. Усинск, ул. Приполярная, д.1, Тел. (82144) 28-597, факс: 
(82144) 27-566, Е-mail: reception@nordoil.ru.

ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», 660022, Российская 
Федерация, г. Красноярск, ул. Батурина. 40а. каб. 2-21. телефон 
8(391)200-88-30 доб.2516, Е-mail: sekr@kr-nipineft.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 9 октября 2015 года по 9 ноября 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация МР «Заполярный район» совместно 
с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно по адресу: 166700, Не-
нецкий автономный округ, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10. Тел: 
(81853) 4-88-23, в рабочие дни с 09.00 до 18.00 часов.

Общественные обсуждения состоятся 10 ноября 2015 года с 
15 час. 00 мин. по 17 час. 00 мин. по адресу: Ненецкий автоном-
ный округ, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, актовый зал, тел: 
(81853) 4-88-23.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: 166700, 
Ненецкий автономный округ, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10. 
Тел: (81853) 4-88-23, в рабочие дни с 10.00 до 17.00 часов.

Ответственные организаторы:

От ООО «РН-Се-
верная нефть»

Начальник отдела ППРД СС Шахов 
Алексей Михайлович, тел.: (82144)29-
2-88 доб. 4019.

От ООО «РН-
Красноярск-
НИПИнефть»

Ведущий инженер отдела проектиро-
вания строительства скважин — Мар-
ков Роман Александрович, тел.: (391) 
200-88-30 доб. 2554;
Начальник отдела экологического мо-
ниторинга и ОВОС — Бурыкин Вла-
дислав Владимирович, тел.: (391) 200-
88-30 доб. 2516.

От администрации
МР «Заполярный 
район» 

Главный специалист Администрации 
МР «Заполярный район»— Шестаков 
Александр Васильевич, тел.: (81853) 
4-79-63.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «Новороссийский зерновой терминал» информирует о под-
готовке к проведению общественных слушаний и начале проведения 
общественного обсуждения предварительных материалов и техниче-
ского задания по разделу «Оценка воздействия на окружающую сре-
ду» проекта «Модернизация и новое строительство терминального 
комплекса ОАО «Новороссийский зерновой терминал» в Новорос-
сийском морском порту с увеличением мощности на 2.0 млн т/год».

Предварительные материалы и техническое задание по разделу 
«Оценка воздействия на окружающую среду» проекта «Модерниза-
ция и новое строительство терминального комплекса ОАО «Ново-
российский зерновой терминал» в Новороссийском морском порту 
с увеличением мощности на 2.0 млн т/год» доступны для рассмотре-
ния, внесения замечаний и предложений со дня опубликования 
по адресу г. Новороссийск, ул. Портовая, 14-А, 2-й этаж, комната пе-
реговоров, тел. (8617)60-22-94. По вопросам обращаться в рабочие 
дни с 14 до 17 часов. О дне проведения общественных слушаний будет 
сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Cообщение о внеочередном общем собрании акционеров

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР  
публичного акционерного общества 

«Объединенная авиастроительная корпорация»!
Совет директоров публичного акционерного общества «Объ-

единенная авиастроительная корпорация» («Общество») сооб-
щает Вам информацию о проведении внеочередного общего со-
брания акционеров.

Полное фирменное наименование Общества:
Публичное акционерное общество «Объединенная авиастрои-

тельная корпорация».
Место нахождения Общества:

101000, г. Москва, Уланский переулок, 22, стр. 1.
Дата окончания приема бюллетеней:

2 ноября 2015 г.
Почтовый адрес для направления заполненных бюллетеней:

107996, Москва, ул. Стромынка, д. 18, а/я 9 (АО «Регистратор 
Р.О.С.Т.»).

Форма проведения Собрания:
Заочное голосование.

Список акционеров, имеющих право на участие в Собрании, 
составлен по данным реестра акционеров на 22 сентября 
2015 г.
Повестка дня Собрания:

1) Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заин-
тересованность, – договора поручительства между ПАО «ОАК» и 
ГК «Внешэкономбанк» по обязательствам ЗАО «ГСС».

2) О внесении изменений и дополнений в устав ПАО «ОАК».
Информация по вопросам повестки дня Собрания прила-
гается.

Информация по вопросам повестки дня собрания в течение 
30 дней до даты проведения внеочередного общего собрания акционе-
ров будет доступна лицам, имеющим право на участие в общем со-
брании акционеров, для ознакомления в помещении по адресу: г. Мо-
сква, Уланский переулок, 22, стр. 1, в рабочие дни с 10.00 до 18.00.

Совет директоров публичного акционерного общества
 «Объединенная авиастроительная корпорация»

Компания 
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса: 

«Поставка импортной Запорной (трубопроводной) 
арматуры для дочернего общества  

ООО «Уралкалий-Ремонт»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Преображенская Наталья Сергеевна 8(3424) 29-56-54

Для всех заинтересованных поставщиков конкурсная 
документация выложена с 29.09.2015 на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

БЕЗОПАСНОСТЬ Данные 
с видеокамер в метро 
передадут в единый центр 
хранения данных

Улыбнитесь, 
вас снимают

Сергей Жуков

С И СТ Е М У  видеонаблюдения 
московского метрополитена в 
ближайшие месяцы планируется 
интегрировать с единым цен-
тром хранения данных (ЕЦХД). 
То есть данные с камер, установ-
ленных в подземке, будут в режи-
ме реального времени трансли-
роваться в городской «видео-
банк». Это следует из информа-
ции, опубликованной на портале 
госзакупок.

Конкурс по выбору подрядчи-
ка, который займется монтажом 
оборудования в столичном метро, 
продлится до 16 октября, а итоги 
будут подведены 23 октября. Ин-
теграцию двух систем видеона-
блюдения — городской и подзем-
ной — победителю тендера пред-
стоит провести за сто рабочих 
дней. Отсчет начинается с момен-
та подписания договора. Еще де-
сять дней подрядчику выделят для 
отладки и настройки устройств, 
после чего видеокамеры начнут 
полноценную работу по новой 
схеме. Изменения, в первую оче-
редь, связаны с безопасностью — 

для защиты транспортной инфра-
структуры, предотвращения воз-
можных терактов и оперативного 
реагирования всех экстренных 
служб и ведомств города.

Известно, что картинка с ка-
мер видеонаблюдения в метро 
будет транслироваться в единый 
центр хранения данных в режиме 
онлайн. Планируется также со-
здать архив видеоматериалов, 
однако о сроках их «жизни» ни-
чего не сообщается. Данные в 
ЕЦХД будут поступать пока лишь 
с 50 станций московской подзем-
ки. В их числе — «Библиотека име-
ни Ленина», «Охотный ряд», 
«Чистые пруды», «Пушкинская», 
«Тверская», «Планерная», «Кур-
ская» (Кольцевая линия), «Чка-
ловская» и «Комсомольская» 
(Сокольническая линия).

ФИНАНСЫ Россияне не спешат 
объявлять себя банкротами

Банки пошли 
ва-банк

Юлия Кривошапко, Наталья Граф 

ЕДВА дождавшись вступления в 
силу закона о банкротстве гра-
ждан, кредиторы бросились по-
давать заявления в суд. Сами дол-
жники признавать себя неплате-
жеспособными пока особо не то-
ропятся.

Утром 1 октября в канцелярию 
Арбитражного суда города Мо-
сквы поступило 79 заявлений от 
банков о банкротстве физлиц. Гра-
ждане подали всего 29 заявлений, 
рассказала «РГ» пресс-секретарь 
суда Елена Фортунатова. 

В регионах активность также 
проявляют кредиторы. В Томске 
первое заявление подала одна из 
продуктовых компаний. Она тре-
бует признать банкротами трех 
жителей Томска — Александра Ла-
рионова, Вячеслава Дудкина и 
Виктора Сафонкина. Известно, 
что ранее они занимались бизне-
сом, связанным со сбором и пере-
работкой дикоросов.  Согласно от-
крытому банку данных исполни-
тельных производств УФССП Рос-
сии по Томской области, долги у 
этих граждан колоссальные. Один 
из них на протяжении нескольких 
лет не может выплатить 18 милли-
онов рублей. У двух других сумма 
задолженности давно перевалила 
за 36 миллионов рублей.

Первое заявление от граждан, 
пожелавших объявить себя не-
платежеспособными, поступило 
в Арбитражный суд Якутии. Егор 
и Елена Софроновы задолжали 
сразу трем банкам и еще в авгу-
сте пытались инициировать соб-
ственное банкротство, но тогда 
закон еще не вступил в силу и суд 

вернул супругам заявление без 
рассмотрения. 

«Банкротство — конечно, спо-
соб убежать от проблемы, но, на-
верное, только люди, попавшие в 
критическую ситуацию, способ-
ны добровольно согласиться на 
связанные с ним «потерю лица», а 
заодно и нажитого имущества, — 
говорит Константин Трапаидзе, 
юрист, председатель коллегии ад-
вокатов «Вашъ юридический по-
веренный». С банкротством дей-
ствительно не стоит торопиться, 
согласен Алексей Кравцов, пред-
седатель Арбитражного третей-
ского суда города Москвы. «Во-
первых, это удар по кредитной 
истории, во-вторых, — солидные 
судебные издержки,— поясняет 
Кравцов. — Для людей, которые 
оказались в долгах, согласитесь, 
немаловажный момент».

Закон предусматривает еще 
один вариант решения проблемы 
с долгами — их реструктуризацию. 
Как и при банкротстве к нему мо-
гут прибегнуть те, чей долг перед 
банком перевалил за 500 тысяч 
рублей, а просрочка по платежам 
— больше трех месяцев. Растянуть 
долг можно на три года, но сначала 
надо доказать в суде, что у вас есть 
постоянный доход. 

Минфин и минэкономразви-
тия, комментируя накануне воз-
можные последствия появления 
института «личного банкротст-
ва» в России, не исключали боль-
шого числа заявлений о призна-
нии граждан банкротами на пер-
вом этапе работы новой нормы. 
Однако потом поток желающих 
может уменьшиться, полагают в 
ведомствах. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«О РУССКИХ — ПО-РУССКИ»
5 октября (понедельник) в 19.00 состоится презентация книги 
«О русских — по-русски» и встреча с ее автором — французским 
филологом-славистом и коллекционером Ренэ Герра. Новая книга 
хранит в себе автографы, письма, книги, картины, огромное коли-
чество уникальной графики. Повествование автора впервые ведет-
ся от первого лица, и этот монолог дает нам возможность понять, 
насколько велико дело всей жизни Ренэ Юлиановича по сохране-
нию единого пространства русского культурного мира. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 
УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Американское оборудование, установленное четыре года назад в Едином 
центре хранения данных, полученных с камер городского видеонаблюде-
ния, может быть заменено китайским. Причина — в подорожавшей эк-
сплуатации техники, объяснили в департаменте информационных 
технологий столицы.

КСТАТИ

Поезда на Малом кольце Московской 

железной дороги будут курсировать 

по графику метрополитена — с 6:00 

до 1:00. Пассажирские перевозки 

по МКЖД начнутся осенью будущего 

года.
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РАКУРС Литератор спорит 
с медиком

Приравнять ли 
к скальпелю перо

Наталья Соколова

ЧТО может быть общего у врача и писателя? Один вра-
чует души, другой лечит тела. Один — демиург для своих 
пациентов, другой мечтает стать демиургом для миллио-
нов читателей. Как не перейти черту тому и другому и не 
возгордиться? 
ОБ этом шла речь в московской библиотеке им. И.С. Тур-
генева на дискуссии «Писатель VS Врач. Традиции сов-
мещения двух практик в русской литературе». Участни-
ками обсуждения стали писатель, лауреат премии «Боль-
шая книга» Марина Степнова и завкафедрой истории ме-
дицины, истории Отечества и культурологии Первого 
МГМУ им. И.М. Сеченова Дмитрий Балалыкин — врач и 
писатель, автор книги о римском враче Галене. 

Кстати, дискуссия на тему образа врача в русской ли-
тературе не первая: в начале сентября на ММКВЯ живо-
трепещущую тему обсудили почти тем же составом — 
тогда к Степновой и Балалыкину присоединился еще из-
вестный литератур-
ный критик Влади-
мир Бондаренко. 

«Собрались два 
балбеса, а занятые 
люди пришли послу-
шать», — начал вечер 
в Тургеневке с шут-
ки Балалыкин. И Ба-
лалыкин, и Степнова 
выросли в семьях 
врачей. Марина сама 
мечтала стать вра-
чом, но не сложи-
лось, о чем, по ее 
словам, она очень сильно сожалеет. Зато ее супруг — пе-
диатр. Она рассказала, что с пятнадцати лет подрабаты-
вала санитаркой в больнице и не воспринимала это как 
тяжкую повинность. «Для меня это было обычной рабо-
той, — призналась Степнова. — Я могла проводить в отде-
лении дни и ночи. Главное, чтобы потом мне дали посмо-
треть, как проходит операция».   

По словам Балалыкина, на его выбор профессии по-
влияла не только семейственность (его отец — профес-
сор, хирург), но и классическая художественная литера-
тура о врачах — в первую очередь Антон Чехов, Михаил 
Булгаков, постановка «Дяди Вани» во МХАТе, где врача 
Астрова блестяще сыграл Олег Борисов. «Я смотрел этот 
спектакль несколько раз. И каждый раз меня заворажи-
вало все, что происходило на сцене», — признался он. По 
словам Дмитрия Алексеевича, для него врач — это всегда 
демиург. И хороший, и, к сожалению, плохой врач часто 
испытывают чувство власти над жизнью пациента. Ма-
рина категорически не согласна с этой позицией: «Для 
меня врач — это в первую очередь человек, сомневаю-
щийся, суеверный. Мы отказываем ему в этом праве. Это 
только кажется, что врач не может сомневаться, ему не 
больно, не страшно. Но он — живой человек. Мы, к сожа-
лению, не оставляем врачу этого права. Я в своих книгах 
стараюсь писать о врачах правдиво. Многое из того, что 
не видят пациенты, видят жены врачей». 

«Врач-писатель — он какой-то особенный?» — последо-
вал вопрос из зала. «Ни один из писателей не ставит ка-
ких-то специальных задач для себя, а врачи-писатели в 
том числе. Чехов не так много писал о своих коллегах, 
Булгаков о них писал больше, но в его «Записках юного 
врача» важна не медицинская тематика, а переживания 
самого автора», — сказала Степнова. Она напомнила, что 
Булгакову, от природы чрезвычайно брезгливому чело-
веку, пришлось работать венерологом. И это было траге-
дией для него. В кабинете в его киевской квартире, где он 
принимал пациентов, постоянно лилась вода, а Михаил 
Афанасьевич постоянно мыл руки, боясь заразиться ка-
кой-нибудь «плохой» болезнью. Однажды из-за потопа 
сосед Булгакова снизу приходил ругаться. Вышел очень 
неприятный скандал. Так, будучи в постоянном страхе за 
свое здоровье, Булгаков пристрастился к морфию. 

«Почему есть врачебные династии, но нет писатель-
ских?» — спросили из зала. Балалыкин переадресовал во-
прос Марине. 

«В советское время были писательские династии, 
иногда таких «писателей» называли «мудопись» — муж 
дочки писателя, — ответила автор «Женщин Лазаря» и 
«Безбожного переулка». — Врачом можно стать. Конечно, 
это долгий процесс. Сначала ординаторы сами себя бо-
ятся, они ничего не умеют. Но проходит лет пятнадцать, 
приходит опыт, и перед нами вполне состоявшийся врач. 
Но чтобы стать настоящим писателем, нужно родиться 
им и умереть. Лет через 50 после смерти может прийти 
настоящее признание. Только тогда будет понятно, на-
сколько достойна книга, чтобы остаться в памяти чита-
телей. Писатель — судьба, которая должна завершиться. 
Писатель — посмертная карьера, а врач — прижизнен-
ная».  

АКТУАЛЬНО В России появится единый стандарт питания студентов

Считайте калории!
Ксения Колесникова

В 
едином стандарте, который 
разрабатывается по иници-
ативе Российского студен-

ческого союза, будет прописана 
цена обеда в вузовской столовой 
и примерный набор продуктов. 
«Апробация нового меню прой-
дет в пилотных вузах под контр-

олем специалистов в области пи-
тания. Только тогда мы сможем 
рекомендовать этот стандарт в 
вузовских столовых», — расска-
зали «РГ» в министерстве обра-
зования и науки. Идея не в том, 
чтобы все студенты питались 
одинаково, а в том, чтобы дать им 
возможность полноценно обе-
дать по доступным ценам.

Сколько калорий нужно молодо-
му человеку 18—23 года? — с этим 
вопросом корреспондент «РГ» 
обратился к директору НИИ пи-
тания РАН, академику Виктору 
Тутельяну.
ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: Все зависит от 
образа жизни, от энерготрат. 
Например, рацион девушки, ко-
торая много сидит за компьюте-
ром, на лекциях, за учебниками, 
мало двигается, — примерно 
1,8—2 тысячи килокалорий, не 
больше. Рацион парня — около 
2,2 тысячи. Но есть ребята, ко-
торые занимаются спортом по 
два часа каждый день — им мо-
жет быть нужно и 4 тысячи ки-
локалорий.

Понятно, что большинство 
студентов считать калории не 
будут. Для них есть простой со-
вет — чаще смотреть в зеркало и 
вставать на весы. Если килог-
раммы «ползут» вверх — нужно 
срочно менять рацион и занять-
ся спортом, танцами… По энер-
готратам одно съеденное пи-
рожное — это час бега, два часа 
ходьбы. Идею создания эталон-
ного набора блюд, рекомендо-
ванного вузам, я поддерживаю. 
Хорошо, если бы этот стандарт 
был гарантирован в рамках фи-
нансовой, социальной помощи. 

Как студенту питаться на сти-
пендию? 
ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: Допустим, стоит 
задача — пообедать на 100 ру-
блей. Их можно потратить на 

сникерс, а можно составить 
полноценное меню. В рационе 
всегда должен быть белок — 
мясо, рыба, яйца, молоко. Плюс 
— овощи, фрукты, злаки. Мень-
ше должно быть жиросодержа-
щих продуктов. В той же колба-
се — до 30% жира с холестери-
ном. При этом рацион можно 
оптимизировать: многие про-
дукты взаимозаменяемы. На-
пример, если вместо ананаса 
будет яблоко — цена обеда сни-
зится, но человек получит и не-
обходимую энергию, и биоло-
гически активные соединения. 
Здоровое питание — это и наш 
«карман», и ассортимент на 
прилавках, и уровень знаний. 
Можно быть богатым и боль-
ным, а можно быть умеренно 
бедным и здоровым.

Важное условие — режим пи-
тания. Завтрак, обед и ужин 
должны быть всегда. А переку-
сы булками и шоколадками 
лучше не делать. Эти продукты 
— хорошие источники энергии, 
но витаминов и полезных эле-
ментов мало. Хотя я всегда го-
ворю, что нет плохих продук-
тов, а есть плохой рацион. Если 
раз в неделю съесть пирожное, 
ничего страшного не произой-
дет. Главное — не объедаться. 
Или, например, яблоко — пол-
ностью здоровый продукт, в 
нем есть витамин С, пищевые 
волокна и органические кисло-
ты. Но на яблоках и неделю не 
протянешь.

Какие витамины лучше подходят 
«для мозгов»?
ВИКТОР ТУТЕЛЬЯН: Мы стоим перед 
дилеммой. С одной стороны, 
надо есть меньше, чтобы не по-
толстеть, с другой стороны — 
нужно есть больше, чтобы полу-
чить необходимые 12 витами-
нов, кальций, железо, йод, жир-
ные кислоты омега-3 и т. д. Всего 
с едой мы должны получать око-
ло 150 важнейших химических 
соединений, из них треть — неза-
менимы, не синтезируются в на-
шем организме. Но мы недопо-
лучаем половину из них.

Выход — витамины, биологи-
чески активные добавки. И в 
принципе подойдет любой по-
ливитаминный минеральный 
комплекс. Главное условие — 
его надо принимать каждый 
день, круглый год. Съел с утра 
одну таблетку — и проблема ре-
шена.

Завкафедрой Первого МГМУ им. И.М. Сеченова Дмитрий 
Балалыкин — врач и писатель, автор книги о Галене. 

ИССЛЕДОВАНИЕ

Стресс 
так же опасен,
как и курение

НЕ СГОРЕТЬ 
НА РАБОТЕ

Алена Наумова

ЭКСПЕРТЫ из Stanford 
University и Harvard Business 
School изучили наиболее вред-
ные факторы, с которыми со-
трудники сталкиваются на рабо-
чем месте, и которые влияют на 
физическое и душевное здоро-
вье, на подверженность различ-
ным заболеваниям и даже смер-
ти. 

Выяснилось: огромный про-
цент работников не уделяет вни-
мания своему внутреннему со-
стоянию. Например, обнаруже-
но: у тех, кто боялся потерять 
работу, вероятность заполучить 
плохое здоровье на 50% больше. 
В группу риска также попали со-
трудники, у которых были се-
мейные конфликты, те, кто ощу-
щали себя неуверенно на рабо-
чем месте, те, кто работали 
слишком много, и те, где были 
завышенные требования к пер-
соналу. 

Там, где к сотрудникам 
предъявлялись чрезмерно высо-
кие требования, эксперты отме-
чали повышение на 35% шансов 
возникновения серьезных бо-
лезней. Негативный эффект фак-
торов, связанных со стрессом на 
рабочем месте, не меньше, чем 
вред от пассивного курения. 

В последнее время работода-
тели стали уделять повышенное 
внимание культивированию 
привычек здорового образа жиз-
ни. Но опасность стрессов на ра-
бочем месте до сих пор редко 
принимается в расчет. Да, все мы 
знаем, что стрессы на службе не 
добавляют радости. Однако ред-
ко задумываемся о том, насколь-
ко это вредно и опасно для здо-
ровья. Пациенты, которым рабо-
та нравится, справляются со 
стрессом лучше тех, кто ненави-
дит или равнодушен к тому, чем 
вынужден заниматься. 

ФОРУМ  В Москве
открылся
Лабораторный
город 

ДИАГНОЗ 
С УЛИЦЫ 
БОРОДИНА

Ирина Лозовская

КАК УЗНАТЬ склонность челове-
ка к тому или иному заболева-
нию? Как его вовремя и с наиболь-
шей точностью диагностировать? 
Как контролировать эффектив-
ность лечения? Ответы — на 
Первом российском конгрессе 
лабораторной медицины, кото-
рый проходит в Москве.

Сегодня в арсенале врача 
клинической лабораторной ди-
агностики самые последние до-
стижения химии и физики, биотех-
нологий, генной инженерии, ми-
кроэлектроники. Но внедрение 
ультрасовременных приборов и 
технологий невозможно без 
усложнения самого процесса диаг-
ностики, без существенного удоро-
жания приборов и расходных ма-
териалов. И, главное, без должной 
квалификации специалистов.  

Конгресс — это 50 научных сек-
ций, семинаров и дискуссий. Это 
более 200 отечественных и ино-
странных докладчиков. Это 5000 
слушателей и участников. На фо-
руме внушительная выставка сов-
ременных технологий, на которой 
представлены 80 фирм — разработ-
чиков, производителей и экспор-
теров оборудования и расходных 
материалов.  

Уникальная экспозиция кон-
гресса представлена в виде «Лабо-
раторного города»: представи-
тельства фирм-экспонентов — 
дома, проходы между ними — про-
спекты и улицы. И все именные, в 
память о наших выдающихся уче-
ных-медиках. Есть «площадь 
В.В. Меньшикова» — патриарха 
российской лабораторной диагно-
стики, одного из создателей совре-
менной лабораторной службы 
России. Есть «проспект Д.Л. Рома-
новского» — в честь выдающегося 
терапевта, гематолога, микробио-
лога и инфекциониста. Одна из 
улиц носит имя А.П. Бородина, 
композитора, ученого-химика, 
врача, одного из организаторов 
Женских врачебных курсов. Дру-
гая улица носит имя выдающегося 
советского микробиолога и имму-
нолога Л.А. Зильбера, открывшего 
возбудителя дальневосточного эн-
цефалита и разработавшего виру-
сную теорию рака. Улица З.В. Ер-
мольевой восстанавливает образ 
обаятельной и мужественной жен-
щины, которая синтезировала оте-
чественный пенициллин.  

От первого лица Главврач Шамиль Гайнулин: Мы объединились 
ради защиты профессиональных интересов

Доктор, 
что вас беспокоит?
Ирина Краснопольская

О
храна здоровья — по-
жалуй, самая уязви-
мая область жизни. 
Если повезло и по-
пался на пути паци-

ента грамотный и доброжела-
тельный врач, то этому врачу 
честь и хвала. А вот если совсем 
не такой, то недовольства выше 
крыши. Так было и так будет 
всегда? Об этом обозреватель 
«РГ» беседует с доктором меди-
цинских наук, председателем 
правления общественной орга-
низации «Столичное объедине-
ние врачей», главным врачом 
городской больницы № 5 Шами-
лем Гайнулиным.

Шамиль Мухтарович, вы в меди-
цине почти сорок лет. Более де-
сяти лет — главный врач одной из 
крупнейших больниц столицы. 
Ответьте честно: число жалоб на 
ваших сотрудников больше, чем 
число благодарностей в их 
адрес? И что вы, как главный 
врач, предпринимаете, если по-
ступила жалоба?
ШАМИЛЬ ГАЙНУЛИН: Я вас удивлю: в 
нашей больнице ведется стро-
жайший учет и жалобам, и бла-
годарностям. Учет открытый, он 
ни для кого не тайна. И, к сча-
стью, в последнее время благо-
дарностей больше, чем жалоб. 

Как мы дошли 
д о  ж и з н и  та -
к о й ?  П е р в о е . 
Мы каждый день 
на своих утрен-
них конференциях 
внушаем: будьте до-
брее,  внимательнее, 
жалейте больных. Пода-
рите им частичку своей 
души, сумейте войти в их, 
порой, трудности семейно-
го положения.  Наивно? 
Представьте себе, нет! 
Даже в наш прагматично 
жестокий век это сраба-
тывает. Далее. Понимаю, 
что красивыми словами 
сыт не будешь. У нас в 
больнице действует систе-
ма материального поощре-
ния. Не я, главный врач, еди-
нолично начисляю надбавки к 
зарплате. Это процесс коллеги-
альный: заведующие отделени-
ями, представители профсоюза, 
заместители главного врача 
вместе решают эту щекотливую 

проблему. И тут учитываются 
все аспекты: прежде всего, ко-
нечно, профессиональное ма-
стерство. Но и отношение к па-
циенту. Если угодно, наличие 
взаимопонимания между ним и 
медиком.

Решения принимаются без спо-
ров?
ШАМИЛЬ ГАЙНУЛИН: Нет. Это очень не 
простой и не гладкий процесс. О 
нем мы информируем каждого 
сотрудника. Никакой келейно-
сти. Полная открытость. Считаю, 
что по-другому нельзя.

А что делаете с жалобами? Они 
же есть?
ШАМИЛЬ ГАЙНУЛИН: Есть. Вот ситуа-
ция буквально перед визитом к 
вам. У меня нет часов приема. 
Принимаю всех, кто когда при-
дет. Нельзя отказывать, нельзя 
отгораживаться от пациентов. 
Так вот, я уже выходил из свое-
го кабинета, а меня остановил 

мужчина средних лет с жало-
бой на работу регистратуры 

нашей поликлиники. Там 
сначала сказали, что поте-
ряли его амбулаторную 
карту.  Потом долго ее 
искали... И пациент жало-
вался на их невниматель-
ность, неоперативность. 
А это привело к тому, 
что он не попал вовре-

мя на прием к вра-

чу-эндокринологу. Потому к 
вам я немного опоздал: надо 
было немедленно разобраться 
и решить вопрос в интересах 
пациента.

Всегда надо решать вопросы в 
интересах пациента? Разве они 
всегда уж так безусловно правы?
ШАМИЛЬ ГАЙНУЛИН: У нас действует 
постулат, что пациент всегда 
прав. Поэтому пациента, пре-
жде всего, нужно внимательно 
выслушать, а затем с учетом 
медицинских показаний ре-
шать вопрос о его ле-
чении. В любом, 
д а ж е  с а м о м 
б е з н а д е ж -
ном случае 
п а ц и е н т 
д о л ж е н 
у й т и  о т 
нас с чув-
ством, что 
о нем по-
з а б о т и -
лись, что к 
нему отне-
с л и с ь  с 
вниманием 
и понимани-
ем. Еще один 
недавний случай. 
Не исключе-

но, что некоторые коллеги 
меня сейчас не поймут… При-
шел пациент из нейрохирурги-
ческого отделения. Ему 27 лет. 
И он внушил себе — это случа-
ется довольно часто, — что у 
него рак головного мозга. Кан-
церофобия весьма распростра-
нена. Специалисты отделения 
не включили в план обследова-
ния этого пациента проведение 
МРТ головного мозга, ради 
чего, кстати, пациент и обра-
тился в больницу. 

Историю болезни этого па-
циента я знал. Знал, что нет не-
обходимости в проведении в 
данном случае МРТ. Но… Для 
снятия канцерофобии я немед-
ленно назначил ему проведе-
ние этого исследования. Почти 
убежден: если бы я поступил 
иначе, появилась бы очередная 
жалоба. Однако даже не в ней 
дело. А дело в том, что пациент 
продолжал бы тяжело страдать, 
поскольку канцерофобия — это 
весьма серьезная психологиче-
ская проблема. 

Но предлагаю уйти от 
этой благостной кар-

тинки вашей боль-
ницы. Если бы 

было везде все 
так, то, навер-
ное, и не было 
бы необходи-
мости создания 
объединения 
столичных вра-
чей. Вы это объ-
единение воз-
главили. Возла-
гаете на него се-
рьезные над-

ежды? Считаете, 

что защита здоровья москвичей 
от этого хоть чуть-чуть улучшит-
ся?
ШАМИЛЬ ГАЙНУЛИН: Да, считаю. При-
веду один пример. Наше столич-
ное объединение рассмотрело 
проект о необходимости аккре-
дитации врачей. Зачем это? Да 
затем, что одна из главных при-
чин недовольства медицинской 
помощью — низкий уровень про-
фессиональной подготовки вра-
чей. Так вот повсеместное введе-
ние аккредитации просто заста-
вит моих коллег постоянно 
учиться. Иначе…

А что иначе? Вы сможете уво-
лить врача, который аккредита-
цию не прошел?
 ШАМИЛЬ ГАЙНУЛИН: Просто уволить 
не смогу. Но у него будет иная 
зарплата, иное положение в кол-
лективе.

Насчет зарплаты понимаю. А вот 
иное положение, думаете, срабо-
тает?
ШАМИЛЬ ГАЙНУЛИН: Сработает. По-
тому что итоги аккредитации, 
скорее всего, будут доступны в 
Интернете. И пациенты к тако-
му врачу просто не пойдут.

Полагаете, это такого врача рас-
строит? 
ШАМИЛЬ ГАЙНУЛИН: Расстроит. Хотя 
бы потому, что в условиях одно-
канального финансирования у 
него будет соответствующая не-
завидная зарплата.

О вашем объединении знают все 
столичные медики?
ШАМИЛЬ ГАЙНУЛИН: Пока не все. Сей-
час у меня некий агитационный 
этап деятельности: надо объя-
снить медикам новые правила и 
новые требования к работе. 
Кстати, это отражено на сайте 
РОО «СОВ». 

Плохим может быть рацион, а не продукты: если раз в неделю съесть 
пирожное, ничего страшного не произойдет. 

Акцент

 У меня нет часов приема. 
Принимаю всех, кто когда 
придет. Нельзя отказывать, 
нельзя отгораживаться 
от пациентов  

Это только кажется, 
что врач не может 
сомневаться, ему 
не больно, не страш-
но. Но он — живой 
человек

Марина Степнова: «Я в своих книгах стараюсь писать о вра-
чах правдиво. Многое, что не видят пациенты, видят жены 
врачей».
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ГДЕ, ЧТО И ПО ЧЕМ?

В Первом МГМУ им. Сеченова ком-

плексный обед стоит 130 руб, в 

МФТИ — 120 руб., в ВШЭ — 95 руб., в 

СПбГУ — 121 руб. без салата и 143 — с 

салатом. В ДВФУ минимальная стои-

мость обеда из салата, супа, котлеты 

с гарниром, хлеба и компота — 180 

руб, но комплексных обедов нет. В 

ПГНИУ средняя цена обеда — от 100 

до 120 руб. А в столовой УрФУ сред-

ний чек — 100 руб. В среднем цены в 

студенческих столовых выросли 

примерно на 10—15 процентов.

Шамиль Гайнулин: Даже 
в самом безнадежном 

случае пациент должен 
уйти с чувством, что о 

нем позаботились.  
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ПРЕМЬЕРА На Новой сцене Александринки поставили 
трагедию Шекспира

Вышел Макбет из тумана 

КИНО  В российский прокат вышла «Легенда» — 
криминальная драма Брайана Хелгеленда 

Том Харди?Дайте два!
Алена Карась

В 
самом начале трагедии, ко-
торую в Новой Александ-
ринке поставил польский 

режиссер Кшиштоф Горбачев-
ский в переводе Анны Радловой, 
Макбет говорит: «Страх явный — 
ничто пред ужасом воображе-
нья».

Для молодого, но уже хорошо 
известного в Европе режиссера 
«так это ясно как простая гам-
ма». Ужас воображенья сегодня 
взяли на себя экранные медиа — 
их кошмарные тени приходят во 
снах, застревают в зубах, опреде-
ляют речь, предпочтения, пове-
дение, моду, да и сам человек во 
многом определяет себя через 
экранные образы.

Его «Макбет», поставленный 
специально к фестивалю «Алек-
сандринский», — психоделиче-
ский двухчасовой опус, в кото-
ром зрителю предложена особо-
го рода пытка: смотреть боль-
шую часть времени на огромный 
экран, где, тесно прижавшись 
друг к другу, сидят, лежат, спят, 
душат подушками и перерезают 
горло актеры и персонажи шекс-
пировской пьесы. Их огромные 
лица и тела наползают на первые 
ряды компактного зала Новой 
сцены Александринки, тревожа и 
раздражая своим неясном стату-
сом. Кто они в самом деле? Когда 
и как их сняли? Ведь предполо-
жить, что действие развивается в 
режиме online, здесь и сейчас, те-
атральному зрителю странно — 
зачем бы ему тогда в театр идти, 
он и в кино так может.

Для тех, кто догадался рань-
ше, что и актеры и зрители нахо-
дятся в одном времени и про-
странстве, экранная реальность 
очень быстро замещает сцени-
ческую. На экране — замок коро-
ля Дункана, металлическая ко-
робка-вагон, помещенный в 
космическое пространство — то 
ли аэрофотосъемка, то ли карта 
звездного неба. Голоса людей, 
загнанных в вагончик, переме-
жаются с радиоперехватом — 
где-то идет война, но по стран-
ным, знакомым до боли призна-
кам мы различаем, что это вой-
на не обычная, а «гибридная» — 
и нет ее, и есть.

Собственно, перед нами  — 
«гибридный» театр, придуман-
ный Кшиштофом Горбачевским 
и художником Яном Струмилло.

Голова свернута налево — 
экран расположен наискосок и 

упирается в огромную надувную 
конструкцию, похожую на сцену, 
какие теперь часто ставят в мо-
лах — для детских забав. Там же, 
внутри — надувной Чебурашка и 
покемон. Сама же сцена — пуста. 
Она — место безумия, место по ту 
сторону жизни. Все действие 
свершается там, на экране. За-
думчивый Дункан (его, соединив 
с Малькольмом, играет актриса 
Виктория Воробьева) импрови-
зирует на крупном плане о наси-
лии и жизни в системе. Помимо 
страшного текста «Макбета», за-
метим, переведенного в 1939 
году и звучащего как страшный 
документ насилия и репрессий,  

режиссеру еще понадобится мо-
нолог «Гамлета» и сонет Мицке-
вича о Крыме, читаемый дважды 
— по-польски и по-русски.

Все это кажется часто лишним 
или надуманным. Но не дают по-
коя эти голоса из «радиоперехва-
тов», это огромное тело Дункана, 
лежащего (там, на экране) прямо 
у моих ног в первом ряду,  уду-
шенного с помощью подушки 
мальчиком-переростком с оби-
женным и несчастным лицом 
(Макбета играет молодой актер 
Алексей Фролов). Как пробира-
ются они с дальнего экранного 
плана через тела лежащих — сюда, 
на самый край экрана, к той гра-

нице, которая привычно говорит, 
что мир ненастоящий. Там же по-
том будут зверствовать другие 
«ненастоящие» в костюмах поке-
монов.

Куда же отправится отмывать 
свои кровавые руки Леди Мак-
бет, виртуозно и предельно сыг-
ранная Ольгой Белинской. Сди-
рая с себя одежды, обнаженная, 
она будет как тень, как оконча-
тельно развоплощенный образ 
обезумевшей власти танцевать 
по ту сторону реальности, пока 
ее не повесит и не сожжет — где-то 
там, на дальнем экранном плане 
— ее мальчик Макбет. 

Александр Нечаев

Л
ондон, Ист-Энд,  60-е . 
Преуспевающий гангстер 
Роналд Крэй (Том Харди), 

поднявшийся на торговле на-
ркотиками и крышевании ноч-
ных клубов, вытаскивает из-за 
решетки своего брата-близнеца 
Реджинальда (тоже Том Харди). 
Тот с особой жестокостью убил 
человека, но был признан не-
вменяемым и помещен в психи-
атрическую клинику, выйти из 
которой оказалось не самым 
сложным делом. Диагноз у Ред-
жи реальный — он опасный пси-
хопат,  стабильный лишь при 
постоянном приеме таблеток. 
Братья быстро подминают под 
себя Лондон, после чего их 
взгляды на дальнейшее разви-
тие бизнеса кардинально рас-
ходятся. Фрэнсис, жена Рона 
(Эмили Браунинг), хочет, что-
бы ее супруг порвал с кримина-
лом. Становящийся все более 
неадекватным Реджи, с одной 
стороны, и слышать не хочет, 
чтобы уходить из гангстеров. С 
другой — непонятно вообще, 
чего он вообще хочет, кроме как 
наносить людям как можно 
больше физических увечий. 

Есть некоторая ирония в том, 
что «Легенда» вышла в прокат 
одновременно с российским 
«Воином». У этих фильмов куда 
больше общего, чем кажется на 
первый взгляд. Во-первых, они 
оба о сложных взаимоотно-
шениях двух братьев, кото-
рые в какой-то момент пу-
скают в ход кулаки, чтобы 
расставить точки над i. Во-
вторых, наш «Воин» — нео-
фициальный ремейк фильма 
Warrior 2011 года, в котором 
главную роль сыграл все тот 
же Том Харди. Так что кинош-
ный уик-энд имени братского 
кровопускания и самого модно-
го британского артиста послед-
ней пары лет можно считать от-
крытым.

Близнецы Крэй, о которых 
идет речь в «Легенде», — абсо-
лютно реальные персонажи, дер-
жавшие в страхе весь Лондон 60 
лет назад. Режиссер «Легенды» 
Брайан Хелгеленд подошел к со-
зданию их биографии педантич-
но — он вооружился едва ли не 
всем сопутствующим кинобага-
жом, который приходит на ум, 
когда произносишь подряд слова 
«гангстерская драма» и «ретро». 
«Легенда» не стесняется откро-

венно заимствовать у Мартина 
Скорсезе («Славные парни», 
«Казино»), Брайана Де Пальмы 
(«Лицо со шрамом»), Майкла Чи-
мино («Охотник на оленей») и 
даже Билли Уайлдера («Бульвар 
Сансет») с Дэвидом Кроненбер-
гом («Связанные насмерть») Ди-
намичный первый час этой кар-
тины смотришь не без удоволь-
ствия, радуясь 
за высокую ки-
нематографи-
ческую куль-
туру зрели-
ща. Затем, 
увы, начи-
н а ютс я  т и -

пичные проблемы биографиче-
ского кино, в котором после про-
странного пролога сложные жиз-
ненные коллизии неизбежно ока-
зываются впихнуты в короткую 
кульминацию и несущуюся по 
короткой финишной прямой раз-
вязку. Впрочем, на эти пробле-
муыдраматургического свойства 

начинаешь обращать внимание 
именно из-за того, что больше 
там во втором часу обращать 
внимание особенно не на что: 
«Легенда»оказывается лишь че-
редой референсов и отсылок к 
другим фильмам, абсолютно 
сконструированным фильмом, в 
котором нет ни одной не то что 
оригинальной, но и самостоя-
тельной мысли. Убери картины, 
которыми «Легенда», скажем 
мягко, вдохновлена — и от фильма 
почти ничего не останется.

«Почти» — потому что один 
козырь эта картина все-таки 
предъявить способна. Этот ко-
зырь — игра и харизма Тома Хар-
ди, без которых вообще затевать 
разговор о «Легенде» не имело 
смысла. Так уж случилось, что 
сейчас в самые модные, востре-
бованные и популярные актеры 
Британии выбился действитель-
но большой артист.  «Легенда» 
дает ему возможность блеснуть 
сразу в двух ипостасях. «Пра-
вильный гангстер» Рон  — роль, в 
общем-то, для Харди типичная, 
ему не привыкать играть симпа-
тичных парней с принципами, 
которые в какой-то момент го-
товы переступить черту. А вот 
брат-близнец Реджи — социопат, 

садист, гей — то, что многие 
актеры часто называют 
ролью мечты - настолько 
в этом персонаже все на 
грани нервного срыва. 
Зачесанные назад воло-
сы и большие очки, за 
к о т о р ы м и  у  Х а р д и 
спрятана его эффек-
тная внешность, здесь 
дополнены настолько 
точной игрой, что в 
иные моменты перед 
глазами насмотренно-
го зрителя галерея 
других актерских «во-
площений зла» — от 

Марлона Брандо до Аль 
Пачино. 

И если сама «Леген-
да» при сравнениях со 

своими великими предше-
ственниками лишь скромно 

скукоживается, то Харди на 
фоне великих актеров прош-
лых десятилетий как минимум 
не теряется. 

Если слухи правдивы и он 
действительно совсем скоро 
сменит Дэниела Крейга на по-
сту Джеймса Бонда, то это бу-
дет лучшим решением продю-
серов «бондианы» — ну а кто, 

собственно, кроме него?
Братьев-близнецов Крэй Том Харди играет как классическую пару антаго-
нистов.

МЕЖДУ ТЕМ
Также в рамках Александринско-
го фестиваля будет показан спек-
такль «Король Лир» тайваньско-
го театра «Современная леген-
да».
Спектакль пройдет на Основной 
сцене Александринского театра 
3 и 4 октября в 19.00. 
Стоимость билетов — от 300 
до 1500 рублей.

Акцент

 Игра Тома Харди — главный 
козырь этой картины, 
похожей на все гангстерские 
фильмы разом

Акцент

 Ужас воображенья сегодня 
взяли на себя экранные 
медиа — их кошмарные тени 
приходят во снах, застревают 
в зубах, определяют речь 
и поведение

Новые серии фильма «Нюхач» — 
на Первом канале 5 октября 
в 21.30, 6—8 октября в 21.35. 
«Нюхач» — один из самых популярных 

сериалов Первого канала за послед-

ние пять лет. Фильм получил несколь-

ко престижных международных на-

град на фестивалях в Гамбурге, Чикаго, 

Хьюстоне, Сен-Тропе и других. 

Второй сезон, который как раз и пока-

жет Первый канал, тоже уже награди-

ли — он занял третье место в Америке 

на Международном фестивале кино и 

видео и получил «Сертификат за твор-

ческое совершенство» в категории 

«Мини-сериал». Права на показ пер-

вого сезона «Нюхача» были проданы 

более чем в 30 стран, в том числе во 

Францию, Великобританию, Польшу, 

Финляндию, Венесуэлу, Вьетнам, Ма-

кедонию, Швецию, Мексику, Канаду и 

другие.

Что касается исполнителя главной 

роли — Кирилла Кяро — его по праву 

можно назвать самым популярным 

актером нынешней телевизионной 

осени. Зрители отметили его и благо-

даря сериалу «Измены», который с 

успехом идет на канале ТНТ. Там Ки-

рилл Кяро играет роль мужа главной 

героини.

Напомним, что героя сериала на Пер-

вом канале все зовут Нюхач, потому 

что он обладает сверхчувствитель-

ным обонянием. Для него не сущест-

вует тайн и безнадежных преступле-

ний, ведь в первую же минуту знаком-

ства он готов рассказать о любом че-

ловеке абсолютно все: что он ел, с кем 

он спал, где он был и есть ли у него али-

би. Но у этого дара есть обратная сто-

рона: Нюхач беззащитен перед окру-

жающим миром. Он не умеет строить 

отношения с людьми, потому что зна-

ет о них все. Ему невозможно сделать 

сюрприз, его нельзя обмануть, любой 

посторонний запах оттолкнет его от 

самого романтического свидания… 

«Каждое преступление имеет свой за-

пах» — это слоган сериала, в новом се-

зоне которого Нюхач и его коллега 

Виктор Лебедев продолжают служить 

правосудию. Дар Нюхача и опыт Лебе-

дева делают их тандем сильным и 

очень эффективным. Но им приходит-

ся сталкиваться не только с рядовыми 

преступниками: за каждым шагом Ню-

хача и Виктора следит таинственная 

организация, и им приходится распу-

тывать целую сеть из тайн, загадок и 

преступлений. Помимо уже полюбив-

шихся зрителям героев — Нюхача, Вик-

тора Лебедева, Генерала, Юлии и Вос-

кресенской, в фильме появится новый 

женский персонаж.

Для съемок второго сезона команда 

пригласила английского оператора 

Грэхэма Фрейка, который работал над 

сериалами «Аббатство Даунтон», «До-

ктор Кто», «Чисто английские убийст-

ва» и другими проектами. «Знаете, я 

не говорю по-русски. Дела с украин-

ским обстоят еще хуже (фильм сни-

мался на Украине. — Прим. С.А.). Но 

мы так приспособились работать вме-

сте! Мы отлично понимаем друг друга, 

— комментирует свою работу над вто-

рым сезоном Грэхэм. — Когда режис-

сер и продюсер пригласили меня, я по-

смотрел первый сезон — и он мне пон-

равился. Мне захотелось стать частью 

этого проекта. И я уверен, что это 

было правильное решение».

Фотовыставка «Эллиотт Эрвитт. 
Ретроспектива», ЦДХ, ДНК-зал, 
8 октября — 10 декабря
Впервые в России можно будет уви-

деть максимально полную ретроспек-

тиву известного фотографа, одного из 

основателей фотоагентства Magnum 

Photos Эллиотта Эрвитта. Живой 

классик, мастер американской 

репортажной съемки — каки-

ми только титулами не вели-

чают Эрвитта. Несмотря на 

это, тщеславие и «звездная» 

болезнь ему неведомы. В июле 

этого года ему исполнилось 87 

лет, но это не мешает фотографу пери-

одически прогуливаться с камерой по 

улочкам Нью-Йорка и Парижа. Кста-

ти, у Эллиотта — русские корни. Он ро-

дился в Париже в семье русских эмиг-

рантов. Отец и мать Эрвитта Борис и 

Евгения дали своему сыну отнюдь не 

русское имя Элио Романо Эрвиц. По-

сле переезда в США Элио всерьез за-

думывается о профессии фотографа 

— родители разводятся, денег в семье 

не хватает, приходится подрабаты-

вать. Так что свою первую камеру он 

взял в руки в 14 лет. С 1942 по 1944 год 

в Лос-Анджелесском колледже Эр-

витт изучает фотографию профессио-

нально. В одном из интервью Эрвитт 

сказал: «Мои русские корни не так 

сильны, как хотелось бы». Но настоя-

щую славу ему принесли кадры, сде-

ланные именно в России, в СССР, куда 

он проник тайно в конце 50-х годов. 

Снимок Никиты Хрущева и Ричарда 

Никсона, сделанный Эрвиттом, обо-

шел весь мир. На нем Никсон указыва-

ет пальцем на лацкан пиджака Хруще-

ва. Несколько лет Эрвитт работал в 

пуле президента США. Тогда он сде-

лал еще один известный снимок — Жа-

клин Кеннеди, склонившейся над гро-

бом мужа. Еще один знаменитый кадр, 

который тоже видел весь мир, — до-

ждливая парижская зарисовка с зон-

тиками на фоне Эйфелевой башни. 

В 1968 году Эрвитт становится прези-

дентом престижного агентства 

Magnum Photos на целых три срока.

Главная особенность фотографий ма-

стера — это удивительная способ-

ность автора замечать во всем без-

злобную иронию и позитив. Он не лю-

бит постановочных кадров , он не ис-

пользует ретушь и предпочитает чер-

но-белые кадры цветным. Кроме того, 

он снимает исключительно на пленку. 

«Я не против постановки как таковой, 

у фотографа есть, безусловно, опре-

деленная власть над моделью, — при-

знается фотограф. — Но зачем просить 

людей делать какие-то глупости, если 

они и так их без вашей просьбы совер-

шают». Эллиотт невероятно наблюда-

телен: он умеет видеть необычное в 

самом обычном и будничном. Он сни-

мает все — президентов супердержав, 

голливудских звезд, солнце, море, 

ноги, незнакомцев на улице, собачек. 

Кстати, собачки — одно из последних и 

горячо любимых увлечений Эллиотта. 

Экспозиция в ЦДХ — это самое полное 

собрание оригинальных работ масте-

ра из всех, которые когда-либо пока-

зывали московской публике.Нынеш-

няя экспозиция включает в себя 136 

подлинных фотографий, сделанных с 

1946 по 2001 год.

Стэнли Кларк (США). 6 октября, втор-
ник, Санкт-Петербург,  Государствен-
ная Академическая капелла. 7 октя-
бря, среда, Москва. Международный 
дом музыки. 
Четырехкратный обладатель премий 

Grammy, джазовый и фьюжн-музы-

кант, регулярно получающий награды 

«лучший басист», «джазмен года» и 

прочие, на самом деле больше любых 

регалий ценит возможность поиграть 

с самыми разными коллегами, тоже 

виртуозами. Так случится и на этот раз.

Есть у импозантного и элегантного 

Стэнли Кларка удивительно-притяга-

тельная черта: регулярно создавать 

все новые проекты и ансамбли. И уже 

этим вновь интриговать публику. В 

прошлый раз он выступал в России в 

2010 году со своим квартетом — 

Stanley Clarke Band, где с ним играла за-

мечательная японская джазовая пиа-

нистка Хироми Уехара. На следующий 

год Кларк отправился в мировой тур 

уже с легендарным Чиком Кореа и их 

возрожденным джаз и фьюжн-проек-

том 70-х Return To Forever.  А в 2012 

году концертировал и вовсе в порази-

тельном союзе — с бывшим барабан-

щиком культовой 

группы The 

Police 

Стюартом 

Коуплен-

дом…

Теперь 

мэтр при-

езжает 

уже с новым составом своего Stanley 

Clarke Band. Причем, впервые за дол-

гие годы, с вокалисткой. Ею стала На-

таша Аграма. Удивительно, что теперь 

с ним играют сразу два клавишника 

(как было и в 2010 году, но нынешние 

музыканты — новые). И то, что в состав 

бэнда басист Кларк включил и еще од-

ного басиста, с экзотическим именем 

Арманд Сабаль-Лекко. Что же за дуэль 

они теперь разыграют на сцене?

Впрочем, сам старина Стэнли за долгие 

годы научился играть также на скрипке, 

гитаре, синтезаторе, перкашне и фор-

тепиано (а прежде и на контрабасе). 

Впрочем, и на своем любимом басу он 

играет так, что, не видя его, не всегда 

сразу просто определить, какой ин-

струмент звучит. Не зря же у Кларка 

есть своя теория импровизационной 

игры на бас-гитаре, которую он посто-

янно развивает и совершенствует, из-

учает и новые технологии. На сцене он 

порой будто разговаривает со своей 

басовкой, порой танцует, выдает дра-

матичные сцен-движения и удивитель-

ные диалоги с любимым инструментом 

— тоже хочется не только слушать, но и 

видеть. Так много в этих концертах эк-

спрессии, драйва, фантазии, драматур-

гии и музыки, которая рождается пря-

мо перед тобой — на сцене.

Во время летних концертов Кларк иг-

рал на басу и контрабасе. Включил в 

сет-лист и жаркий, обволакивающий 

латинскими страстями трек Джорджа 

Дюка Brazzilian Love Affair, где как раз 

лихо и отчаянно, а порой и чарующе-

томно проявила мастерство его 

новая вокалистка Наташа Агра-

ма. Прозвучит снова и School 

Days с одноименного третьего 

альбома Стэнли Кларка, 

выпущенного еще в 1976 

году. Собственно, как 

рассказали организа-

торы, Stanley Clarke 

Band и исполнит в 

России програм-

му The 

Best. 

Московская премьера спектакля 
«Музыка двоих» с Фанни Ардан и 
Жераром Депардье. В помещении 
Театра Эстрады, 7 октября.
«Музыку двоих» знаменитого француз-

ского актерского дуэта уже слышали в 

Иркутске. Теперь настал черед Мо-

сквы, где Жерар Депардье уже и не 

гость даже — гражданин РФ, а Фанни Ар-

дан — обладательница одного из самых 

значительных российских призов за 

особые актерские заслуги — приза име-

ни Станиславского. Который она полу-

чила в 2003 году на Московском кино-

фестивале из рук Никиты Михалкова за 

роль Марии Каллас в фильме Франко 

Дзеффирелли «Калласс навсегда» и за 

верность принципам школы Констан-

тина Сергеевича Станиславского. «У 

меня часто в Москве бывает такое чув-

ство, как когда вы видите дом, в нем за-

жженные окна, и вам хочется зайти в 

него, — признавалась французская зве-

зда на брифинге для журналистов. — Я 

полюбила Россию, полюбив людей, ко-

торые в ней живут, ее художников, 

кино, театр и поэзию. Я страстно лю-

блю стихи Мандельштама, Цветаевой, 

Ахматовой, Блока, и мне всегда каза-

лось, что русская поэзия — это больше, 

чем поэзия: это жизнь».

Впервые в нашу страну Фанни Ардан 

попала в 84-м, когда Советский Союз 

купил фильм «Соседка» с нею и Жера-

ром Депардье в главных ролях. Более 

чем за тридцать лет совместного твор-

чества Ардан с Депардье на экране пе-

режили практически всю палитру воз-

можных взаимоотношений мужчины 

и женщины от первого взгляда буду-

щих страстных любовников до супру-

гов, находящихся в шаге от развода и 

ведущих счет уже не поцелуям с объя-

тьями, а взаимным упрекам и обидам. 

В пьесе Маргерит Дюрас, одной из са-

мых популярных и хорошо экранизиру-

емых писательниц во Франции, о ком 

Депардье отзывался исключительно в 

восторженных степенях («Настоящая 

музыка звучит в ее произведениях! А 

Фанни Ардан даже похожа на Маргерит 

Дюрас, с которой у меня связано много 

личного»), французские звезды сыгра-

ют как раз любовную драму супругов, 

переживающих последние часы перед 

разводом. Когда-то они были вместе и 

жили в городе N. Теперь приехали сюда 

официально развестись. Но все равно 

не могут и не хотят понять, почему так 

вышло. В их тщетной попытке выслу-

шать и высказать прошлое переплета-

ется с настоящим, а на смену пылкости 

их первых встреч приходит унылая ску-

ка последних нескольких лет совмест-

ной жизни… Первоначальный вариант 

пьесы Маргерит Дюрас представлял 

собой один акт — пятьдесят минут бес-

сонной ночи, непрекращающейся фи-

нальной ссоры. Но в окончательном ва-

рианте истории добавили еще один акт 

— акт любви.

«Любые отношения двух людей — это 

всегда музыкальное произведение, — 

считает Жерар Депардье. — Вот и эта 

пьеса, как и наш спектакль, как мне ка-

жется, похожи на фортепианный кон-

церт. Сначала долгое ожидание, а по-

том громкая нота соль! Ведь в любви 

так и бывает — вы это почувствуете».

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫСТАВКИМУЗЫКА ТЕАТР

Кирилл Кяро — самый популярный актер нынешней телевизионной осени.

Как и раньше, Эллиотт Эрвитт до сих пор снимает на пленочную Leica.

Французские звезды сыграют любовную драму супругов, переживающих 
последние часы перед разводом.

Этот «Макбет» — психоделический 
двухчасовой опус, в котором зрите-
лю предложена особого рода пытка. 

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Натальей Соколовой с Ириной Корнеевой
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Стэнли Кларк 
вновь продемон-
стрирует импро-
визационную игру 
на бас-гитаре.
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П
ожалуй, самый на-
родный из русских 
поэтов.  Его стихи 
распевают во время 
застолий — и в горе, и 

в радости. В то же время одна из 
самых загадочных фигур русской 
поэзии Серебряного века. Над 
разгадкой его личности сейчас 
ломают головы биографы. Кто 
он? Крестьянский сын и город-
ской гуляка или утонченный 
эстет? Певец березок или рефор-
матор русского стиха? Он читал 
стихи императрице и воспел по-
беду революции. И, наконец, как 
он ушел из жизни? По своей воле 
или в результате заговора тем-
ных сил? Об этом и другом пого-
ворили обозреватель «РГ» Павел 
Басинский и писатель Захар При-
лепин.  

Доживи он до наших дней
Мне вдруг пришла в голову 
странная мысль. 120 лет — это, 
конечно, за пределами человече-
ской жизни, но не так уж и силь-
но. Теоретически Есенин мог до-
жить до 95 лет, как его почти ро-
весник Леонид Леонов. То есть 
мог дожить до 90-х годов ХХ 
века, до перестройки и круше-
ния СССР. Ты можешь его себе 
представить в это время? Или он 
был обречен?
ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Есенин, безуслов-
но, был обречен. Он приговорил 
себя уже в самых ранних стихах 
своих и приговаривал непрестан-
но. В некотором смысле он, без-
условно, занимался смертестро-
ительством. Но тут есть великий 
парадокс, который однажды уди-
вительно точно подметил поэт 
Алексей Кубрик. У Есенина даже 
богооставленность — теплая. 
Именно здесь кроется одна из ве-
ликих загадок его дара — описы-
вая все это тяжелое, самоубийст-
венное, разрушительное, невы-
носимое, гаршинское душевное 
опустошение — когда «душа про-
ходит, как молодость и как лю-
бовь» — он вместе с тем дает ощу-
щение великого света, тепла, и, 
да, божественного присутствия, 
и, да, божественного пригляда.

Впрочем, представить Есени-
на в 90-е — нет никакого труда. 
Мы плохо понимаем одну вещь, 
искалеченные сначала советской 
пропагандой, а потом антисовет-
ской. Изначально основной куль-
турный раскол в 1917 году слу-
чился не между радетелями Свя-
той Руси и уж тем более сторон-
никами батюшки-государя, с од-
ной стороны — и зловредными 
большевиками — с другой. Раскол 
был между «февралистами», 
«прогрессистами», «западника-
ми» с одной стороны — и «скифа-
ми», или, как сегодня бы сказала, 
«почвенниками» (хотя это не 
совсем точно) с другой. Есенин 
приветствовал большевиков как 
силу, которая сожжет «новый Со-
дом» — это я его цитирую. Поэто-
му революцию поначалу воспри-
няли с радостью именно кре-
стьянские поэты — Клюев и Оре-
шин. И, конечно же, Блок и Бе-
лый. Они были уверены, что это 
их, скифский, красный праздник 
— русский в первую очередь. А с 
той стороны были Мережков-
ский и Гиппиус, которая в днев-
нике старательно записывала в 
рядок все гадкое хамье, которое 
пошло в услужение к большеви-
кам. Сама брезгливая тональ-
ность ее дневников восхититель-
но напоминает, а порой и пред-
восхищает риторику нынешних 
«западников», в том числе наших 
писательниц этого толка. К Ме-
режковским так или иначе при-
мыкала и та компания, которую 
тогда именовали «жоржиками» — 
Георгий Иванов и другие.

В недавней работе Валерия 
Шубинского о Гумилеве отчего-
то никак не объясняется, почему 
же Гумилев не пошел в белую ар-
мию воевать. Да потому что 
«февралисты» и «западники» 
были от него так же далеки, как 
большевики. Ему дела не было до 
них никакого. Он остался в сто-
роне. А Есенин не остался — у него 
были свои обиды.

Есенин это снисходительное 
отношение столичной питерской 
публики не выносил. Он поэту 
Ширяевцу еще до революции пи-
сал, что эти все стихослагатели 
снисходительные — они романцы, 
западники. А нам, говорил Есе-
нин, нужен костер в Жигулях и 
песня Стеньки Разина.

Те, кто победил в 90-е — взяли 
реванш за февраль 17-го. Есенин 
был их противник — очевидный и 

очень последовательный. Доста-
точно вспомнить, что именно 
Есенина после большевистского 
переворота — наряду с Блоком и 
Белым — проклинали в опреде-
ленных кругах как «предателя». 
Как же — «наш Сереженька» — и 
вдруг предлагает нас сжечь. Ха-
рактерно, что Блок и Белый были 
тогда уже, как мы понимаем, 
мэтрами, по сути, классиками. А 
Есенину было 23 года, у него пер-
вая книжка вышла в 16-м году. Но 
очевидность его выбора, его, пря-
мо говоря, ярость по отношению 
к определенным кругам застави-
ли и Есенина через запятую пере-
числять с мастерами.

Потом, в Гражданскую, все, 
конечно, поменялось, все эти 
расклады. Есенин охладел к боль-
шевизму. А потом, после загра-
ничной поездки, его взгляды еще 
раз изменились — он окончатель-
но убедился, что «Америки» 
здесь не будет и быть ее не долж-
но — пусть уж лучше большевики.

Так что, дожить он не мог, но 
позиция у него была бы, что на-
зывается, консервативная — как у 
Леонида Леонова и Валентина 
Распутина.

Приватизация поэта
Иногда возникает впечатление, 
что каждый автор, который пи-
шет о Есенине, создает своего 
поэта и человека, совершенно не 
похожего на предыдущего. Свой 
Есенин у Куняевых, свой у Аллы 
Марченко, свой у Олега Лекма-
нова. Судя по некоторым твоим 
заявлениям, ты тоже готовишься 
предъявить своего Есенина, на-
писав его биографию в серию 
ЖЗЛ. Чем твой Есенин будет 
принципиально отличаться от 
уже существующих? 
ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Наверное, ты сам 
знаешь, что самые удивительные 
открытия приходят во время ра-
боты над той или иной биогра-
фией.

Я, собственно, не ставлю сво-
ей целью опровергнуть вышеназ-
ванные работы. У меня, ты прав, 
тоже свой Есенин, и я, как все вы-
шеназванные, верю именно в 
своего Есенина. Отличия будут, 
наверное.

Для начала, когда я пишу би-
ографии, да и прозу тоже, я ста-
раюсь свои политические взгля-
ды оставлять за бортом. Обвине-
ния в том, что я «порочу совет-
ский строй», звучали и после 
моей биографии Леонова, и по-
сле, скажем, романа «Обитель», а 
«Саньку», скажем, воспринима-
ли как контрреволюционный ро-
ман. И более того, многие либе-
ральные оппозиционеры угады-
вали там себя, что, впрочем, уже 
чересчур.

В любом случае у меня ника-
кой заданности нет, несмотря на 
мое «левачество». Я знаю, поче-
му Есенин очаровался большеви-
ками, знаю, за что он их ненави-
дел, знаю, почему он подружился 
с имажинистами и почему с ними 
разошелся.

Труд Куняевых — мощнейший, 
но там есть некоторые тенден-
ции, для авторов неоспоримые. 
Им в некотором смысле надо, 
чтобы союз Есенина и имажини-
стов был случайностью, которую 

Есенин очень скоро преодолел. А 
союз этот случайностью не был. 
Станислава Юрьевича Куняева я 
почитаю за одного из своих учи-
телей, а биографии Павла Васи-
льева и Николая Клюева, сделан-
ные его сыном, Сергеем Станис-
лавовичем — считаю большими 
удачами. Но... Но они уверены и 
всячески стремятся доказать, 
что Есенина убили, а я ни одной 
минуты не верю в эту версию. И 
об этом буду говорить.

Алла Марченко действитель-
но делает какого-то своего Есени-
на. Да, в ее книге есть несколько 
удач и несколько открытий, но 
когда автор нам пытается ска-
зать, что Есенин под видом Пуга-
чева описывал Колчака — это, 

знаете… Мы понимаем, что Алле 
Марченко нравится Колчак боль-
ше Пугачева и тем более — боль-
шевиков. Но давайте держать 
себя в рамках, да? Не стоит навя-
зывать Есенину своих взглядов. 
Белогвардейцы — которые, на-
помним, в большинстве своем 
были как раз «февралистами», а 
не монархистами — никаких сим-
патий у Есенина не вызывали.

Что до Лекманова и Свердло-
ва — то они Есенина, прямо гово-
ря, не то чтобы очень любят, хотя 
и никакой антипатии не испыты-
вают к нему, потому что как про-
фессиональные филологи мас-
штаб явления осознают. Оттого 
их работа местами особенно 
удачна: им не надо ни судить его, 
ни оправдывать. Однако и у них 
есть определенные убеждения, 
как раз «западнические» — и они 
заставляют авторов многие и 
крайне важные моменты обхо-
дить.

А я это обходить не стану.
Ну и, наконец, Есенин на-

столько масштабное явление, 
там столько разных завязочек и 
развязок в его биографии, что 
хватит еще дюжине авторов. Есе-
нин, как Пушкин, или Достоев-
ский, или Лев Николаевич — неис-

черпаем. Всякий может прийти 
на это поле и что-то свое найти.

Убийство или самоубийство?
Проблема самоубийства или 
убийства Есенина. Почему ты 
так уверен в версии самоубийст-
ва? И не бросает ли это на него 
тень как на христианского поэ-
та? И был ли он христианским 
поэтом? Верно ли, что они с Ма-
риенгофом расписывали бран-
ными словами московские хра-
мы?
ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Расписывали, да, 
Страстной монастырь, была та-
кая история. И Вадим Шершене-
вич тоже был там. Только не 
бранными словами, а своими 
строчками — которые, впрочем, 
можно расценить как антиклери-
кальные.

Я тут не хочу ни адвокатом, 
ни прокурором выступать. По-
тому что ответ на поверхности: 
русская литература в лице Пуш-
кина, Лескова, Льва опять же 
Николаевича, и не только их, и 
вот Есенина тоже, а далее еще и 
Бродского — явила собой очеред-
ной парадокс. Иной раз сложные 
отношения с церковью всех вы-
шеназванных, а порой и хули-
ганские выходки — каким-то не-
возможным образом соедине-
ны — в их же текстах — с высокой 
и неоспоримой религиозностью 
этих людей.

О Есенине иногда пишут: вот 
он был православный, потом на 
него нашло на три года помутне-
ние, это все, наверное, из-за 
имажинистов, а потом он опять 
стал нормальным. Все это, по со-
вести говоря, ерунда. Есенин 
всегда был верующим — даже 
когда писал «тело, Христово 
тело, выплевываю изо рта». И 
точно не меньше, чем тогда, ког-

да просил положить его умирать 
в белой рубашке под иконами. 
Просто объяснять это «своими 
словами» — достаточно опасно, 
можно сорваться в «неслыхан-
ную», но дурную простоту… 
Впрочем, и об этом я тоже буду 
говорить в книжке.

Что до самоубийства: ну, тут 
ничего не попишешь. Многим хо-
чется, чтоб Есенин попал в рай, 
кто-то даже надеется на встречу с 
ним там. И мне тоже хочется, 
чтоб он был в раю. Но я слишком 
люблю поэта Есенина — и верю 
ему всем своим существом. Он 
последовательно прощался с 
нами в десятках стихов. И все, 
что собирался с собой сделать, — 
десятки раз описал. Если б после 
этого Есенин прожил еще лет 
семьдесят — это было бы чудо-
вищной нелепостью. Они что, 
считают, что Есенин врун? Что он 
не отвечал за свои стихи? Что он 
всех пугал, как малое дитя? Есе-
нин — потому и самый любимый 
национальный поэт, что не врет 
ни одним словом. Народ не обма-
нешь, он лукавых и фарисеев, ко-
торые жалость к себе вызывают и 
на этом строят свою «фактуру», 
не признает и раскусывает на 
раз. Там есть еще и политические 
аспекты его мнимого «убийст-
ва»: я тоже об этом поговорю. По-
тому что они, конечно, за уши 
притянуты.

Знаешь, каков один из показа-
телей абсурдности всякой такой 
версии? То, что система доказа-
тельств у каждого исследователя 
своя — и все эти системы друг 
другу противоречат. То есть вер-
сии об убийстве Есенина сами 
друг друга опровергают непре-
станно. Как, кстати, и версии о 
шолоховском «плагиате». Это 
все, к несчастью, иллюстрации к 

нашему муторному времени. Па-
триотам зачем-то хочется, чтобы 
Есенина убили злые масоны, что-
бы на них повесить еще один 
грех. А либералам ужасно важно 
доказать, что Шолохов не писал 
«Тихий Дон», потому что не мо-
жет поганый советский писатель 
написать гениальный роман. Все 
советское обязано быть бездар-
ным, либо лживым, либо воро-
ванным. Принципиальный под-
ход, так сказать.

Легко ли быть Есениным?
В чем загадка такой любви к Есе-
нину простых людей, а с другой 
стороны — уголовников? Ведь 
поздний (да и ранний) Есенин 
писал отнюдь не просто. У него 
была достаточно сложная, если 
не сказать искусственно услож-
ненная, поэтика, особенно в пе-
риод имажинизма.
ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Есенин безуслов-
ный новатор, один из реформа-
торов рифмы. У него был абсо-
лютный слух, и мастерство его 
абсолютно: и ритмическое, и ме-
тафорическое. Он, знаешь, как 
стихотворный боец сверхуровня 
— легчайшими движениями де-
лал такое, чего сотни и сотни его 

последователей не могут воспро-
извести. Собственно, не только 
последователи, а кто угодно. По-
тому что та, казалось бы, легкая 
певучесть, искренность, трепет-
ность, которой он славен — она 
недостижима ни для кого. У Бло-
ка, который очень сильно на него 
повлиял, конечно же, случаются 
такие же пронзающие уколы 
прямо в сердце. Собственно, 
«Москва кабацкая», которую 
наш народ особенно любит — это 
все по линии Блока сделано. Но 
Блока русский человек — «про-
стой человек», как ты сказал, — 
все равно внутренне своим счи-
тать не станет. Есенин снисходи-
тельно говорил, что иной раз 
Блок на наших полях выглядит 
«как голландец». Есенин — и 
здесь уже на Горького сошлемся 
— был русской природой, обрет-
шей язык. А все мы любим свою 
природу, мы из нее выросли, это 
наше материнское чрево, мы бес-
сознательно угадываем кровное 
тепло. Простые русские люди Па-
стернака и Мандельштама так не 
будут любить — поэтов, конечно 
же, тоже огромных. Любить бу-
дут, но не так. Цветаева, когда 
Есенин был еще жив, не очень 
умно уверяла, что «Есениным 
быть легко». Ну так пусть попро-
бовала бы. Это всем так казалось 
— но эта легкость неприподъем-
на. Не то, чтобы вес был такой 
большой — а просто ты не угада-
ешь, что тут надо поднять. Берез-
ку? Алый цвет зари? Долину? 
Кепи? Ну, поднял. Ну, срифмовал. 
Что, получилось? Да ничего не 
получилось. Ну-ка еще раз. Изба-
судьба, мать-прощать, Русь-кля-
нусь. Вышло? Ой, опять нет.

Это как увидеть работу плот-
ника — настоящего, потомствен-
ного, у которого род вглубь на ты-
сячу лет уходит. Раз движение, 
два, ты же то же самое умеешь, 
это же просто. Но конек у тебя не 
получается, изба не летит на 
этом коньке в небо, горбунок по-
лучается.

К слову сказать, это хоть и не 
самый важный момент, но можно 
и о нем сказать. Есенин действи-
тельно урожденный славянский 
парень, не дворянских кровей. У 
нас же, признаться, таких сла-
вянских ребят в поэтическом 
иконостасе не густо. Про Пушки-
на мы все помним — он ведь не 
только эфиоп был, но еще и не-
мец. Державин и Давыдов — та-
тарского племени. Шотландский 
Лермонт, еще немцы — Брюсов 
(Брюс) и Блок. Ну и так далее. И 
недруг есенинский — Маяков-
ский — был дворянского рода, и 
даже Мариенгоф — сын русской 
дворянки.

Есенин же — кровинка. Наце-
дили.

Место на Парнасе
Есть такое высоколобое мнение, 
что Есенин — выдуманная вели-
чина в поэзии. Другое дело — 
Мандельштам (так считала Ах-
матова) или даже его товарищ-
учитель Николай Клюев. Каково 
вообще место Есенина в иерар-
хии русских поэтов Серебряного 
века?
ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Есенин, безуслов-
но, в первом ряду, с этим спорят 
только дешевые чудаки. Есенину 
не надо искать место в иерархии 
Серебряного века. У Есенина 
свое место в иерархии высших 
достижений всей русской слове-
сности — а значит, и мировой — по 
той простой причине, что рус-
ская литература объективно — 
одна из пяти — семи сильнейших 
в мире литератур. Среди сотен и 
даже тысяч языков, учтите. То 
есть, по сути, перед нами одно из 
немногих чудес света и оправда-
ний существования человека.

Вот этот список, мы все его 
помним: Пушкин, Лермонтов, 
Тютчев, Некрасов, Блок, Гуми-

лев, Есенин, Маяковский, Ман-
дельштам... Ахматова и Цветаева. 
Это величины, о которых не надо 
спорить, а то сразу начинаешь 
глупо выглядеть. Дальше можно 
уже по вкусу добавлять. Я вот 
Петра Вяземского люблю. И Пав-
ла Васильева считаю гениальным 
поэтом. И уверен, что наряду с 
Иосифом Бродским в равной 
мере будет почитаем Юрий Куз-
нецов. Но тут мы можем погово-
рить еще. А про Есенина ничего 
не надо обсуждать уже.

Всякий человек, обучавшийся 
филологии, может доказать, что 
романы Достоевского написаны 
неряшливо, а пьесы Чехова, как 
Бунин рассказывал, никуда не 

годны. И что? Перед нами величе-
ственное строение — здесь Го-
сподь Бог явно постарался. И тут 
является какой-то кривляка и на-
чинает оспаривать Господа, рас-
сказывая: а вот у Есенина сказа-
но «погребав» вместо «погребо-
вав», а Маяковский писал «ло-
жить», ну и так далее. Пусть идут 
клоунами работать, там платят 
за шутки.

Заблудился в русской жизни
Что ты думаешь об очерке Горь-
кого о Есенине, где он сравнива-
ет его с деревенским мальчиком, 
который заблудился в городе и 
пропал?
ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Красивая такая ме-
тафора, вполне в духе Горького.

Есенин, признаемся тихо и на 
ухо друг другу, от деревни ото-
рвался уже, никаким деревен-
ским мальчиком он быть не мог, 
крестьянской работой занимать-
ся не умел, в последний свой за-
езд в Константиново еле забрал-
ся на лошадь и ловким ездоком 
себя, мягко говоря, не показал. 
Уже отец его не был крестьяни-
ном, а обитал в Москве и кре-
стьянскому делу был чужд. Если 
б Есенин остался в деревне — он и 
до двадцати бы не дожил. Я пони-
маю, что Горький не в букваль-
ном смысле это сравнение при-
водит… Но Есенин заблудился в 
русской… жизни? Почве? Судь-
бе? Душе? Где-то там. Гулял, гулял 
и выгорел по пути.

Не был Блюмкин 
в «Англетере»
Твое отношение к сериалу «Есе-
нин» с Сергеем Безруковым в за-
главной роли.
ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Ну… Мне нравит-
ся, как там Куценко Блюмкина 
играет. Я сериал, признаюсь, 
даже с интересом смотрел. Там 
есть ритм и пара удачных кусков. 
Но как эта дурацкая идеологиче-
ская заданность торчит! Безру-
ков-старший не любит больше-
виков — и Есенин тоже должен их 
не любить. И маленькую поэму о 
бакинских комиссарах писать 
почти под давлением, без вдохно-
вения. Смехота. У Есенина мно-
жество именно что советских — и 
очень вдохновенных — стихов. И 
все точки над i он расставил в 
«Анне Снегиной» по этому пово-
ду.

Но самое дурное в сериале то, 
что несчастного поэта Вольфа 
Эрлиха прямо обвинили в пособ-
ничестве убийству Есенина. Дело 
в том, что Эрлиха и так расстре-
ляли в 37-м. Зачем на эту погу-
бленную душу Есенина повеси-
ли? Он Есенина любил, написал о 
нем прекрасные воспоминания, 
никаким чекистом не был в 25-м 
году и информатором при Есени-
не тоже. Разве мы вправе на ре-
альных людей вешать убийства, 
а?

Ну и на Блюмкина тоже. 
Блюмкин и так себе на ад нако-
пил, зачем ему еще Есенина при-
цепили? Не был Блюмкин в «Ан-
глетере». А сериал, между тем, 
смотрят миллионы людей и дума-
ют, что им там правду показыва-
ют. 

Я понимаю, что это от боль-
шой любви Безруковых к Есени-
ну — но надо себя в руках все-таки 
держать.

Домик для души
Можно ли согласиться с мнени-
ем, что Борис Рыжий был по-
следним поэтом, кто мог бы пре-
тендовать на место Есенина? И 
если да, то не в этом ли одна из 
причин его самоубийства?
ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Рыжий, безуслов-
но, как никто иной претендует на 
место Есенина и для меня совер-
шенно очевидным образом замы-
кает этот великий поэтический 
ряд: после Кузнецова и Бродско-
го идет он, Рыжий, гениальный 
русский поэт. Причина самоу-
бийства — Есенин и его влияние? 
Ну, это сформулировано чуть не-
корректно. Можно с тем же успе-
хом сказать, что смерть Лермон-
това на дуэли случилась потому, 
что Пушкина на дуэли убили.

Хотя тут, конечно, есть и своя 
логика.

Потому что все, что я о Есени-
не говорил в самом начале — о 
смертестроительстве и о теплой 
богооставленности — это конечно 
же и Рыжего касается в той же 
степени. Он это есенинское чудо 
повторил. Именно он. И его, кста-
ти, наши лицемеры высоколобые 
тоже понемногу пытаются при-
низить, говоря: ну что там ваш 
Рыжий…

А то.
Есенин и Рыжий показали 

один фокус. Когда берутся про-
стые кубики и строится волшеб-
ный домик. И в этом домике жи-
вет русская душа — больная, мя-
тущаяся и стремящаяся к свято-
сти. И всякие неприятные собы-
тия на этом пути происходят, по-
тому что душа эта надрывается.

Но эту муку народ понял и за 
эту муку — благодарен будет во-
век. 

Прямая речь Исполняется 120 лет со дня рождения Сергея Есенина 

Душа проходит, как любовь... 

Одно из самых знаменитых фото 
поэта. Сергей Есенин со своей 
сестрой Екатериной. 1924 год.

Акцент

 Есенина после большевист-
ского переворота проклина-
ли как «предателя». «Наш 
Сереженька» — и вдруг пред-
лагает нас сжечь

Акцент

 У Есенина свое место 
в иерархии высших достиже-
ний всей русской словесно-
сти — а значит, и мировой

МНЕНИЕ

Павел Басинский | 120 лет — это, конечно, за пределами человеческой жизни, 

но не так уж и сильно. Теоретически Есенин мог дожить до 95 лет, как его по-

чти ровесник Леонид Леонов. То есть до 90-х годов ХХ века, до перестройки и 

крушения СССР. Ты можешь его себе представить в это время? Или он был об-

речен?

Захар Прилепин | Есенин, безусловно, был обречен. Он приговорил себя уже 

в самых ранних стихах своих и приговаривал непрестанно. В некотором смы-

сле он, безусловно, занимался смертестроительством... Впрочем, предста-

вить Есенина в 90-е — нет никакого труда. Дожить он не мог, но позиция у него 

была бы, что называется, консервативная — как у Леонида Леонова и Валенти-

на Распутина.
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Только в «РГ» Великий магистр рассказал о деятельности старейшего рыцарского ордена на планете в XXI веке

Дивизий у Мальтийского ордена нет
Михаил Гусман, 
первый заместитель 

генерального директора ТАСС 

К
нязь и Великий ма-
гистр, глава суверен-
ного Мальтийского 
ордена Фра Метью Фе-
стинг дал эксклюзив-

ное интервью ТАСС и «Россий-
ской газете» о задачах и целях 
Ордена в эпоху глобальной нес-
табильности.

Ваше Высочество,  три года назад 
вы впервые посетили Россию. 
Тогда ваш визит был связан с 
20-летием установления дипло-
матических отношений между 
Мальтийским Орденом и Рос-
сией. Какова цель нынешнего ви-
зита и как складываются отноше-
ния между Суверенным Маль-
тийским Орденом и Россией?
ФРА МЕТЬЮ ФЕСТИНГ: Во-первых, для 
меня это первая возможность по-
бывать в Санкт-Петербурге. Вто-
рой причиной приезда, конечно, 
стала замечательная выставка, 
посвященная Мальтийскому ор-
дену, которая здесь проводится. 
Она очень тесно связана с самим 
городом, потому что в период 
правления Павла I, насколько вам 
известно, он, в известной степе-
ни, спас Орден, привез его сюда, 
объявил себя Великим Маги-
стром. Этот человек является 
очень важной фигурой в истории 
Ордена: если бы не он, мы не вы-
жили бы. Поэтому мы у него в нео-
платном долгу. 

Суверенный Мальтийский Орден 
называется орденом римско-ка-
толической церкви. Какие отно-
шения у Ордена и Святого Пре-
стола? Как складываются отно-
шения Великого Магистра с Па-
пой Римским?
ФРА МЕТЬЮ ФЕСТИНГ: Это очень близ-
кая связь. В определенных аспек-
тах мы независимы от Святого 
Престола, мы - отдельное суве-
ренное образование. Вы знаете, 
что именно Папа Римский от-
правляет посла к нам, представи-
теля, который является кардина-
лом, подчиняющимся Ордену, а 
мы отправляем посла в Святой 
Престол. В этом отношении мы 
разделены. Но, с другой стороны, 
так как мы являемся религиоз-

ным Орденом, мы являемся ча-
стью церкви. Слегка запутанные 
отношения, мы – одновременно 
часть церкви, и в то же время са-
мостоятельны. В этом наша уни-
кальность. Мы очень тесно со-
трудничаем со Святым Престо-
лом. Как вам известно, мы зани-
маемся широчайшей гуманитар-
ной деятельностью по всему 
миру. Обычно первые, к кому че-
рез папских легатов обращаются 
в случае возникновения какой-
либо кризисной ситуации в 
мире, - это Суверенный Маль-
тийский Орден. Мы тесно со-
трудничаем с папскими легата-
ми. Наши отношения близки на-
сколько это возможно. Ряд Рим-
ских Пап были членами Ордена: 
Папа Бенедикт, Папа Иоанн ХХIII  
и другие Папы ранее в истории 
(хотя Папа Франциск не являет-
ся членом ордена).  Имеется 
очень тесная связь между Папст-
вом и Орденом. Это на многое 
влияет, и наделяет нас большой 
силой. Так как мы католическая 
организация, мы должны быть 
совершенно уверены, что все, 
что мы делаем, соответствует ка-
толическому учению, поэтому 
наши тесные отношения с Папст-
вом очень важны.

В Нью-Йорке сейчас проходит 
70-я юбилейная сессия Генассам-
блеи ООН. Суверенный Мальтий-
ский Орден имеет статус посто-
янного наблюдателя при ООН, та-
кой же статус закреплен за Маль-
тийским Орденом в Совете Евро-
пы. Какие отношения складыва-
ются у вас с этими международ-
ными организациями?
ФРА МЕТЬЮ ФЕСТИНГ: В настоящий мо-
мент сложилась интересная ситу-
ация. Происходит иммиграцион-
ный кризис, что вызывает серьез-
ную обеспокоенность у всех, в 
том числе и у нас. Только в Герма-
нии мы организовали 27 лагерей 
для этих людей. Это в дополнение 
к тому, что мы делаем во Фран-
ции, Бельгии, Венгрии. Мы очень 
активно участвуем в помощи бе-
женцам. Мы также тесно сотруд-
ничаем с морскими ведомствами 
Италии - прибрежной охраной и 
военно-морскими силами. Подби-
раем людей в открытом море, так 
как многие из них тонут. Конечно, 
это очень серьезная проблема для 

нас, но политически это проблема 
для всего Запада. Мне неизвестно, 
сколько беженцев прибывают 
сейчас в Россию, но даже, если 
они еще не стали прибывать, ско-
ро вы их увидите. Происходит по-
трясающее, беспрецедентное 
движение людей. Мы, как гумани-
тарная организация, должны реа-
гировать на эту масштабную про-
блему. Это касается не только ока-
зания первой помощи, мы также 
должны проследить, что произой-
дет с этими людьми в долгосроч-
ной перспективе. Со времен мон-
гольских завоеваний не случа-
лось таких перемещений людей. 
Да, во время Второй мировой вой-
ны происходило огромное движе-
ние беженцев, но в рамках Евро-
пы. Однако сейчас иной вопрос, 
есть значительное движение лю-
дей, не только с Ближнего Восто-

ка, не только из Сирии, но также 
из Африки, Азии. И это очень се-
рьезная проблема именно для по-
литиков. И, конечно, наш статус 
наблюдателя при ООН и участие в 
ЕС позволяют нам иметь хотя бы 
некоторое влияние на выработку 
перспективных планов. Все поли-
тики пытаются решить проблему 
беженцев в настоящее время, не-
которые страны готовы принять 
людей, некоторые – не очень, как 
по экономическим, так и по дру-
гим причинам.

У Мальтийского Ордена совер-
шенно уникальный статус. Вы по-
зиционируете себя как мини-го-
сударство. Говорят, что вы уже 
выдали около 10 тысяч паспор-

тов. У вас есть своя валюта, есть 
даже автомобильные номера и 
почтовые марки. Что надо, чтобы 
получить паспорт Мальтийского 
Ордена и в чем все-таки уникаль-
ность этой государственности ва-
шего Ордена?
ФРА МЕТЬЮ ФЕСТИНГ: Это преувеличе-
ние. У нас нет 10 000 паспортов, в 
действительности их около 400. И 
мы больше не выдаем их. Паспор-
та только у главных чиновников 
Ордена и дипломатов.

Значит, наверное, остальные де-
вять с половиной тысяч паспор-
тов фальшивые…
ФРА МЕТЬЮ ФЕСТИНГ: Действительно 
есть лица, которые делают фаль-
шивые мальтийские паспорта. И 
полиция по всему миру занимает-
ся поиском таких людей. А что ка-
сается автомобильных номеров, 
то мы их никогда не выпускали. 
Единственно что, если вы, будучи 
в Риме, увидите машину с кра-
сным номером, на котором напи-
сано SMOM201 или что-то в это 
духе, то это значит, что автомо-
биль принадлежит гуманитарно-
му отряду в Италии, входящему в 
ProtezioneCivile (Службу гра-
жданской обороны). В Италии ча-
сты землетрясения, и мы помога-
ем устранять их последствия.

У нас действительно есть своя 
валюта, эскудо, которая является 
исконной валютой Мальты, и мы 
также выпускаем почтовые мар-
ки. Они являются признаками на-
шего суверенитета, коллекционе-
ры их собирают. У нас есть почто-
вые соглашения примерно с 70 - 
80 странами. И вы можете отпра-
вить письмо из Рима с маркой Ор-
дена Мальты, и оно будет достав-
лено. Валюта и марки являются 
признаком суверенитета, полу-
ченного согласно Папской булле 
1113 года. Мы уникальны, и для 
нас это замечательное преимуще-
ство. Например, в кризисной си-
туации в любой стране мира, бла-
годаря дипломатическим отноше-
ниям на уровне посольств, мы мо-
жем обращаться напрямую к пра-
вительствам. То есть, наш посол в 
соответствующей стороне может 
направиться в правительство дан-
ной страны и обратиться к ним с 
предложением помощи и попро-
сить, чтобы, когда прибудут само-
леты, им разрешили бы быстро 

приземлиться и не задерживали 
на таможне. Это большое преиму-
щество с точки зрения оказания 
помощи людям. У многих других 
организаций нет такого статуса. 
Существует огромное количество 
организаций, которые занимают-
ся, в целом, работой сходной с на-
шей, и ни одна из них, за, возмож-
но, исключением Красного Кре-
ста, не имеет такого статуса, как у 
нас. Нам очень повезло.

Из чего складывается бюджет Ор-
дена? Как он формируется, како-
ва его величина?
ФРА МЕТЬЮ ФЕСТИНГ: Центральная ад-
министрация финансируется ис-
ключительно нами самими, так 
как в течение столетий мы нако-

пили много собственности. Боль-
шая часть ее была потеряна в 
ходе Французской революции, 
Реформации в Англии, секуляри-
зации в Германии. Но мы продол-
жаем обладать, в особенности в 
Австрии и Италии, достаточны-
ми доходами, чтобы содержать 
собственную администрацию. А 
работа по всему миру оплачива-
ется из различных источников. 
Мы получаем большую часть фи-
нансирования от правительств-
доноров, потому что они призна-
ют результаты нашей работы и 
считают, что мы делаем её каче-
ственно. И они могут заявить, что 
хотят оказать помощь, напри-
мер, в Судане, а сотрудники Ор-
дена Мальты знают свое дело, по-
этому давайте выделим им фи-
нансирование, чтобы они реали-
зовали нашу идею. Также мы по-
лучаем финансирование от ЕС, и 
от ООН. Например, если Комис-
сия ООН по делам беженцам на-
мерена реализовать определен-

ную программу, она часто обра-
щается к нам, предоставляет фи-
нансирование и просит провести 
работу.

Далее, если появляется кризи-
сная ситуация, связанная с цуна-
ми, землетрясением или подоб-
ными явлениями, мы организуем 
акцию по спасению, деньги посту-
пают и на эту цель. Во Франции и 
Германии у нас есть два миллиона 
жертвователей. Это может быть 
сердобольная старушка, которая 
дает 5 евро, а может быть и боль-
шая организация, вносящая 10 
000 евро. В обычный год, когда ни-
чего особого не происходит, наш 
бюджет составляет 200 миллио-
нов евро. Если случилось земле-
трясение, цунами, голод в Афри-

ке, эта сумма может увеличиться 
в два раза. А какой была бы общая 
сумма в особенно напряженный 
год, я не знаю. Но существуют ме-
ста, например,  часть Эфиопии, 
регионы южной Африки, где мы 
хотели бы делать больше, но не 
можем, так как не хватает финан-
сирования. При этом должна быть 
уверенность, что мы расходуем 
средства абсолютно честно, и не 
имеем, скажем, политических 
предпочтений любого рода.

Кто может претендовать на то, 
чтобы стать рыцарем Суверенно-
го Мальтийского Ордена? 
ФРА МЕТЬЮ ФЕСТИНГ: Во-первых, вы 
должны быть практикующим ка-
толиком. Исторически в Орден 
вступало большое число аристо-
кратов. Аристократия не ушла в 
прошлое, но она меняется. И лю-
бая организация, которая собира-
ется выжить, должна меняться. 
Священная заповедь гласит, что, 
чтобы существовать и прибли-

жаться к идеалу, следует постоян-
но меняться. Поэтому и нам надо 
меняться, если мы собираемся 
выжить. И если бы мы принимали 
в свои ряды только баронов и 
принцев, число наших потенци-
альных членов уменьшалось бы. В 
США у нас около 3 тысяч членов, 
из которых менее 100 аристокра-
тов. Мы пытаемся привлекать до-
бродетельных людей, отчасти они 
принадлежат к элите. Нам нужны 
люди, которые относительно бо-
гаты, но нам нужны люди, кото-
рые также умны. Иногда это соче-
тается в одном человеке, иногда 
нет. И мы значительно расширили 
свою сеть. Мой предшественник 
сто лет назад мог бы не одобрить 
такого подхода.  При наборе 
участников нам нужно проявлять 
гибкость, но важно и не потерять 
основы, на которой строилась 
наша организация. Как известно, 
первыми вступившими в Орден 
были младшие сыновья из аристо-
кратических семей, которые от-
правились в Крестовые походы в 
средние века, некоторые из соо-
бражений веры, а некоторые хоте-
ли владеть землей, но не могли по-
лучить её в Европе. Гибкость была 
нужна тогда, нужна она и сейчас. 
Именно поэтому мы все еще су-
ществуем.

Какой властью вы обладаете? 
И что такое власть?
ФРА МЕТЬЮ ФЕСТИНГ: Мне известно 
это лишь отчасти. Во время войны 
была известная загадка: «Сколь-
ко дивизий есть у Святого Отца, у 
Папы Римского». Ответ – ноль. 
Может быть, у меня есть немного 
морального авторитета, немного 
влияния, это касается диплома-
тии. Например, если я направ-
люсь в Брюссель, или в ООН, еще 
куда-то, то весьма вероятно, что 
меня примет какой-то важный че-
ловек и проведет со мной беседу. 
Причиной этому является дипло-
матический статус Ордена, во-
первых, а во-вторых, то, чем мы 
занимаемся. Например, И с этой 
точки зрения и в этот самый раз, я 
смог сказать ему, что за неделю до 
этого встречался с Папой Рим-
ским, и он попросил меня пере-
дать ему несколько слов. С этой 
точки зрения имеется определен-
ное влияние. Но дивизий у меня 
нет.

Акцент

 Я встречался с Патриархом 
Кириллом, а он встречается 
не с каждым. Поэтому 
для меня была большая честь 
быть принятым им

Фра Метью Фестинг: 
Всю свою жизнь я мечтал посетить 
Санкт-Петербург.
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Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства (да-
лее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах повторного аукциона на право 
заключения договора аренды находящихся в федеральной собственности 
двенадцати земельных участков, входящих в состав единого лота, общей 
площадью 963 119 кв. м (кадастровые номера 43:40:002920:6, 43:40:002920:7, 
43:40:002920:9, 43:40:000489:23, 43:40:000489:24, 43:40:000489:25, 
43:40:000489:27, 43:40:000489:33, 43:40:000489:34, 43:40:000489:35, 
43:40:000489:36, 43:40:000489:37), расположенных по адресу: Кировская 
область, г. Киров, для комплексного освоения территории, в рамках которо-
го предусматривается в том числе жилищное строительство (далее соответс-
твенно — аукцион, Участки), проведенного в соответствии с решением прав-
ления Фонда «РЖС» (протокол от 10.07.2015 № 112).

Характеристика Участков: 
Земельный участок № 1
Местоположение (адрес): Кировская область, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:002920:6.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 14 563 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российс-

кой Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) от 05.02.2015 № 43-43/001-
43/001/063/2015-879/1, на основании которой Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии по Кировс-
кой области выдано свидетельство о государственной регистрации права 
от 23.04.2015 № 43-43/001-43/001/063/2015-879/1 (бланк 068507).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строительства» (далее — За-
кон № 161-ФЗ) согласно записи в ЕГРП от 05.02.2015 № 43-43/001-
43/001/063/2015-881/1 (выписка из  ЕГРП от  20.04.2015 
№ 43/016/034/2015-617).

Границы земельного участка указаны в кадастровой выписке о земель-
ном участке от 21.04.2015 № 90/15-79844, выданной филиалом федераль-
ного государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии» по Кировской области.

Земельный участок № 2
Местоположение (адрес): Кировская область, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:002920:7.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплексного освоения в целях 

жилищного строительства. 
Площадь земельного участка: 204 500 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российс-

кой Федерации: запись в ЕГРП от 05.02.2015 № 43-43/001-43/001/063/2015-
862/1, на основании которой Управлением Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии по Кировской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 05.02.2015 № 43-
43/001-43/001/063/2015-862/1 (бланк 009436).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 05.02.2015 № 43-43/001-43/001/063/2015-867/1 (выписка из ЕГРП 
от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-615).

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте земельно-
го участка от 13.05.2015 № 90/15-93073, выданном филиалом федерального 
государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая па-
лата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и карто-
графии» по Кировской области.

Земельный участок № 3
Местоположение (адрес): Кировская область, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:002920:9.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 292 192 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российс-

кой Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-
426/1, на основании которой Управлением Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии по Кировской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 29.04.2015 № 43-
43/001-43/001/212/2015-426/1 (бланк 055950).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 

юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-427/1 (выписка из ЕГРП 
от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-616).

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях земельного 
участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 29.04.2015 № 90/15-87188, выданном филиалом федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Кировской области.

Земельный участок № 4
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:23.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка). 
Площадь земельного участка: 20 071 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российс-

кой Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-
380/1, на основании которой Управлением Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии по Кировской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 23.04.2015 № 43-
43/001-43/001/212/2015-380/1 (бланк 068508).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-383/1 (выписка из ЕГРП 
от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-628).

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте земельно-
го участка от 23.04.2015 № 90/15-81430, выданном филиалом федерального 
государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая па-
лата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и карто-
графии» по Кировской области.

Земельный участок № 5
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:24.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 143 320 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российс-

кой Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-
387/2, на основании которой Управлением Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии по Кировской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 23.04.2015 № 43-
43/001-43/001/212/2015-387/2 (бланк 055825).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-389/1 (выписка из ЕГРП 
от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-626).

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте земельно-
го участка от 23.04.2015 № 90/15-81429, выданном филиалом федерального 
государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая па-
лата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и карто-
графии» по Кировской области.

Земельный участок № 6
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:25.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 78 326 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российс-

кой Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-
392/1, на основании которой Управлением Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии по Кировской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 20.04.2015 № 43-
43/001-43/001/212/2015-392/1 (бланк 068680).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-394/1 (выписка из ЕГРП 
от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-625).

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте земельно-
го участка от 23.04.2015 № 90/15-81436, выданном филиалом федерального 

государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая па-
лата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и карто-
графии» по Кировской области.

Земельный участок № 7
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:27.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 3 299 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российс-

кой Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-
409/1, на основании которой Управлением Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии по Кировской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 23.04.2015 № 43-
43/001-43/001/212/2015-409/1 (бланк 068708).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-410/1 (выписка из ЕГРП 
от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-619).

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте земельно-
го участка от 23.04.2015 № 90/15-81434, выданном филиалом федерального 
государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая па-
лата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и карто-
графии» по Кировской области.

Земельный участок № 8
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:33.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 87 511 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российс-

кой Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-
421/1, на основании которой Управлением Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии по Кировской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 20.04.2015 № 43-
43/001-43/001/212/2015-421/1 (бланк 068681).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-422/1 (выписка из ЕГРП 
от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-614).

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях земельного 
участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 23.04.2015 № 90/15-81435, выданном филиалом федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Кировской области.

Земельный участок № 9
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:34.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка). 
Площадь земельного участка: 19 528 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российс-

кой Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-
417/1, на основании которой Управлением Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии по Кировской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 23.04.2015 № 43-
43/001-43/001/212/2015-417/1 (бланк 055909).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-418/1 (выписка из ЕГРП 
от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-621).

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях земельного 
участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 23.04.2015 № 90/15-81437, выданном филиалом федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Кировской области.

Земельный участок № 10
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.

Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:35.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 31 527 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российс-

кой Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-
413/1, на основании которой Управлением Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии по Кировской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 23.04.2015 № 43-
43/001-43/001/212/2015-413/1 (бланк 055826).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-414/1 (выписка из ЕГРП 
от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-618).

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях земельного 
участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 23.04.2015 № 90/15-81433, выданном филиалом федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Кировской области.

Земельный участок № 11
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:36.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 53 228 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российс-

кой Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-
400/1, на основании которой Управлением Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии по Кировской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 23.04.2015 № 43-
43/001-43/001/212/2015-400/1 (бланк 068707).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-401/1 (выписка из ЕГРП 
от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-623).

Границы земельного участка указаны в кадастровом паспорте земельно-
го участка от 23.04.2015 № 90/15-81432, выданном филиалом федерального 
государственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая па-
лата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и карто-
графии» по Кировской области.

Земельный участок № 12
Местоположение (адрес): Кировская обл, г. Киров.
Кадастровый (или условный) номер: 43:40:000489:37.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоэтажная жилая застройка (вы-

сотная застройка).
Площадь земельного участка: 15 054 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российс-

кой Федерации: запись в ЕГРП от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-
405/1, на основании которой Управлением Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии по Кировской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 23.04.2015 № 43-
43/001-43/001/212/2015-405/1 (бланк 055908).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограничения 
(обременения); земельный участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии с Законом № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 06.02.2015 № 43-43/001-43/001/212/2015-406/1 (выписка из ЕГРП 
от 20.04.2015 № 43/016/034/2015-627).

Границы земельного участка, в том числе сведения о частях земельного 
участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 23.04.2015 № 90/15-81428, выданном филиалом федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Кировской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аукционе 

от 29 сентября 2015 г. № ПА477-21/2015/1 на основании подпункта 8.1.2 
документации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, 
что по окончании срока подачи заявок не подано ни одной заявки на участие 
в аукционе.

Извещение о результатах  повторного аукциона на право заключения договора аренды находящихся в федеральной собственности 
двенадцати земельных участков, входящих в состав единого лота,  для комплексного освоения территории, в рамках которого 

предусматривается в том числе жилищное строительство
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НОВОСТИ

Футбольная
сборная
поднялась
в листе ФИФА

РЕЙТИНГ ИДЕТ 
ВВЕРХ

Иван Ильин

ВЧЕРА ФИФА опубликовала об-
новленный рейтинг футбольных 
сборных мира. Российских бо-
лельщиков он обрадует. 

Как известно, в сентябре 
наша национальная команда 
под руководством Леонида 
Слуцкого одержала две важ-
нейшие победы в рамках отбо-
ра к Евро-2016 — над Швецией и 
Лихтенштейном. Это позволи-
ло ей подняться сразу на шесть 
позиций в рейтинг-листе. Те-
перь у России 845 очков и 26-е 
место, аккурат позади Ганы и 
впереди Мексики. Чтобы на-
прямую попасть на чемпионат 
Европы, в октябре нашим фут-
болистам надо обыграть снача-
ла Молдавию, занимающую 
132-е место в рейтинге, а затем 
Черногорию, у которой 72-я 
позиция.

Лидирует по-прежнему Ар-
гентина, за которой следует вер-
нувшаяся на вторую строчку 
Германия. Тройку лучших замы-
кают бельгийцы. Стоит также 
отметить возвращение в Топ-10 
сборной Испании. Чемпионы 
мира-2010 идут шестыми.

Петр Свидлер 
повел в матче
с Карякиным 
со счетом 1:0

БЕЛЫМИ 
ПО ЧЕРНЫМ

Анна Бекетова

РОССИЯНИН Петр Свидлер, 
который в финале Кубка мира по 
шахматам начинал белыми фи-
гурами, оказался сильнее своего 
соотечественника Сергея Каря-
кина. Матч в Баку будет состоять 
из четырех партий и, если пона-
добится, тай-брейка.

— В финале такого турнира, 
как Кубок мира, не может быть 
фаворита. Поэтому мне нужно 
действовать вдумчиво и акку-
ратно, — приводит слова Свид-
лера пресс-служба соревнова-
ний. — Этот матч против Сергея 
Карякина, который в Баку по-
казал, что находится в прекра-
сной форме, будет очень слож-
ным. Но в то же время интере-
сным для поклонников шахмат, 
ведь мы оба очень хотим побе-
дить.

Напомним, что оба россий-
ских гроссмейстера завоевали 
путевки на турнир претенден-
тов, который состоится 9—28 
марта будущего года. Победи-
тель этих соревнований полу-
чит право сразиться за шахмат-
ную корону с действующим 
обладателем титула норвежцем 
Магнусом Карлсеном.

В женской 
сборной Ирана 
нашли мужчин

ПОКАЗАЛИ 
ЛИЧИКО

Сергей Сокольский

ВОСЕМЬ игроков женской 
сборной Ирана оказались муж-
чинами, сообщает телеканал Al 
Arabiya со ссылкой на официаль-
ного представителя футбольной 
лиги страны Модтаби Шарифи.

По словам чиновника, все они 
начали играть за команду, не до-
ждавшись смены пола. При этом 
Шарифи подтвердил, что неко-
торые из игроков, выдававших 
себя за женщин, ранее выступа-
ли за мужские футбольные ко-
манды. Называть конкретные 
имена Модтаби Шарифи отка-
зался.

Операции по перемене пола 
были разрешены в Иране в 1979 
году. С тех пор мужчин неодно-
кратно обнаруживали в сборной 
не своего пола. Подобные случаи 
были зафиксированы в 2010 
году, когда подозрение пало на 
вратаря, и в 2014-м, когда в об-
мане уличили четырех человек. 
В 2014 году руководители иран-
ского спорта были вынуждены 
ввести гендерный тест.

Сообщается, что теперь иран-
ские футбольные власти намере-
ны проверить ведущих игроков 
женского национального чемпи-
оната, а также всех членов жен-
ской сборной.

АВТОСПОРТ В сезоне-2016 
Гран-при России 
пройдет весной 

«Формула» 
переедет на май

Анна Козина

МЕЖДУНАРОДНАЯ федерация автоспорта (ФИА) одо-
брила и утвердила изменения в календаре «Формулы-1» 
на 2016 год. По сравнению с летней версией были изме-
нены даты восьми гонок, в том числе и открывающего се-
зон Гран-при Австралии.

Первый гоночный уик-энд состоится не 1 — 3 апреля, а 
18 — 20 марта. Остальные этапы Гран-при пройдут в сле-
дующем порядке: 3 апреля — Бахрейн, 17 апреля — Китай, 
1 мая — Россия, 15 мая — Испания, 29 мая — Монако, 12 
июня — Канада, 19 июня — Азербайджан, 3 июля — Ав-
стрия, 10 июля — Англия, 24 июля — Венгрия, 31 июля — 
Германия, 28 августа — Бельгия, 4 сентября — Италия, 18 
сентября — Сингапур, 2 октября — Малайзия, 9 октября — 
Япония, 23 октября — США, 6 ноября — Мексика, 13 ноя-
бря — Бразилия, 27 ноября — Абу-Даби.

Если пересчитать все гонки, то после 2015 года их ко-
личество увеличилось с 19 до 21. Есть один дебютант 
«Формулы-1» — это Баку. На Гран-при Европы болиды 
проедут по уличной трассе, в том числе по историческим 
кварталам столицы Азербайджана. Кроме того, в чемпи-
онат вернулся Гран-при Германии. В 2015-м этап на 
Нюрнбургринг был исключен из календаря, поскольку 
владелец коммерческих прав и промоутер не сошлись по 
финансовым вопросам.

Интересно, что получить «удаление» как на 2015, так 
на 2016 год мог и автодром «Сильверстоун». Британцы 
столкнулись с нехваткой средств, но сумели договорить-
ся с боссом «Формулы-1» Берни Экклстоуном об отсроч-
ке ежегодного платежа в 16 миллионов фунтов стерлин-
гов. Что касается Гран-при России, то в следующем сезо-
не поменяется только время проведения гонки. А в пер-
спективе российский этап «Ф-1» может стать ночным. 

Пока же все готовятся к 11 октября. В числе первых 
грузов  в Сочи прибыли болиды «Мерседес», «Ред Булл» 
и «Уильямс». Машины доставили двумя рейсами из япон-
ского города Нагоя. В общей сложности гоночное обору-
дование прибудет на шести самолетах. 

А пилот Дженсон Баттон уже в предвкушении заездов 
на сочинском автодроме: «Фантастическая трасса, а 
прохождение третьего поворота — затяжного левого — на-
стоящее удовольствие», — отметил гонщик. Кстати,  вче-
ра «Макларен» объявил, что британец  продолжит вы-
ступления за эту команду в 2016 году. 

ХОККЕЙ Московское 
«Динамо» продолжает 
побеждать 

Столичная 
серия

Павел Петровский

ХОККЕИСТЫ московского «Динамо» продолжают радо-
вать своих многочисленных болельщиков. Накануне «бе-
ло-голубые» продлили победную серию на своем льду до 
пяти матчей. Очередной жертвой москвичей стал магни-
тогорский «Металлург», который уступил со счетом — 1:2.

Отметим, что за матчем наблюдал легендарный тре-
нер Владимир Юрзинов, который порадовался за дина-
мовцев и пожелал команде успеха в регулярном чемпио-
нате КХЛ. Кстати, в ближайшем будущем руководство 
«Динамо» может назвать имя нового президента хоккей-
ного клуба. По крайней мере, на состоявшемся собрании 
центрального совета общества «Динамо» под руководст-
вом Героя России, генерала армии Владимира Прониче-
ва были рассмотрены кандидатуры на этот пост.

Но вернемся к будням КХЛ. Накануне лига назвала 
лучших хоккеистов по итогам сентября. Лучшим врата-
рем посчитали Алексея Мурыгина из ярославского «Ло-
комотива». Голкипер из пяти матчей четыре раза отыг-
рал «на ноль», отразив 98,04 процента бросков. Сухая 
серия Мурыгина стала рекордной в КХЛ и на данный мо-
мент достигла 266 минут 10 секунд.

Лучшим защитником вполне заслуженно признан 
Мэт Робинсон из московского «Динамо», который в 
одиннадцати матчах набрал 11 (6+5) очков при показа-
теле полезности «+6».

Среди форвардов, по мнению КХЛ, не было равных на-
падающему магнитогорского «Металлурга» Сергею Мо-
зякину, который в 11 поединках набрал  16 баллов за ре-
зультативность (9+7) и с 19 очками возглавляет список 
лучших бомбардиров регулярного чемпионата. Наконец, 
звание лучшего новичка досталось Роману Манухову, за-
щищающему цвета новокузнецкого «Металлурга». 

В матче «Динамо» и «Металлурга» все решила грубейшая 
ошибка защитника магнитогорского клуба.

ВОЛЕЙБОЛ Наша женская сборная победила в четвертьфинале чемпионата Европы и 
продолжит борьбу за медали

Итальянок убрали с дороги
Владимир Ильин

Ж
енская сборная России 
вышла в полуфинал про-
ходящего в Голландии и 

Бельгии чемпионата Европы. В 
четвертьфинале действующие 
обладательницы титула два с по-
ловиной часа сражались против 
итальянок и дожали соперниц — 
3:1 (30:28, 20:25, 25:23, 25:20).  В 
пятницу у нашей команды пере-
дышка, а завтра за право высту-
пить в решающем матче турнира 
встретимся с победителем завер-
шившейся вчера поздно вечером 
по московскому времени игры 
Сербия — Бельгия. Ее результат 
стал известен уже после подписа-
ния этого номера «РГ».

Россиянки на правах победи-
тельниц группы «С» предвари-
тельного этапа первый раунд 
плей-офф пропускали, а итальян-
кам, занявшим второе место в 
скрестной четверке, пришлось на-
чинать турнир с выбыванием с на-
шими обидчицами хорватками. 
«Скуадра адзурра» победила со 
счетом 3:0.

В Роттердаме на плей-офф ко-
манды из скромного и маловме-
стительного «Топ Спорт Цен-
трум» перебрались на арену 

«Ахой». Трибуны здесь вмещают 
14 тысяч зрителей, и именно здесь 
пройдет финальный матч чемпио-
ната Европы. 

Первый сет нашей встречи с 
Италией получился затяжным и 
длился 42 минуты. Команде Юрия 
Маричева при счете 11:16 удалось 
выиграть шесть очков подряд. За-
тем была упорнейшая концовка со 
взаимными ошибками, многочи-
сленными тренерскими запроса-
ми видеопросмотров спорных си-
туаций. 

Россиянкам удалось взять 
стартовую партию, но следующий 
сет сразу не заладился. Ко второ-
му техническому перерыву преи-
мущество Италии оказалось дву-
кратным — 16:8. К счастью, потеря 
контроля над игрой оказалась вре-
менной. Снова заработал наш 
блок, причем в исполнении этого 
элемента игры центральной фигу-
рой была волейболистка «Уралоч-
ки» Ирина Заряжко. Атаки италья-
нок то и дело упирались в ее высо-
ко поднятые над сеткой руки. Ири-
на выигрывала мячи и на одиноч-
ном блоке.

Не сразу, но все стало полу-
чаться и у ее коллеги по амплуа 
Ирины Фетисовой, дочери извест-
ного в прошлом баскетболиста 
сборной России Андрея Фетисова. 
Не на шутку разозлилась Татьяна 
Кошелева, в итоге ставшая самой 
результативной в этом матче — 24 
очка. Ксения Ильченко ошибалась 
в приеме, но частично компенси-
ровала этот  недостаток хороши-
ми подачами. 

Итальянки, возглавляемые 
Марко Бониттой, который привел 
«скуадру адзурру» к званию чем-
пионок мира в уже далеком 2002 
году, тоже весьма успешно играли 
на блоке, но все чаще и чаще допу-
скали технический брак. 

В четвертой партии, получив 
перевес в пять очков (18:13, 
19:14), наши девушки заставили 
своих поклонников понервни-
чать. Закрыли блоком Кошелеву, 
ошиблась Фетисова, пару раз уда-
ча оказалась на стороне «скуадры 
адзурры» — и вот уже наше преи-
мущество оказалось минималь-
ным — 20:19.  

В концовке расторопность у 
сетки проявила связующая Екате-
рина Косьяненко, забила перехо-
дящий мяч Заряжко, дважды 
успешно сработал блок. 

Итоговая статистика матча го-
ворит о том, что россиянки прини-
мали хуже соперниц, по эффек-
тивности атаки наблюдается ра-
венство, а вот собственных оши-
бок Италия допустила массу — 25. 
Особенно плохо в этом плане у ко-
манды с Апеннинского полуостро-
ва было в третьем сете, когда оппо-
ненты подарили нам десять мячей.     

Еще более напряженным полу-
чился другой четвертьфинальный 
матч, проходивший параллельно в 
бельгийском Антверпене. Для вы-
явления сильнейшего сборным 
Германии и Турции понадобился 
тай-брейк. Сильнее все-таки ока-
зались  турчанки — 3:2 (25:20, 
21:25, 20:25, 25:23, 15:12).    

Футбол Форвард ЦСКА сделал дубль в матче с ПСВ и укрепил 
лидерство в списке российских бомбардиров Лиги чемпионов

Думбия пополнил счет

Артур Нанян, Илья Соболев 

В
след за победой «Зени-
та» над «Гентом» в Лиге 
чемпионов порадовал 
российских болельщи-
ков ЦСКА. Армейцы об-

ыграли в Химках лидера группы 
B ПСВ со счетом 3:2.

Если бы не жуткие пробки на 
Ленинградке, к началу матча на 
стадионе был бы аншлаг. В ре-
зультате часть болельщиков про-
пустила половину первого тай-
ма, а жаль: к 20-й минуте ЦСКА 
повел 2:0 благодаря голам Ахме-
да Мусы и Сейду Думбия.

Бодрое начало ничуть не успо-
коило главного тренера «красно-
синих» Леонида Слуцкого, кото-
рый постоянно выскакивал к 
бровке и размахивал руками. 
Впрочем, после гола Думбия с пе-
нальти на 36-й минуте разувери-
лись в своей команде даже гол-
ландские журналисты, покинув-
шие ложу прессы. Все тот же Дум-
бия мог оформить хет-трик уже в 
первом тайме, но промахнулся с 
«точки» на 44-й минуте.  К слову, 
Сейду укрепил лидерство в спи-
ске российских бомбардиров 
Лиги чемпионов с 15-ю мячами. 

Что произошло во втором тай-
ме, когда ПСВ забил два мяча, не 
смог объяснить после встречи 
сам Слуцкий. «Мы в очередной 
раз убедились, что на таком 
уровне проходных игр не бывает. 
В перерыве я не давал установку 
пропустить два гола». 

По понятным причинам, рас-
строенным был вратарь ЦСКА 
Игорь Акинфеев. Голкипер сбор-
ной остался верен своей антире-
кордной серии: в матче с ПСВ 
Акинфеев в 33-й раз подряд про-
пустил в Лиги чемпионов. 

 «Мы обязаны были победить, 
чтобы бороться за выход в плей-
офф. Результатом я не совсем до-
волен, мы могли выиграть и с бо-
лее крупным счетом. Забей я чет-
вертый гол в конце первого тай-
ма, мы бы легко довели дело до 

победы. Наверное, теперь я нем-
ного отдохну от пенальти», - от-
метил в свою очередь Думбия. 

В параллельной встрече в 
группе B «Манчестер Юнайтед» 
одолел «Вольфсбург» (2:1). Та-
ким образом, перед третьим ту-
ром у всех команд этого кварте-
та в активе по три очка.  Напом-
ним, 21 октября ЦСКА примет 
«МЮ». 

Чемпионат России
Сегодня стартует 10-й тур 

российской Премьер-лиги, кото-
рый, как и предыдущий, пораду-
ет болельщиков очередным мо-
сковским дерби. В воскресенье 
«Динамо» примет на «Арене-
Химки» столичный ЦСКА. По-
нятно, что по всем раскладам фа-
воритами матча являются ар-

мейцы, уверенно возглавляющие 
турнирную таблицу чемпионата. 
«Бело-голубых», наоборот, по-
тряхивает — в четырех матчах 
лишь одна победа. 

Но это, если не учитывать ма-
гию личных встреч московских 
команд. На протяжении почти 
шести лет «Динамо» независимо 
от своего текущего состояния не 
дает армейцам себя обыграть. 
Более того, последние четыре оч-
ных матча завершились победой 
команды Андрея Кобелева. Смо-
жет ли ЦСКА, наконец, снять 
«проклятие» — главная интрига 
противостояния.

Пристального внимания так-
же заслуживает матч на «Петров-
ском» в Питере, где в гости к «Зе-
ниту» пожалует «Ростов». Исхо-
дя из турнирной диспозиции, 
это, безусловно, центральный 
матч тура. Несмотря на финансо-
вые дрязги ростовчане под руко-
водством Курбана Бердыева де-
лят третье-четвертое место с «си-
не-бело-голубыми». 

Армейцы впервые с 2013 года 
забили три гола в матче Лиги чем-
пионов.

Связующая сборной России Екатерина Косьяненко несколько раз находи-
ла нестандартные решения в сложных игровых ситуациях.

Акцент

 Леонид Слуцкий: В перерыве я 
не давал установку пропускать 
два мяча, а потом обороняться

За матчами КХЛ следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5525

Лучшие моменты матча 
ЦСКА—ПСВ: фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1170916
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МЕЖДУ ТЕМ
В эти выходные на базе «Зеркаль-
ное» в Ленинградской области со-
стоится «Финал четырех» жен-
ского Кубка Победы. В субботу, 3 
октября, в полуфиналах встреча-
ются «Динамо» (Москва) — 
«Омичка», «Ленинградка» — 
«Енисей» (Красноярск). В воскре-
сенье состоятся матч за третье 
место и финал. 

ЦИФРА

24
ОЧКА
набрала лучший бомбардир матча 
с Италией Татьяна Кошелева

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 октября, пятница,
НТВ-Плюс Наш футбол
17.00 «Урал» — «Крылья Советов» — 

прямая трансляция 

3 октября, суббота, 
Россия-2
14.30 «Мордовия» — «Спартак» — 

прямая трансляция

НТВ-Плюс Наш футбол

17.00 «Зенит» — «Ростов» — 

прямая трансляция

19.30 «Кубань» — «Анжи» — 

прямая трансляция

4 октября, воскресенье, 
НТВ
13.30 «Динамо» — ЦСКА — 

прямая трансляция

НТВ-Плюс Наш футбол

16.00 «Уфа» — «Краснодар» — 

прямая трансляция

19.00 «Локомотив» — «Амкар» — 

прямая трансляция

НТВ-Плюс Футбол 2

16.00 «Терек» — «Рубин» — 

прямая трансляция

КСТАТИ
В целях популяризации бренда КХЛ в европейских странах 
9 февраля 2016 года, во время паузы в регулярном чемпио-
нате, в Будапеште на «Ласло Папп Арене» планируется 
проведение выставочного матча между московским 
«Спартаком» и сборной Венгрии. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Не откладывайте важные дела в 
долгий ящик, как бы вам того ни 
хотелось. 

Телец
Возможно, вы уделяете мелочам 
слишком много внимания.

Близнецы
Сегодня вам предстоит рабо-
тать в быстром ритме. Будьте го-
товы к эксцессам и неожиданно-
стям. 

Рак
Никому не позволяйте сесть себе 
на шею и не стесняйтесь отстаи-
вать свои права. 

Лев
Вам удастся продвинуться в ре-
шении не только личных, но и 
творческих задач. 

Дева
Недовольство собственными 
успехами — временное явление 
вашей жизни.

Весы
Вы можете совершенно незаслу-
женно стать жертвой плохого на-
строения вашего начальника. Ве-
дите себя как можно тише.

Скорпион
Дистанцируйтесь от ваших недо-
брожелателей и не позволяйте 
втягивать себя в конфликты. 

Стрелец 
Предстоит напряженный, но ин-
тересный и результативный день. 
Четко определитесь с приорите-
тами, после чего полностью по-
грузитесь в работу. 

Козерог
Возможно, ваши коллеги и пар-
тнеры по бизнесу поведут себя не 
вполне корректно. Умейте сдер-
живать свои эмоции. 

Водолей
День принесет в вашу жизнь мно-
го нового. Смело идите на обду-
манные риски, ведь сегодня удача 
будет вам сопутствовать.

Рыбы
Сегодня вы сможете обрести дол-
гожданный ответ на давно волну-
ющий вас вопрос. Все окажется 
значительно лучше, чем вы себе 
представляли.

02.10| 

ПЯТНИЦА

Все ближе к лидерам 
Роман Маркелов
www.rg.ru/art/1170198
Необходимо с целью быстрого и устойчивого экономиче-
ского развития России решить следующее. 1. Резко и зна-
чительно увеличить объем добычи горнодобывающей и 
металлургической промышленности. 2. На основе этого 
надо развивать отечественное машиностроение и техноло-
гии, которые способны полностью или частично заме-
стить импортные. 3. Создать преференции высшему и 
среднему техническому образованию, а также условия за-
крепления за производством специалистов высокого 
уровня и поощрять технические прикладные науки. 4. От-
казаться или почти отказаться от импорта мяса, молочной 
продукции, рыбы, сезонных овощей и фруктов, произво-
димых в России и странах экономического с ней союза 
(отечественные производители будут только рады этому). 
Благодаря этому возрастет экономика России. 
Сергей Абишев

Россия поднялась во всемирном глобальном рейтинге. Во 
многом повысить показатели удалось за счет хорошего 
уровня образования. Так давайте думать, как не просто 
быть умными, но применять ум на практике! У нас же до-
статочно народа не с одним высшим образованием. Заво-
ды , фабрики ставьте уже на место! Хватит сырье за рубеж 
отправлять, а оттуда готовую продукцию втридорога заби-
рать! Чтоб как раньше мы могли многих обеспечивать, а не 
они нас!
Дмитрий Смирнов

Слезы в городе дождей 
Ярослав Николаев
www.rg.ru/art/1169645
Если бы второе жилье у нас в стране облагалось налогом в 
размере суммы, получаемой от сдачи его в аренду, то оно 
перестало бы являться средством для вложения капитала. 
Так же было бы обеспечено понижение цен на недвижи-
мость и повышение доступности жилья для покупки 
нуждающимися гражданами. Разговоры же о том, что го-
рожане боятся сдавать жилье из-за «дикого» рынка арен-
ды, считаю не очень правильными и соответствующими 
действительности.
Иван Белоусов 

Россия запретила поставки рыбы из Польши  
Василий Миронов
www.rg.ru/art/1170168
Польша лишилась права поставлять рыбную продукцию в 
Россию. Запрет связан с отказом местных предприятий 
пройти контрольные мероприятия Россельхознадзора. 
Свежая и замороженная рыбная продукция из Польши и 
так запрещена в России в связи с введенным эмбарго. Од-
нако под эту категорию не попадали рыбные консервы, яв-
ляющиеся продукцией переработки. Теперь с полок рос-
сийских магазинов пропадут польские консервы. Мур-
манск надо развивать, он раньше весь СССР кормил ры-
бой, еще и Европу. А то все импортозамещение ищут.
Сергей

Без прав и без руля  
Владимир Баршев, Татьяна Павловская
www.rg.ru/art/1170137
Около 50 начинающих водителей могут остаться без води-
тельских удостоверений по решению суда только из-за 
того, что автошкола, в которой они обучались, была лише-
на лицензии. Соответственно, считают суды, и удостовере-
ния автолюбителям выдали неправомерно.  Ситуация мо-
жет усугубиться тем, что подобные уголовные дела возбу-
ждены еще в отношении нескольких автошкол. Да уж как 
учат сейчас, то у всех новичков надо права забрать. 99% 
понятия не имеют, что такое перестроение и для чего оно, и 
указатели поворота включают только тогда, когда начина-
ют выполнять маневр, и это только цветочки!
Устинский Александр

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +7...+14, облачно

Санкт-Петербург +11...+14, дождь

Анадырь -2...+4, дождь

Архангельск +4...+8, дождь

Астрахань +12...+22, облачно

Благовещенск  0...+8, дождь

Владивосток +9...+14, облачно

Волгоград +7...+21, облачно

Воронеж +5...+17, облачно

Екатеринбург +3...+10, дождь

Иркутск -1...+8, дождь

Казань +5...+13, облачно

Калининград +11...+16, облачно

Краснодар +14...+26, дождь

Магнитогорск -1...+14, облачно

Мурманск +1...+4, дождь

Нижний Новгород +7...+12, облачно

Новосибирск +7...+10, дождь

Омск +1...+10, облачно

Орел +5...+15, облачно

Оренбург +3...+14, дождь

Пермь +5...+8, дождь

Ростов-на-Дону +11...+22, облачно

Севастополь +14...+22, облачно

Симферополь +13...+23, солнечно

Сочи +18...+25, дождь

Тамбов +4...+15, солнечно

Тюмень +1...+11, облачно

Уфа +2...+10, дождь

Хабаровск +4...+7, дождь

Челябинск +3...+12, облачно

Чита -4...+9, облачно

Элиста +10...+23, солнечно

Южно-Сахалинск +8...+15, дождь

Якутск -8...+9, облачно

Ярославль +6...+13, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
В Москве и области нем-
ного потеплеет. Малоо-
блачно. Атмосферное 
давление составит 
745 мм ртутного столба.

СУББОТА
Выходные начнутся сол-
нечно. Атмосферное дав-
ление существенно не 
изменится.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
День будет прохладным, 
но ясным. Атмосферное 
давление — 755 мм ртут-
ного столба.

Девушка из Ла-Паса читает приложение «Российской газеты», которое на днях начало выходить в ведущей боливийской газете La 
Razon. «РГ» готовит такие приложения для 37 газет мира на 15 языках. Боливия стала 30-й страной, где издания международного 
проекта «Россия поверх заголовков» (Russia Beyond the Headlines) ежемесячно рассказывают о событиях в нашей стране, мало-
известных или совсем незнакомых иностранцам сторонах жизни россиян. Приложения «РГ» доставляются читателям внутри круп-
ных и влиятельных местных газет. Познакомиться с этими публикациями можно на сайтах:
www.es.rbth.com/bolivia – выпуск в Боливии;
www.rbth.com/e-paper – выпуски в других странах;
www.rg.ru/rbth – подробнее о проекте «Россия поверх заголовков».

СОБЫТИЕ

01.10| ЧЕТВЕРГ

«КАПРЕМОНТ» — слишком мо-
лодое понятие. Я в чем-то разде-
ляю негодование россиян, кри-
тикующих его, однако надо вре-
мя, чтобы понять, к чему мы с 
ним придем. Насколько мне из-
вестно, есть два фонда для этих 
платежей — общегородской и 
ТСЖ. В случае первого плюс тот, 
что город добавляет денег на ре-
монт, но только он решает, что 
нужно жильцам. Во втором слу-
чае жильцы сами выбирают, что 
им необходимо менять, однако 
располагают только теми сред-

ствами, которые накопили. По-
скольку программа стартовала 
недавно, что выбрать — рассу-
ждать пока рано. Во Франции, к 
слову, делается так: жильцы со-
бираются и голосуют, сколько и 
за что они готовы платить. Сбо-
ры целевые, а не общие: на фа-
сад, мусоропровод, гараж и так 
далее. Казалось бы, это правиль-
но, но в России, как всегда, появ-
ляются нюансы.

Вероятно, принуждать людей 
сдавать деньги на капремонт, о 
котором «РГ» пишет на 1-й и 5-й 
полосах, — логично. Во многих 
городах, особенно малых, дома 
необходимо ремонтировать, 
люди, даже богатые, доброволь-
но скидываться не будут, а бюд-
жета небольших администраций 
вряд ли на это хватит. В то же 
время много обстоятельств в 
этой теме не берется во внима-
ние, например, возраст жилья. 
Почему я должна платить, посе-
лившись в новом доме, если до 

его капитального ремонта я могу 
десять раз переехать? Кроме 
того, не разработана система 
прозрачного наблюдения за обо-
ротом денег. Я добросовестно 
вношу плату за капремонт, но не 
имею ни малейшего представле-
ния, куда она идет и как распре-
деляется. Наконец, почему в Пи-
тере плата за капремонт гораздо 
ниже, чем в Москве, там ремон-
тировать, что ли, нечего? В об-
щем, вопросы еще есть.

Время, конечно, для этих сбо-
ров выбрали не очень подходя-
щее: в стране кризис, и деньги 
считают все, не только малоиму-
щие. Вместе с тем я не стою на 
позиции безапелляционной кри-
тики капремонта, а призываю к 
терпению и сдержанному опти-
мизму. Быть может, пройдут 
годы, а мы с вами воскликнем: 
«Боже, и как мы раньше жили 
без капремонта!»  

Подготовил Кирилл Карандюк 

КОСМОС  На планете Церера зафиксированы загадочные 
вспышки
www.rg.ru/art/1170977

НАУКА  Чем отличается мозг успешного человека 
www.rg.ru/art/1170283

ЗДОРОВЬЕ  Как уберечь сердце от болезней 
www.rg.ru/art/1170000

ПСИХОЛОГИЯ  Мужчины могут распознать неверную 
женщину по фото  
www.rg.ru/art/1171036

ВИДЕО  Посадка крупнейшего в мире самолета при 
боковом ветре удивила Интернет 
www.rg.ru/art/1168993

ФОТО  Ученые обнаружили на Марсе соленые реки 
www.rg.ru/art/1169795

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Юлия Басова,
писательница
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